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Поставки смартфонов 
из Китая в Россию 
приостановлены 
из-за коронавируса

По данным участников рынка, 
 китайские производители смарт-
фонов, а также американская 
Apple, чье производство нахо-
дится в Китае, отложили сроки 
поставок оборудования в Рос-
сию на две недели. Это связа-
но с тем, что китайские фабрики 
продлили новогодние канику-
лы из-за вспышки коронавируса. 
Задержка поставок на несколь-
ко недель может вызвать «опре-
деленный дефицит» и рост цен 
на 10–15%, но поможет ритей-
лу распродать складские запасы, 
считают эксперты.

Китайские производители смарт-
фонов Huawei (включая дочерний 
бренд Honor), Xiaomi, Vivo, Realme, 
ZTE и Lenovo начали переносить сро-
ки поставок оборудования в Россию, 
рассказали „Ъ“ два источника среди 
партнеров этих брендов.

По словам одного из них, ком-
пании разослали партнерам пись-
ма, в которых перенос поставок 
объясняется тем, что из-за корона-
вируса фабрики продлили канику-
лы в честь китайского Нового года 
до 10 февраля и есть вероятность, что 
срок может быть продлен. Другой со-
беседник уточняет, что поставки на-
чала переносить и Apple, производ-
ство техники которой также нахо-
дится в Китае. Источник „Ъ“ в од-
ном из вендоров электроники под-
твердил эту информацию. В связи 
с ситуацией в Ухане компании сей-
час в экстренном порядке переклю-
чаются на схемы поставок из других 
регионов Китая и Азии, сообщил он.

В пресс-службе Vivo подтвердили 
„Ъ“, что в результате продления но-
вогодних каникул в феврале 2020 го-
да график поставок сместится при-
мерно на две недели для всех ком-
паний, производства которых нахо-
дятся в Китае. Но смещение графика 
не скажется на наличии смартфонов 
и для потребителя не будет заметно, 
подчеркивают в компании. Vivo, как 
и большинство вендоров в телекоме, 
планирует объемы декабрьских по-
ставок с учетом новогодних каникул 
и китайских праздников — «страхует-
ся, заказывая больше продукции», от-
метил представитель компании. Ри-
тейлеры также пока не ожидают де-
фицита поставок, убедился „Ъ“, опро-
сив «Вымпелком», МТС, «МегаФон», 
«Связной» и «М.Видео—Эльдорадо». 
Представители Huawei, Lenovo, Ap-
ple не стали комментировать инфор-
мацию о переносе поставок.

Китайские бренды значимы для 
рынка. Каждый второй приобре-
тенный в 2019 году в России смарт-
фон — китайский, следует из дан-
ных «М.Видео—Эльдорадо». Объ-
ем российского рынка смартфонов 
в 2019 году составил 495 млрд руб. 
В совокупности Huawei и Honor за-
няли треть рынка.
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Муниципалево
Как Владимир Путин разлучал муниципалитеты с их прежней жизнью
30 января Владимир Путин 
в  Доме правительства Москов-
ской области провел прези-
дентский Совет по  развитию 
местного самоуправления. 
 Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей  Колесников обра-
щает внимание на то, что пре-
зидент пообещал выделить 
деньги муниципалитетам 
из  федерального Резервного 
фонда на их неотложные нуж-
ды — возможно, чтобы скрасить 
им горечь расставания с преж-
ней жизнью.

Заседание президентского Со-
вета по местному самоуправле-
нию проходило в здании прави-
тельства Московской области. Сна-
чала совет хотели провести в Саро-
ве, но за несколько дней до меро-
приятия место поменялось. Это, 
впрочем, было кстати: подозреваю, 
если хочешь совместить полезное 
с комфортным, то тебе все-таки сю-
да, в Красногорск, на бульвар Стро-
ителей, дом 1, а не в Саров.

О том, что происходит с реги-
оном, когда его примерно за год 
отцифровывают от начала прямо 
до конца, Владимиру Путину рас-
сказывали в Центре управления 
регионом (ЦУРе).

Губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев говорил Вла-
димиру Путину о том, что жалобы 
жителей области после введения 
электронной системы контроля, 
учета и реагирования уменьши-
лись во много-много раз. Прежде 
всего это касается одной из самых 
распространенных жалоб: на ямы 
на дорогах (надо попробовать по-
жаловаться: что, если и в самом де-
ле так, а то пока не понять). Прав-
да, пока получается, что если 
не пожаловаться, то и ямы, вы-
ходит, никуда не денутся… За-
то и статистика не пострадает… 
Да, сразу встаешь перед сложным 
и странным выбором…

— Раньше,— рассказывала пре-
зиденту одна из сотрудниц цент-
ра,— мы знали, что у нас в обла-
сти есть 10 тыс. автобусов. Мы ду-
мали, что они все работают. Оциф-
ровали — оказывается, что работа-
ет только половина!

По-другому ведь это было не вы-
яснить.

— Самая все-таки популярная 
жалоба — на сгоревшую лампоч-
ку в подъезде! — настаивал Андрей 
Воробьев.— Так вот, за год эта жало-
ба снизилась на 82%. Жалобы обма-
нутых дольщиков — на 77%!

В общем, быстро выяснялось, что 
достаточно было сделать мобильное 
приложение — и цифры областного 
благополучия просто рванут вверх! 
Оставалось понять, что же творилось 
еще год назад, когда приложения 
еще не было и повода принимать ме-
ры таким образом не существовало? 
Нет, лучше не думать об этом…

Особо сильное впечатление 
на Владимира Путина, кажется, 

произвела система оцифровки 
школьников в Московской обла-
сти. Дело в том, что еще год назад 
в области насчитывалось 12,7 тыс. 
двоечников. Сейчас их 6,1 тыс.

— Динамика — в два раза! — вос-
кликнула другая сотрудница ЦУРа.

Я все-таки пока не понимал, 
как цифровая платформа смо-
гла повлиять на двоечников ради-
кальнее, чем все усилия учителей 
в школах.

— Разговариваем с директо-
рами, учителями, школьниками, 
спрашиваем со всех…— объясня-
ла сотрудница.— Ставим на учет!..

Таким образом, все двоечники 
области — под контролем. И это 
впечатляет пока даже больше все-
го остального. Их, правда, стано-
вится меньше, и это, видимо, свя-
зано именно с тем, что появился 
такой неожиданный контроль, 
который взялся откуда не ждали. 
И двоечники вдруг стали крайне 
невыгодны муниципалитетам, 
а значит, их и в самом деле будет 
меньше.

— Мы всех видим! У нас все от-
цифрованы! — слова сотрудницы 
ЦУРа выглядели хищно и аппетит-
но.— Вот, смотрите, обычная шко-

ла… В этой школе количество не-
успевающих — 42%... Нет, давай-
те возьмем какую-нибудь другую 
школу… И дойдем до каждого ре-
бенка!

И она дошла:
— Вот Денис Богомолов… Семь 

двоек подряд по русскому языку! 
Его надо спасать!

— Да, но предмет «Техноло-
гия» — 4, 5; 4, 5…— вдруг присмо-
трелся господин Путин.— Может, 
он к этому склонен?

— Да, конечно,— спешила со-
гласиться сотрудница ЦУРа.— 
У нас есть рукастые! И у нас как 
раз и колледжи такие есть… Так 
что все правильно! Но ведь и роди-
тели!.. И родители тоже!.. Родите-
ли двоечников совсем не заходят 
в систему, не смотрят на оценки 
детей! А вот мама лучшего в этой 
школе, Валерия Роговченко, захо-
дит каждый день! О, 30 января!... 
Сегодня была!..

Я подумал, что, конечно, ма-
мы отличников в таких системах 
должны просто, как говорится, но-
чевать… Одно удовольствие любо-
ваться и любоваться тем, как хоро-
ши их мальчики и девочки… А ма-
мы двоечников — что ж… По своей 
воле ни за что не зайдут: а чего в са-
мом деле расстраиваться?

Владимир Путин перешел 
в другой отдел ЦУРа, а я задержал-
ся у монитора, который демон-
стрировал учет всех без исклю-
чения жалоб граждан области. 
На первом месте был все-таки му-
сор во дворах, на втором — ямы 
на дорогах… А вот на третьем 
месте — проблема вывоза снега 
(12,5% обращений). Хотелось про-
тереть глаза: да где же находят 
снег эти бдительные люди? А вот 
находят, как бы ни было трудно, 
и сигнализируют.

Тем временем Владимиру Пути-
ну докладывали о системе фикса-
ции дорожно-транспортных про-
исшествий.

— С помощью нового прило-
жения,— рапортовала молодая со-
трудница ЦУРа,— нам удалось со-
хранить 98 жизней!

Я начинал боготворить мобиль-
ное приложение «Добродел». За-
помните эту цифру: 98. Обычно 
ведь мобильные приложения, 
по моим представлениям, жизни 
только отнимают — по крайней 
мере, заметную их часть… Angry 
Birds, к примеру…
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Казначейство проявило 
валютный интерес
Минфин хочет санкционировать  
платежи бюджета не только в рублях

Минфин предлагает наделить Федераль-
ное казначейство полномочиями по ва-
лютному контролю за операциями его 
клиентов — участников бюджетного про-
цесса при обращении с казенными день-
гами. Участников расчетов обяжут прово-
дить все валютные операции через счета 
казначейства и напрямую  отчитываться 
ему о внешнеторговых сделках. Для кон-
троля и сверки информацию о таких опе-
рациях казначейство будет получать 
из данных ФТС и ФНС, а замкнет систе-
му информационный обмен между каз-
начейством, ФНС и ЦБ. В министер стве 
рассчитывают, что нововведения  смогут 
обеспечить контроль за бюджетными 
расходами и прозрачность внешнеторго-
вых операций. При этом одновременно 
законопроект замкнет периметр созда-
ваемой системы казначейских платежей 
со стороны валютных расчетов.

Минфин предложил ужесточить валют-
ный контроль для участников бюджетно-
го процесса, следует из опубликованного 
на regulation.gov.ru проекта изменений к за-
кону «О валютном регулировании и валют-
ном контроле». В пояснительной записке 
к законопроекту министерство ссылается 
на анализ правоприменения, показавший 
недостаточный контроль валютных опера-
ций в рамках расчетов с участием бюджет-

ных денег. Сейчас резиденты РФ могут бес-
препятственно открывать валютные счета 
в уполномоченных банках — при этом участ-
ники бюджетного процесса могут проводить 
валютные операции со средствами федераль-
ного бюджета без санкций казначейства.

Для ликвидации этого пробела в регули-
ровании ведомство предлагает наделить Фе-
деральное казначейство (ФК) полномочия-
ми по контролю за валютными операциями 
его клиентов — распорядителей и получате-
лей бюджетных средств. При этом ведомство 
станет агентом валютного контроля наряду 
с Банком России и уполномоченными пра-
вительством органами контроля. Предпола-
гается, что клиенты ФК (министерства, ве-
домства, региональные органы власти, бюд-
жетные и казенные учреждения, органы 
управления внебюджетных фондов) долж-
ны будут проводить все валютные операции 
с бюджетными средствами в уполномочен-
ных банках через счета казначейства — ме-
ры призваны обеспечить прозрачность бюд-
жетных расходов и централизацию опера-
ций с бюджетными деньгами.

Одновременно перевод валютных опера-
ций на сторону казначейства должен сэконо-
мить средства — для операций ФК комиссия 
не предусмотрена.
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Президент поручился 
за присяжных
Глава государства предложил 
скорректировать судебную систему

Вчера опубликован список поручений 
Владимира Путина, подготовленных 
по итогам декабрьской встречи прези-
дента со своим Советом по правам че-
ловека. Особый интерес вызывают не-
сколько поручений в сфере системы 
правосудия главы государства в ответ 
на выступление вице-президента Феде-
ральной палаты адвокатов (ФПА)  Генри 
Резника. Речь идет о создании  нового 
класса следственных судей,  наделении 
защиты правом назначать судебную 
 экспертизу и, самое главное, расшире-
нии подсудности суда присяжных. Эти 
пору чения можно приветствовать, гово-
рят эксперты, но многое зависит от того, 
как именно они будут реализованы.

Встреча президента с членами СПЧ прош-
ла 10 декабря 2019 года. Член совета адвокат 
Генри Резник представил Владимиру Пути-
ну три предложения по «укреплению» пре-
зумпции невиновности и принципа состя-
зательности в российском судопроизводст-
ве. Все они вошли в опубликованный вчера 
перечень президентских поручений.

Во-первых, глава государства с подачи ви-
це-президента ФПА предложил изучить во-
прос «о наделении стороны защиты правом 
назначать судебную экспертизу». «Сейчас за-
щита находится в этом вопросе в неравных 
условиях со стороной обвинения,— расска-

зал вчера „Ъ“ Генри Резник.— Когда следст-
вие обращается к эксперту, защита вроде 
бы имеет право предложить конкретного 
человека, задать ему определенные вопро-
сы, но мне не известно случаев, чтобы такие 
предложения были приняты. Защита может 
просить суд приобщить к делу заключение 
специалиста — но в глазах суда оно изна-
чально не равно мнению эксперта. Потому 
что специалист не проводит исследование, 
а только отвечает на вопросы. Это неравен-
ство необходимо ликвидировать».

Второе предложение — ввести в россий-
ское законодательство фигуру следственно-
го судьи, «который контролировал бы соблю-
дение прав человека на досудебной стадии». 
Сейчас судья сначала дает санкцию на обы-
ск, избирает подозреваемому меру пресече-
ния, оценивает качество предварительного 
следствия, а потом — рассматривает его де-
ло и выносит приговор. «Это даже психологи-
чески ограничивает судью, ведь если он раз-
решил отправить человека в СИЗО, то ему 
сложнее будет потом поверить в его невинов-
ность,— говорит господин Резник.— Эти эта-
пы необходимо разделить: чтобы одни судьи 
принимали решения о допустимости опре-
деленных следственных действий, а уже дру-
гие рассматривали дело по существу».
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Совет Европейского союза (ЕС) 
вчера завершил формальную 
процедуру заключения соглаше-
ния о выходе Великобритании 
из этого объединения. Это озна-
чает, что соглашение вступает 
в силу в 00:00 по центральноев-
ропейскому времени 1 февра-
ля. Далее ЕС и Великобритании 
предстоит согласовать условия 
взаимной торговли, которые бу-
дут действовать за пределами 
переходного 2020 года.

Решение ЕС последовало за одо-
бряющей резолюцией Европейско-
го парламента от 29 января и подпи-
санием 24 января соглашения о выхо-
де между союзом и Великобритани-
ей. «С этого момента Соединенное Ко-
ролевство перестанет быть государст-
вом—членом ЕС и будет рассматри-
ваться как третья страна»,— отмечает-
ся в документе. Однако как минимум 
до конца 2020 года Великобритания 
останется в составе единого рынка и 
в таможенном союзе ЕС — в рамках 
переходного периода. На территории 
страны пока продолжат действовать 

правила ЕС, но Лондону вскоре пред-
стоит заключить новые торговые со-
глашения с ЕС и третьими странами.

Напомним, в 2016 году большин-
ство граждан Великобритании про-
голосовало за выход страны из Евро-
союза. Однако на протяжении трех 
лет сторонам не удавалось согласо-
вать финальную дату «Брексита». 
Предполагалось, что он завершит-
ся к марту 2019 года, но переговоры 
затянулись из-за вопроса о сохране-
нии свободы передвижения через 

границу с Ирландией, а также из-за 
внутренних разногласий в британ-
ском парламенте. В итоге бывший 
премьер-министр и лидер консер-
ваторов Тереза Мэй после несколь-
ких попыток утвердить соглашение 
о выходе из ЕС ушла в отставку, а ее 
пост занял Борис Джонсон. В декабре 
консерваторы получили 365 из 650 
мест в Палате общин, что гаранти-
ровало утверждение соглашения. 23 
января королева Елизавета II подпи-
сала соответствующий закон.

В рейтинговом агентстве Moody’s 
отмечают, что если заключить новое 
торговое соглашение с ЕС в этом го-
ду не получится, это негативно по-
влияет на объемы экспорта в Вели-
кобританию нескольких стран сою-
за, в первую очередь — Ирландии, 
Бельгии и Нидерландов. Тем не ме-
нее влияние на кредитоспособность 
ЕС будет незначительным, отмечает 
агентство. Великобритания по объ-
ему взносов в бюджет ЕС (страна в 
2014–2018 годах внесла около 12% 
общей суммы) уступала лишь Герма-
нии. В 2020 году страна продолжит 
финансировать ЕС и прекратит пере-
числение взносов в 2021-м. Экспер-
ты агентства полагают, что другим 
странам вполне по силам компенси-
ровать выпадающие доходы ЕС. 

Что касается влияния выхода на 
Великобританию, то оно в большей 
степени будет зависеть от условий 
будущего соглашения, отмечают в 
Moody’s — в агентстве ждут, что на-
иболее вероятным является сцена-
рий появления зоны свободной тор-
говли товарами, а не таможенного 

союза. Такие договоренности вряд 
ли будут охватывать сектор услуг, в 
итоге британские банки потеряют 
свои «паспортные права» (возмож-
ность работать на рынках ЕС без по-
лучения дополнительных лицен-
зий). Однако финансовые учрежде-
ния уже подготовились к послед-
ствиям выхода из ЕС, более же за-
метным будет постепенное ухудше-
ние макроэкономических показате-
лей британской экономики на фоне 
ослабления связей с Евросоюзом — 
даже в отсутствие тарифов и квот на 
импорт расхождения в регулирова-
нии усложнят доступ на рынки обе-
их сторон. 

В случае же отсутствия договорен-
ностей (на их достижение, с учетом 
процесса ратификации парламента-
ми сторон, осталось шесть-семь ме-
сяцев) наиболее негативным влия-
ние «Брексита» будет на британский 
автопром, на производство обору-
дования, химическую промышлен-
ность и портовую деятельность, за-
ключают в Moody’s.

Татьяна Едовина

ЕС отпустил Британию на свободу
В ночь на субботу Лондон официально покинет Евросоюз

Напомним, что ранее Минфин 
предложил ужесточить бюджетную 
дисциплину переводом на сторону 
казначейства всех трансакций меж-
ду участниками бюджетного процес-
са, а в ФК поясняли, что создание си-
стемы казначейских платежей по-
зволит создать пул бюджетной лик-
видности и эффективнее отдельных 
ведомств администрировать дохо-
ды от размещения временно свобод-
ных средств на депозитах в банках 
(см. „Ъ“ от 5 июля 2019 года). Позднее 
казначейство намеревалось вклю-

чить в систему и бухгалтерии заказ-
чиков и поставщиков по госзаказу.

Очевидно, что одна из основных 
целей Минфина, кроме «замыкания» 
системы казначейских платежей,— 
борьба с выводом бюджетных 
средств за рубеж, обычно он описы-
вается как «перевод средств в ино-
странные юрисдикции через цепоч-
ку субподрядчиков» в криминаль-
ных новостях. В ведомстве вчера не 
смогли уточнить объем таких нару-
шений. Чтобы их пресекать, в во-
просах сроков исполнения контрак-
тов и репатриации валютной выруч-
ки участниками оборота бюджет-

ных средств Минфин приравнивает 
счета в казначействе к банковским 
— получатели бюджетных средств 
при контрактации с нерезидентами 
обязаны будут сообщать ФК о мак-
симальных сроках поступления на 
счета оплаты за выполненные рабо-
ты, сроках исполнения контрактов 
иностранными поставщиками, сро-
ках возврата авансовых платежей и 
исполнять действующие правила по 
возврату валютной выручки.

Для контроля валютной состав-
ляющей расчетов по госзаказу про-
ект требует предоставления казна-
чейству доступа к данным таможен-

ных и налоговых органов — ФТС 
и ФНС обяжут передавать в ФК не-
обходимые данные по запросу ве-
домства, включая информацию о 
декларируемых товарах и данные 
учета их прослеживаемости на ре-
гулярной основе. Казначейство же 
должно обеспечить данными о ва-
лютных операциях своих клиентов 
ФНС и ЦБ, имеющих право на при-
менение санкций к нарушителям 
валютного законодательства.

Изменения должны вступить в 
силу с 2022 года — затягивание про-
цесса авторы объясняют тем, что сис-
тема валютного контроля для клиен-

тов ФК должна запускаться с начала 
нового финансового года, при этом 
помимо принятия поправок к зако-
ну о валютном контроле потребует-
ся разработать подзаконные акты и 
подготовить к изменениям участни-
ков внешнеэкономической деятель-
ности. Так, Белый дом должен будет 
определить порядок представления 
в ФК подтверждающих документов 
и информации по валютным опера-
циям и определить функции казна-
чейства в обмене информацией и ор-
ганизации применения к нарушите-
лям административных мер.

Диана Галиева

Казначейство проявило валютный интерес

экономическая политика
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триллиона рублей составил чистый финансовый результат крупных нефинансовых российских 
компаний в январе—ноябре 2019 года, сообщил Росстат. В годовом выражении показатель, характеризу-
ющей чистую прибыль до уплаты налогов, вырос на 9,1%. Сальдированная прибыль в добыче полезных 
ископаемых за 11 месяцев 2019 года составила 3,7 трлн руб., сократившись на 18,6%, в обработке — 
4,2 трлн руб. (рост на 16,4%), в обеспечении электричеством, газом и паром — 733,3 млрд руб. (рост на 
24,1%), в торговле — 2,6 трлн руб. (рост на 24%). В январе—ноябре 2019 года по сравнению с январем—
ноябрем 2018 года доля убыточных организаций снизилась на 0,9 процентного пункта, до 28,1%.

ЭКОНОМИКА  
ДОМОХОЗЯЙСТВ

Граждане  
ждут от инфляции  
лучшего

В новом отчете, составленном 
Банком России на основе соцо-
просов фонда «Общественное 
мнение» (ФОМ), фиксируется 
снижение инфляционных ожи-
даний населения и предприятий 
в январе 2020 года — после их 
разового роста в декабре 2019-го. 
«Медианные оценки наблюдаемой 
за прошедший год и ожидаемой 
в следующем году населением 
инфляции снизились, вернув-
шись к уровню ноября прошлого 
года»,— указывают авторы отчета.

Краткосрочные ценовые 
ожидания предприятий также 
снизились и находятся вблизи 
уровня второй половины 2019 
года, как результат слабого 
спроса и сдержанной динамики 
издержек. В результате ЦБ сохра-
нил свой прогноз по инфляции: 
она составит 3,5–4% по итогам 
2020 года и останется вблизи 
4% в дальнейшем.

Опросы фиксируют улучшение 
и потребительских настроений гра-
ждан — впрочем, лишь по причине 
улучшения их ожиданий. В то же 
время индекс текущих потреби-
тельских настроений с декабря 
2019 года не изменился — после 
резкого спада (см. график). От-
ношение респондентов к крупным 
покупкам также не изменилось 
по сравнению с предыдущим меся-
цем, но остается более позитив-
ным, чем в начале 2019 года. 

При этом за последний квар-
тал фактически не изменилось 
соотношение граждан, которые 
отмечают улучшение своего 
материального положения за год 
— оно улучшается лишь у 14%, 
неизменно — у 56%, а ухудша-
ется — у 30% респондентов. 
Фактически неизменным за этот 
период остается соотношение 
респондентов при оценке пер-
спектив своего благосостояния 
через год — улучшений ждет 
21% (минимум с сентября 2019 
года), а ухудшений — 18%, тогда 
как 19% затрудняются оценить 
свои перспективы (это максимум 
с апреля 2019 года).

8% респондентов в январе зая-
вили, что им не хватает денег даже 
на питание. Доля тех, кому на пи-
тание денег достаточно, но при 
этом их не хватает на покупку 
одежды и обуви — 29%. В то же 
время соотношение домохозяйств, 
у которых есть и у которых нет 
сбережений, за прошедший год 
несколько улучшилось — на се-
годняшний день накоплений нет 
у 62% семей (у 66% год назад), 
есть — у 35% семей (32% год 
назад). Экономят (прежде всего 
на одежде, обуви и туризме) 75% 
опрошенных ФОМ семей.

Алексей Шаповалов
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Минсельхоз США заявил об изобретении  
вакцины от африканской чумы свиней 
(АЧС), которая эффективна в 100% случа-
ев. Разработкой занимались ученые  
из нескольких университетов США под 
эгидой ведомства. Статья с результата-
ми исследования опубликована в све-
жем номере журнала вирусологии Аме-
риканского общества микробиологии. 
Впрочем, до появления на рынке коммер-
ческой вакцины от вируса, уничтоживше-
го в 2019 году до четверти мирового пого-
ловья свиней, может пройти еще немало 
времени.

Вакцина была получена за счет генетиче-
ской модификации предыдущих штаммов 
вируса: спустя 28 дней после прививки (как 
высокой, так и низкой дозой вакцины) сви-
ньи демонстрировали устойчивость к забо-
леванию. «Эта экспериментальная вакцина 
от АЧС подает большие надежды и способ-
на обеспечить полную защиту от текущего 
штамма, который стал причиной нынешней 
вспышки в Восточной Европе и Азии»,— зая-
вил ответственный исполнитель министерст-
ва Дуглас Гладью.

Вирус АЧС открыт более 100 лет назад, но 
до сегодняшнего дня ни одной коммерче-
ской вакцины от него не существовало. По 
словам директора «Совэкона» Андрея Сизова, 
АЧС — это проблема номер один для миро-
вого животноводства, а возможно, и мирово-
го сельского хозяйства вообще. Смертельный 
для домашних свиней и диких кабанов ви-
рус неопасен для человека, однако люди мо-
гут быть его механическими переносчиками. 
«Вирус имеет огромный срок выживания без 
носителей, не боится ни высоких, ни низких 
температур, имеет множество путей распро-
странения. В России вирус существует более 
десяти лет, с ним не может справиться ЕС, в 
Китае с конца 2018 года погибло и было унич-

тожено, по разным оценкам, 40–50% всех сви-
ней — это около 150–200 млн голов»,— отме-
чает господин Сизов.

Активное распространение АЧС началось 
со вспышек в Восточной Европе в 2014 году и 
в Китае в 2018 году. На сегодняшний день ви-

рус присутствует в 50 европейских и азиат-
ских странах (включая Россию) — на них, по 
данным Всемирной организации здоровья жи-
вотных, приходится 75% мирового производст-
ва свинины. В октябре голландский Rabobank 
заявил, что поголовье свиней в Китае (на кото-
рый приходится около половины мирового 
производства) за восемь месяцев сократилось 
на 50%: часть животных погибли от вируса, дру-
гие были забиты в рамках карантинных меро-
приятий, чтобы остановить его распростране-
ние, а по итогам года потери достигнут 55%. 
Оценки ФАО немногим скромнее: по ним с ав-

густа 2018-го по август 2019 года Китай потерял 
39% поголовья. Импорт свинины в страну (КНР 
— ее крупнейший производитель и потреби-
тель в мире) в 2019 году вырос на 75%. При этом 
показатели сектора, по прогнозу Минсельхоза 
США, пессимистичны: мировое производство 
свинины в 2020 году снизится на 9%.

Попытки разработки вакцины предпри-
нимаются уже 50 лет, и нынешние результа-
ты, подтвержденные серьезными исследова-
ниями,— это огромный прорыв, говорит Ан-
дрей Сизов. «Впрочем, впереди еще дополни-
тельные тесты и ожидание допуска регулято-
ра. Процесс создания коммерческой вакцины 
может занять месяцы, год или даже больше. 
Вопросы, какова будет ее эффективность, ко-
му будут принадлежать права на нее и по ка-
кой цене она будет продаваться, пока остают-
ся открытыми»,— указывает он. Впрочем, аме-
риканский рынок отреагировал на новость до-
вольно резко: вчера стоимость фьючерсов на 
поставку живых свиней на Чикагской торго-
вой бирже упала до самых низких отметок с 
осени прошлого года.

Оценки ущерба от АЧС для российского жи-
вотноводства также разнятся. По данным Мин-
сельхоза, только в 2018 году прямой экономи-
ческий ущерб составил 1,1 млрд руб. В 2017 го-
ду в Россельхознадзоре заявляли, что потери аг-
рариев от АЧС за девять лет составили 75 мл-
рд руб. По оценке Национального союза агро-
страховщиков, за последние десять лет ущерб 
превысил сопоставимые $1 млрд. Впрочем, для 
российского рынка свинины основной пробле-
мой пока остается не АЧС, а кризис перепроиз-
водства, «в который он сам себя загнал», полага-
ет господин Сизов. Однако само по себе нали-
чие вируса в стране — это огромная проблема, 
в том числе экспортная. Одной из причин недо-
пуска российской свинины на китайский ры-
нок была именно АЧС, говорит эксперт.

Надежда Краснушкина

Свинство спасено человечеством
В США заявили об изобретении вакцины от АЧС

Динамика чистого финансового 
результата компаний РФ (трлн руб.) 
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Выход на рынок вакцины против 
африканской чумы свиней дол-
жен положить конец массовым 
забоям и карантинным мероприяти-
ям на свинокомплексах
 ФОТО  ПРЕСС-СЛУЖБЫ РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА 
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Расходное место
Деньги придут в муниципалитеты  
вместе с контролем

Президент Владимир Путин на заседа-
нии совета по развитию местного само-
управления предложил правительству 
разработать новые основы госполити-
ки в сфере местного самоуправления 
(МСУ) до 2030 года. Он еще раз проком-
ментировал свои поправки к Конститу-
ции, которые коснутся муниципалите-
тов и единой системы публичной власти, 
в которую им необходимо встроиться. 
Глава государства отметил, что незави-
симость МСУ сохранится. При этом му-
ниципалитеты будут получать больше 
денег, но и контроль за ними усилится. 

Свое выступление Владимир Путин на-
чал с объяснения двух поправок к статьям 
Конституции об МСУ, которые были внесе-
ны им 20 января в Госдуму. Речь шла в пер-
вую очередь о создании «единой системы пу-
бличной власти», в которую наряду с госорга-
нами должны войти органы МСУ (поправка 
к ст. 132 Конституции). Владимир Путин по-
яснил, что, хотя «органы МСУ и не входят в 
систему госвласти», «они находятся здесь, а 
не где-то там в космическом пространстве», 
и их самостоятельность в пределах своих 
полномочий «не означает разорванности». 
Как ранее отмечал „Ъ“, поправки не унич-
тожают автономию МСУ, однако, по мне-
нию экспертов, могут развить идущий уже 
много лет процесс фактического подчине-
ния муниципалитетов и встраивания их в 
структуру госвласти. Дополнительные фи-
нансовые вливания в бюджеты МСУ повле-

кут усиление контроля регионов за муници-
палитетами, а поощряемый процесс укруп-
нения только усугубит этот процесс, создав 
если и не юридическую, но фактическую ие-
рархию. В то же время Владимир Путин на-
помнил, что поправки «не затрагивают фун-
даментальных положений Конституции, где 
гарантируется самостоятельность МСУ».

Существующие проблемы МСУ (несогла-
сованность работы между региональными и 
муниципальными властями, отсутствие ко-
ординации, непрочное финансовое положе-
ние муниципалитетов) президент поручил 
решить с помощью «проекта новых основ го-
сударственной политики в сфере развития 
МСУ до 2030 года», которую поручил разра-
ботать безадресно. Первый замруководите-
ля фракции «Единая Россия» Виктор Кидя-
ев предложил возложить эту обязанность на 
Минэкономразвития.

Еще один вопрос, поднятый Владимиром 
Путиным, касался финансов: в них, как при-
знал президент, «причины трудностей ра-
боты муниципалитетов»: «Предлагаю субъ-
ектам федерации в отношении бюджетных 
кредитов муниципальных образований ре-
ализовать меры, аналогичные федераль-
ным решениям по реструктуризации бюд-
жетных кредитов, а их у нас по всей системе 
муниципалитетов где-то около 25%». 

В процессе многолетнего обсуждения те-
мы МСУ в России ни разу не поднимался во-
прос о том, что налоговая база местного са-
моуправления, сейчас представленная пре-
имущественно НДФЛ, может быть расшире-
на. Вряд ли это произойдет и сейчас, одна-
ко тема не ограничивается налогами. Про-
грамма реструктуризации бюджетных кре-
дитов МСУ в первом приближении выгля-
дит аналогичной реструктуризации бюдже-
тов регионов, в 2014–2018 годах проводив-
шейся федеральным Минфином,— речь шла 
о фактическом выкупе за федеральные сред-
ства коммерческого долга регионов и даль-
нейшего приведения финансов регионов в 
устойчивое состояние.

Видимо, в случае с МСУ речь идет о сход-
ной операции, но на муниципальном уров-

не она существенно сложнее. Во-первых, 
речь идет о двойной ответственности и 
двух «контролерах» МСУ — с одной сторо-
ны, регионы как заинтересованные в ре-
форме структуры (полного разделения му-
ниципальных и региональных финансов в 
РФ де-факто не достигнуто нигде) в разных 
случаях будут настаивать на своем контр-
оле за процессом, с другой — источником 
средств для реструктуризации явно видят-
ся федеральные, а не региональные дохо-
ды, а федеральный Минфин в любом слу-
чае будет настаивать как минимум на про-
зрачности этого процесса. Однако возмож-
ности Минфина небезграничны: число му-
ниципалитетов на два порядка больше, чем 
регионов. К тому же статусная изолирован-
ность муниципалитетов от органов госв-
ласти делает сейчас де-факто невозможны-
ми процедуры «внешнего управления» ор-
ганом МСУ, что было доступно в отноше-
нии региона. Ранние идеи типа «сити-ме-
неджеров» в крупных городах, скорее все-
го, будут оставлены: идея, видимо, состоит 
в том, чтобы выработать общую схему рабо-
ты МСУ, достаточно гибкую, чтобы вписать 
в нее все типы муниципальных структур.

С другой стороны, для наиболее обеспе-
ченных муниципалитетов процесс вхожде-
ния в «единую систему публичной власти» 
с финансовой точки зрения должен прине-
сти больше операционных возможностей. 
Неизвестно, будет ли по итогам этого про-
цесса возможно «банкротство муниципали-

тета», вполне обычное в той или иной фор-
ме в практике европейского и американ-
ского МСУ, однако возможность размещать 
и обслуживать муниципальный долг у орга-
нов МСУ наверняка расширится — без этого 
смысла в сохранении местного самоуправ-
ления в нынешней форме, в сущности, нет. 
Процесс «укрупнения муниципалитетов», 
отметим, не может рассматриваться как па-
нацея — присоединение «бедных» муници-
палитетов к «богатым» во многих регионах 
работать не может из-за физического отсут-
ствия «богатых».

Очевидно также, что с приходом в МСУ 
финансистов явно изменится и политиче-
ский характер местной власти: она по всей 
стране будет более похожа на ту, что сущест-
вует сейчас в Подмосковье. Местное самоу-
правление по итогам такой реформы станет 
более профессиональным и в силу этого бо-
лее встроенным в общую систему власти, в 
том числе на уровне индивидуальных карь-
ер. Вероятно, это будет происходить вместе с 
уже идущей унификацией ответственности 
МСУ за нарушения при распределении бюд-
жетных средств и ростом контроля (и давле-
ния) на МСУ со стороны правоохранителей.

В эту концепцию логично вписались 
предложения министра экономического 
развития Максима Решетникова, который, 
расхваливая сокращение бюджетных трат 
в результате укрупнения муниципалите-
тов, упомянул и про низкий уровень освое-
ния средств на реализацию нацпроектов: у 
муниципалов — ниже 88%. Он добавил, что 
иногда это связано «с работой местных ад-
министраций», и предложил «усилить ответ-
ственность муниципалитетов, которые уча-
ствуют в нацпроектах, берут федеральные 
деньги», а потом с ними «что-то происхо-
дит». Господин Решетников вспомнил речь 
Владимира Путина «о наказании отдельных 
чиновников» за проваленные нацпроекты 
взамен «снятия денег с региональных бюд-
жетов» и предложил перенести этот образец 
на муниципальный уровень. 

Кира Дюрягина,  
Дмитрий Бутрин

Президент поручился за присяжных

По данным „Ъ“, поручение относитель-
но введения института следственных су-
дей впервые было дано еще в 2014 году. Тог-
да идея не получила развития из-за отрица-
тельного отзыва Генпрокуратуры — там зая-
вили, что эта реформа потребует значитель-
ного финансирования, серьезной корректи-
ровки законодательства и вызовет конфлик-
ты судей со следственными органами и про-
куратурой. Впрочем, в 2018 году в поддержку 
судебных следователей неожиданно выска-
зался председатель Верховного суда Вяче-
слав Лебедев.

Самое важное поручение касается судов 
присяжных. «В России постепенно сокраща-
ется подсудность таких судов — все меньше 
и меньше составов преступлений они име-
ют право рассматривать. Сначала силови-
ки запретили им рассматривать дела о тер-
роризме, потом о государственной измене. 
А потом у них отняли дела о взятках, об из-
насилованиях, о посягательстве на поло-
вую неприкосновенность несовершенно-
летних,— сказал господин Резник.— Вряд 
ли это было сделано из-за того, что наши гра-
ждане сочувствуют взяточникам и педофи-
лам. Скорее наоборот — потому что присяж-
ные понимают повышенный риск провока-

ций и оговора по таким составам и особен-
но внимательно их рассматривают. И по та-
ким категориям дел выносили до 20% оправ-
дательных вердиктов». Господин Резник за-
явил, что главная цель его предложений — 
«хотя бы несколько составов особо тяжких 
преступлений должны вернуться судам при-
сяжных». Вице-президент ФПА добавил, что 
испытывает чувство «глубокого профессио-
нального удовлетворения» от того, что «смог 
убедить президента» в необходимости по-
добных изменений.

«Поручение, касающееся присяжных — 
одна из немногих инициатив президента, ко-
торую я полностью поддерживаю,— заявил 
„Ъ“ адвокат, автор книги о суде присяжных 
„Последний шанс Фемиды“ Александр Васи-
льев.— В наших правовых реалиях суд при-
сяжных — наиболее объективный и справед-
ливый. Он обеспечивает не только справед-
ливые приговоры, но и выполняет дисци-
плинирующие функции, когда следственные 
орган, прокуратура и сами суды вынуждены 
относиться к делам более внимательно».

Согласно статистике Института проблем 
правоприменения, в первом полугодии 
2019 года профессиональные судьи в делах 
публичного обвинения оправдали 0,12% 
подсудимых и прекратили по реабилитиру-
ющим основаниям дела в отношении еще 

0,05%. Доля оправданий присяжными — от 
8% в 2002 году до 13% в 2018 году. Господин 
Васильев считает, что необходимо передать 
присяжным дела по тяжким и особо тяжким 
преступлениям: «Именно по ним судебная 
ошибка стоит особенно дорого».

«С точки зрения расширения юрис-
дикции и открытости правосудия поруче-
ние президента можно только приветство-
вать,— считает социолог, специалист Инсти-
тута проблем правоприменения по исследо-
ваниям судов присяжных Екатерина Ходжа-
ева.— А вот с точки зрения судебной систе-
мы это большой вызов: будет больше дел». Го-
спожа Ходжаева призналась, что у нее есть 
опасения: расширяя подсудность суда при-
сяжных, власти могут изменить их органи-
зацию. Например, взять пример с Германии 
или современного Казахстана, где председа-
тельствующий судья может общаться в сове-
щательной комнате с присяжными. «Сейчас 
присяжные сами принимают решения и от-
вечают на поставленные перед ними вопро-
сы. А если ситуация изменится, то власть и 
авторитет председательствующего судьи бу-
дет влиять на них,— сказала она.— Такие об-
суждения уже ведутся».

Александр Черных,  
Мария Старикова,  
Николай Сергеев

Муниципалево
В одной из комнат Владимира Путина 

ждали мэры городов, где мобильные при-
ложения тоже вершат судьбы людей. В Каза-
ни, объяснял один из собеседников Влади-
мира Путина, удалось оцифровать покупате-
лей снюсов. Их оказалось так много, что «за-
претили, и все! Информация позволила при-
нять решение!».

— Запретили — это не решили. Не успока-
ивайте себя! — предлагал Владимир Путин.

Да, на лице его собеседника вновь появ-
лялась озабоченность.

Мэр Железноводска Евгений Моисеев 
рассказывал президенту, как понимает его, 
до сих не заезжавшего в Железноводск:

— Да, нечего было показать! А теперь мы 
сделали курорт, и не простой, а цифровой 
курорт!

Благодаря этому удались, по словам мэра, 
на первый взгляд неожиданные вещи. Так, 
в парке поставили бюст актера и режиссера 
Станислава Говорухина. А брендом Железно-
водска стала кружка с носиком для питья ми-
неральной воды — «потому что ее надо пить 
медленно!» (то есть, видимо, запросили ме-
нее отцифрованных специально для этого 
случая курортников).

— Да у нас,— воскликнул мэр,— даже в 
билетах (на посещение источников мине-
ральной воды.— А. К.) теперь датчики стоят, 
и мы знаем, кто сколько минеральной воды 
в городе выпивает!..

Мэр Железноводска к тому же через ка-
ждое, казалось, свое слово вставлял «Влади-
мир Владимирович!». В какой-то момент он 
процитировал губернатора своего Ставро-
польского края Владимира Владимирови-
ча Владимирова, и я понял, что дело тут не в 
президенте России.

Между тем присутствие Владимира Пути-
на тоже производило на мэра сильное впе-
чатление, так что иногда он начинал разго-
варивать плакатно:

— Глава должен быть не небожителем, а 
завхозом!.. Мы работаем для людей и отды-
хающих!

Последнее замечание не было, конечно, 
случайным и полностью отражало отноше-
ние любого населения всякого курортного 
города к приезжающим к ним особям.

— Россия большая,— рассказывали Вла-
димиру Путину,— жителей много…

— Жителей маловато,— перебивал пре-
зидент России, видимо, думающий об этом.

Ему надо больше.
Его спрашивали: как же так — если в фев-

рале Госдума примет поправки к Конститу-
ции, а всенародное голосование случится 
позже, то какой же в нем тогда смысл?

— Вопрос не лишен определенной ло-
гики,— на первый взгляд соглашался Вла-
димир Путин.— Поправки принимаются в 
непростом по закону предусмотренном по-
рядке. Законопроект должен пройти Госду-
му… Но я говорил, что обычной процедуры 
тут недостаточно… Граждане страны долж-
ны сказать, хотят они этого или нет… Только 
после того, как они скажут свое слово, я под-
пишу. Или не подпишу.

Из этой казавшейся даже логичной связ-
ки выпадало, впрочем, одно звено: а зачем 
все-таки нужна вся эта многочисленная 
группа работающих над поправками, ко-
торые давно ушли в Госдуму, а члены этой 
группы не успокоенно, даже наперебой пре-
дупреждают друг друга, что ни в коем случае 
не стоит выходить за пределы очертаний 
этих поправок, которые обозначил прези-
дент России?

Один из участников встречи, работаю-
щий волонтером в одной из общественных 
организаций, попросил президента при-
нять закон о противодействии хамству (ви-
димо, для волонтеров, работающих в слож-
ных полевых условиях «на земле», это и 
правда огромная проблема).

— У нас есть законы, которые защищают 
честь и достоинство граждан,— успокаивал 
его президент.

Главврач перинатального центра из На-
ро-Фоминска Людмила Кещьян рассказыва-
ла Владимиру Путину про низкую материн-
скую смертность, «счет которой идет сейчас 
на единицы», а Андрей Воробьев активно до-
полнял ее доклад.

— Вы как акушер рассказываете? — вдруг 
по-новому взглянул на Андрея Воробьева 
Владимир Путин.

— Вы заставили научиться…— потупил 
взор Андрей Воробьев, вряд ли предполагав-
ший, что замечание это может прозвучать 
рискованно.

— Понимаете, в теории…— хотела про-
должить главврач.

— Он практик,— неумолимо покачал го-
ловой Владимир Путин.

И вот с этим Андрей Воробьев уже совсем 
не стал спорить.

Между тем в соседнем зале Владимира Пу-
тина ждали участники совещания. Я поин-
тересовался у высокопоставленного сотруд-
ника администрации президента, который 
курирует множество вопросов, в том числе 
и озвученную в послании мысль о том, что 
в Конституции необходимо записать пункт 
про встраивание муниципальной власти в 
единую систему управления:

— В этом ведь цель совещания? Объяс-
нить мэрам, почему для них хорошо, что они 
станут подчиняться губернаторам?

— Возможно, этот вопрос будет затро-
нут,— сказал мой собеседник.— Моя-то точ-
ка зрения такая: полномочия у губернаторов 
по отношению к мэрам должны быть такие 
же, как у президента — по отношению к гу-
бернаторам.

— То есть чтобы назначить их было нель-
зя, а снять можно? — холодея, переспросил я.

— Да,— подтвердил он.— Но посмо-
трим… Моя точка зрения может и не воз-
обладать… И еще важно заставить губерна-
торов отдавать муниципалитетам деньги! И 
с федерального уровня надо помочь…

Конечно, они не должны быть расстрое-
ны чересчур сильно.

Впрочем, в своем вступительном слове 
Владимир Путин про это не говорил прямо. 
Но все-таки говорил:

— Наша общая задача — обеспечить эф-
фективность местного самоуправления, 
устранить разрывы, несогласованность меж-
ду регионами и муниципалитетами.

То есть все-таки и об этом.
— В этой связи,— продолжал он,— прошу 

начать разработку проекта новых основ го-
сударственной политики в сфере развития 
местного самоуправления до 2030 года.

Там-то все и пропишут.
— Органы местного самоуправления не 

входят в систему государственной власти,— 
говорил президент России (в этом-то, конеч-
но, и проблема.— А. К.). Но они находятся, 
естественно, здесь, а не где-то там, в косми-
ческом пространстве, на Луне!

Совещание было интересно тем, что на 
нем выступили сразу несколько новых чле-
нов правительства. Всякий раз не переста-
ет восхищать метаморфоза, происходящая с 
этими людьми: вот недели не прошло с той 
минуты, как они стали министрами или ви-
це-премьерами и теперь выступают, и такое 

впечатление, что они любую проблему свое-
го министерства чувствуют каждой клеточ-
кой своего организма и в самом деле знают 
эти проблемы просто на генетическом уров-
не, а их доклады чрезвычайно ярко это все 
иллюстрируют.

Министр экономического развития Мак-
сим Решетников, впрочем, в своем высту-
плении все-таки часто возвращался к свое-
му опыту руководства Пермским краем. Но 
на следующем заседании это, скорее всего, 
уже не повторится.

Министр культуры Ольга Любимова вна-
чале попросила президента:

— Позвольте коротко доложить об испол-
нении!..

Коротко все-таки не получилось, и об 
опыте участия Министерства культуры в де-
ле реализации национальных проектов мы 
слушали не меньше четверти часа. Узнали, 
что библиотеки больше не являются храни-
лищем книг, а являются местом притяжения 
людей. А также очень сложно, но необходи-
мо решать проблему подготовки кадров для 
работы в муниципалитетах.

Думала ли Ольга Любимова еще пару не-
дель назад, что теперь все ее мысли будут по-
священы только этому?

Сергей Кравцов, министр просвещения 
страны, активнее других призывал учиты-
вать мнение муниципальных властей в фор-
мировании государственной политики в об-
ласти образования.

Немного приободрил глава города Саров 
Алексей Голубев, который вдруг, говоря о 
финансировании муниципалитетов, решил 
вспомнить Илью Ильфа и Евгения Петрова:

— Шура, мы лишние на этом празднике 
жизни!

— По-моему, чужие,— внезапно отклик-
нулся Владимир Путин.

Это была его первая реплика в ходе сове-
щания.

— А по-моему, лишние,— неожиданно 
резко ответил Алексей Голубев.— Ладно, я 
проверю…

За Саров просто гордость какая-то брала. 
Хотя, конечно, чужие.

Министр финансов Антон Силуанов кри-
тически отзывался о возможностях регио-
нов и муниципалитетов в деле распределе-
ния денег из федерального центра и призы-
вал не к дележу президентских грантов, а к 
созданию проектных команд…

Вице-премьер Марат Хуснуллин настаи-
вал, что готов «еженедельно проводить про-
ектный комитет в виде штаба!»

— То же надо сделать и на муниципаль-
ном уровне! — итожил он.

По крайней мере Марат Хуснуллин не 
скрывал, что в новой должности будет зани-
маться прежде всего привычным ему делом.

Владимир Путин закончил совещание 
тем, что пообещал выделить муниципали-
тетам на их неотложные нужды деньги из 
Резервного фонда. Идеи моего пожелавше-
го остаться неизвестным собеседника из ад-
министрации президента России сбывались 
подозрительно быстро.

Андрей Колесников

Новые члены правительства 
в первый раз участвовали 
в публичном мероприятии 
с Владимиром Путиным  
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Его поздравляет президент Единой лиги ВТБ, член Совета по развитию физкультуры и спор-
та при президенте РФ Сергей Кущенко:
— Уважаемый Сергей Борисович! Искренне поздравляем Вас с днем рождения от себя лич-
но и от лица баскетбольного сообщества. Мы знаем и ценим Вас как мудрого и опытного ру-
ководителя, талантливого организатора, человека, который умеет ставить сложные задачи 
и добиваться успеха. Благодаря Вашей личной искренней заинтересованности и погруже-
нию в процесс в России эффективно развиваются баскетбольные проекты, о которых 15–20 
лет назад нельзя было и мечтать. В области профессионального, школьного и студенческо-
го баскетбола нам удалось добиться значительного прогресса и хороших результатов. Ба-
скетболу повезло, что Вы — не просто страстный болельщик, но и человек с уникальным 
стратегическим мышлением. Желаем вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, реа-
лизации всех намеченных планов.

Сегодня исполняется 67 лет  
спецпредставителю президента РФ  
по вопросам природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергею Иванову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет вице-президент ПАО «Транснефть» Михаил Маргелов:
— Если бы летом 1981 года в Октябрьском райкоме комсомола ты сказал мне, что я буду че-
рез 39 лет поздравлять тебя с днем рождения через газету, я бы не поверил. А вот... За эти го-
ды тебе удалось многое: и дом построить, и не одно дерево посадить, и сына с дочерью неу-
станно воспитывать и даже объяснить всей России, что «цифра» лучше «аналога». Не все по-
няли, но пришлось поверить… Жизнь летит все быстрее. Все больше в ней прошлого, но ни-
чуть не меньше в ней и будущего! Динамизм всех процессов в мире нарастает, но ты все рав-
но умеешь не торопиться и делать все вовремя. Но главное, что, как истинный востоковед, 
ты неуклонно придерживаешься принципа «единство в многообразии»! Седина не мешает 
бодрости духа! Ну а я все годы нашей дружбы повторял тебе и повторяю: никто, кроме нас! 
С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
замминистра связи и массовых  
коммуникаций РФ Алексею Волину

С приходом в МСУ финансистов явно изменится 
и политический характер местной власти:  
она по всей стране будет более похожа на ту,  
что существует сейчас в Подмосковье
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Басманный суд столицы арестовал  
до 29 марта бывших московских поли-
цейских, которые обвиняются в незакон-
ном уголовном преследовании журна- 
листа «Медузы» Ивана Голунова, свя- 
занном с подбросом ему наркотиков. 
Как выяснилось в суде, мотивом пре-
ступления следствие считает желание 
оперативников добиться продвижения 
по службе и наград. Эта версия исклю- 
чает возможность появления в деле  
заказчика преступления. Отметим,  
что несколько лет назад такой же мотив 
фигурировал в другом громком деле — 
экс-сотрудников ГУЭБиПК МВД, которые 
в итоге получили внушительные сроки.

В Басманном суде весь четверг рассматри-
вались ходатайства Главного следственного 
управления СКР об избрании меры пресече-
ния в виде заключения под стражу бывшим 
полицейским, фигурирующим в деле о неза-
конном уголовном преследовании Ивана Го-
лунова: экс-начальнику отделения по борьбе 
с незаконным оборотом героина, синтетиче-
ских наркотиков и сильнодействующих ве-
ществ отдела по контролю за оборотом на-
ркотиков УВД по ЗАО Москвы Игорю Ляхов-
цу и четверым его подчиненным — Денису 
Коновалову, Роману Феофанову, Акбару Сер-
галиеву и Максиму Уметбаеву.

Вплоть до начала заседаний было неяс-
но, в каком режиме они будут проходить: 
наличие в деле секретных документов по-
зволяло процесс закрыть. Однако об этом не 
ходатайствовала ни одна из сторон. Пер-
вым перед судом предстал бывший оперу-
полномоченный Роман Феофанов. На про-
тяжении всего заседания он прятал лицо от 
окружающих, поднимая вверх воротник 
свитера и опуская капюшон. Обосновывая 
необходимость его ареста, следователь со-
общил, что экс-полицейский, как и входив-
шие в преступную группу его коллеги, был 
причастен к организации незаконного уго-
ловного преследования Ивана Голунова пу-
тем закладки 6 июня прошлого года в рюк-
зак последнего и подброса в его квартиру 
наркотиков. Экс-сыщикам инкриминиро-
вали ст. 286, 228 и 303 УК РФ (превышение 
должностных полномочий с причинением 
тяжких последствий, незаконный оборот 
наркотиков и фальсификация доказа-
тельств). Причастность к преступлениям го-
сподина Феофанова, по словам следовате-
ля, подтверждается оперативными матери-
алами и показаниями свидетелей. В пользу 
ареста экс-сыщика представитель СКР при-
вел доводы, которые позже звучали и на 
других четырех заседаниях: поскольку под-
следственный имеет опыт оперативно-ра-
зыскной деятельности и обширные связи в 
правоохранительных органах, то, оставаясь 
на свободе, он может скрыться, оказать дав-
ление на свидетелей и уничтожить улики. 
Свою позицию следователь подтвердил 
оперативным рапортом о намерении обви-
няемого скрыться. Адвокат экс-полицей-
ского усомнился в подлинности этой справ-
ки, предположив, что она написана задним 
числом. Защитник, в свою очередь, отме-
тил, что его клиент пришел в антигероино-
вое отделение совсем недавно, но уже рас-

крыл четыре преступления. Адвокат Алек-
сандр Шагуров также подчеркнул, что в де-
ле нет доказательств причастности его под-
защитного к незаконным действиям, в том 
числе в тех показаниях единственного сви-
детеля, где упоминается его имя. «30 мая 
было вынесено постановление на обыск в 
квартире Голунова, подписанное Пучковым 
(Андрей Пучков — экс-начальник УВД по 
ЗАО столицы, был уволен в связи с истори-
ей Ивана Голунова.— „Ъ“). Феофанов рабо-
тал к тому моменту в УВД по ЗАО Москвы 
всего два месяца, никаких решений прини-
мать не мог»,— сказал адвокат. Он также до-
бавил, что его клиент не собирался скры-
ваться и исправно ходил на все следствен-
ные действия. Господин Шагуров предло-
жил избрать экс-полицейскому меру пресе-
чения в виде домашнего ареста или залога в 
размере 500 тыс. руб.

Сам господин Феофанов вину признавать 
отказался, назвав желание следствия поме-
стить его в СИЗО формой давления на него. 
Однако суд решил удовлетворить ходатайст-
во следствия и арестовал бывшего оператив-
ника до 29 марта.

В суде стал известен и мотив, которым, 
по версии следствия, руководствовались 
полицейские, организуя незаконное пре-
следование журналиста. «Мотивом Ляховца 
и его группы была личная выгода и продви-
жение по службе»,— сказал адвокат Сергей 
Бадамшин, представляющий интересы 
Ивана Голунова. Такая версия практически 
исключает возможность появления в деле 
заказчика преступления и вряд ли приве-
дет к расширению числа фигурантов. На-
помним, первое громкое дело, в котором 
фигурировал такой же мотив, было возбу-
ждено в отношении сотрудников ГУЭБиПК 

МВД, которые также обвинялись в том чи-
сле и в фальсификации уголовных дел.

Последующие заседания по избранию 
меры пресечения бывшим оперативникам 
УВД по ЗАО столицы отличались друг от дру-
га лишь деталями. Например, защита Дени-
са Коновалова, выступая против его ареста, 
указывала, что на иждивении у экс-поли-
цейского находятся неработающая жена, 
двое детей, один из которых имеет хрониче-
ское заболевание, и престарелые родители. 
А адвокат предполагаемого руководителя 
преступной группы Игоря Ляховца попро-
сил суд приобщить к делу многочисленные 
грамоты и награды, которые подследствен-
ный получил, работая сначала в краснодар-
ском управлении Федеральной службы по 
контролю за оборотом наркотиков, а затем в 
органах МВД. Кроме того, защита представи-
ла медицинскую справку о наличии у обви-
няемого тромбоза и договор о найме жилья 
в Подмосковье, куда экс-полицейского мож-
но было бы поместить под домашний арест. 
Отметим, что господин Ляховец был из всех 
фигурантов наиболее многословным. «В де-
ле нет никаких доказательств моей причаст-
ности к каким-либо преступлениям, есть 
только показания Голунова,— сказал он.— 
Мне уже дали понять, что создадут в СИЗО 
условия, чтобы память стала получше. Всем 
понятно, что это дело политическое». Экс-
полицейский подчеркнул, что в то время, 
когда развивались события вокруг Ивана Го-
лунова, он был в отпуске, а бежать он не со-
бирается, поскольку у него дома жена и ре-
бенок. Что касается доказательств по делу, 
то они все давно изъяты и укрыть их он не 
может, отметил экс-полицейский.

Единственным, кто признал вину частич-
но, оказался Максим Уметбаев: он согласил-
ся, что применил к журналисту силу, что, 
впрочем, подпадает под уже имеющуюся в 
деле ст. 286 УК. В результате суд санкциони-
ровал арест всех фигурантов.

Алексей Соковнин

К «делу Голунова»  
привело служебное рвение
Бывших полицейских арестовали по обвинению  
в незаконном преследовании журналиста

Ходатайство СКР о заочном аресте  
бизнесмена Бориса Минца и двух его 
сыновей должен рассмотреть в пятницу 
Басманный райсуд Москвы. Все они 
проходят по уголовному делу о хищении 
более 30 млрд руб. у ФК «Открытие» при 
покупке последней облигаций компа-
нии O1 Group господина Минца. Уехав-
шие за границу еще до начала рассле-
дования бизнесмен и члены его семьи 
считают претензии российских силови-
ков надуманными и говорят о твердом 
намерении отстаивать свою невинов-
ность, правда, дистанционно, не воз-
вращаясь в Россию.

Как сообщили „Ъ“ в Басманном суде Мо-
сквы, на утро пятницы запланировано рас-
смотрение ходатайств следователей ГСУ СКР 
о заочном аресте 61-летнего Бориса Минца и 
его сыновей, 39-летнего Дмитрия и 31-летне-
го Александра. Все они являются фигуранта-
ми громкого уголовного дела о хищении 
около 30 млрд руб. Как сообщал „Ъ“, в марте 
прошлого года в рамках этого дела также за-
очно был санкционирован арест бывшего 
председателя правления банка «Открытие» 
Евгения Данкевича.

Первоначально господа Минц проходили 
по делу свидетелями, однако позже их статус 
изменился, и они были объявлены в между-
народный розыск. Впрочем, их экстрадиция 
выглядит маловероятной, поскольку, по не-
которым данным, Борис Минц с семьей про-
живает в основном в Великобритании, а кро-
ме того, он получил гражданство Мальты, а 
его сыновья — Израиля.

Адвокат Александра Минца Федор Купри-
янов пояснил „Ъ“, что пока лишь «разбирает-
ся» с материалами, которые ему предостави-
ли следователи ГСУ СКР при предъявлении 
заочного обвинения. «О том, что мой подза-
щитный, его брат и отец объявлены в между-
народный розыск, они узнали из СМИ и свя-
зались с нами, чтобы понять, когда и поче-

му»,— сообщил господин Куприянов. Адво-
кат связался со следствием, но пока, по его 
словам, полностью претензии СКР не пони-
мает. Он отметил, что речь идет о якобы 
имевшей место растрате в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а потерпевшим 
по уголовному делу с ущербом в 30 млрд руб. 
признан банк «Открытие». Адвокат отметил, 
что уже обсудил линию защиты в суде при 
обсуждении ходатайства СКР о заочном аре-
сте. «Все они настаивают на своей невинов-
ности и прозрачности всех сделок»,— заявил 
Федор Куприянов, подчеркнув, что отец и 
сыновья Минцы в самое ближайшее время 
через адвоката намерены связаться со следо-
вателями, чтобы дать подробные пояснения 
относительно своей позиции и представить 
доказательства своей невинности.

Старший сын Бориса Минца Дмитрий пе-
реадресовал „Ъ“ к представителю семьи. «Об-
винения, которые предположительно были 
выдвинуты против господина Минца и его 
сыновей Александра и Дмитрия, полностью 
беспочвенны, для них выбрано подозритель-
ное время, и они их полностью оспарива-
ют»,— заявил последний. По его словам, эти 
обвинения направлены на то, чтобы запугать 
Бориса Минца, его семью и других свидете-
лей и заставить их отозвать их требования к 
БФКО, и являются частью кампании, развя-
занной его оппонентами в России. «Господин 
Минц продолжит предъявлять свои контр-
требования по этому делу и вместе с Алексан-
дром и Дмитрием опровергнет необоснован-
ные обвинения, выдвинутые против них как 
в России, так и в Великобритании»,— отме-
тил он. В пресс-релизе, предоставленном 
представителем семьи Минц, также говорит-
ся, что они считают действия СКР незаконны-
ми. Также они указывают на серьезные про-
цессуальные нарушения, по их мнению, до-
пущенные СКР, в том числе отказ господину 
Минцу и его семье в праве выбрать адвоката 
по своему усмотрению, кроме того, государст-

венный защитник был назначен незаконно 
без всяких уведомлений, произошла наме-
ренная задержка доступа к материалам дела, 
чтобы помешать работе адвоката, а также об-
виняемые не были вовремя должным спосо-
бом оповещены о вызове в СКР.

Стоит отметить, что до отъезда Бориса 
Минца за границу весной 2018 года ему при-
надлежала O1 Group, объединявшая его де-
велоперские активы (O1 Properties), насчи-
тывавшие более десятка столичных бизнес-
центров, а также четыре негосударственных 
пенсионных фонда (НПФ, финансовая груп-
па «Будущее»). Бизнесмен покинул родину 
на фоне спора вокруг долга O1 Group перед 
Московским кредитным банком (МКБ) на 
25 млрд руб. Помимо МКБ у компаний, вхо-
дящих в O1 Group, в частности, были также 
крепкие связи с Рост-банком Микаила Шиш-
ханова, а также банком «ФК Открытие» 
(БФКО), бывшим совладельцем которого был 
сам господин Минц. Эти банки кредитовали 
коммерческие структуры O1 Group. Однако 
накануне санации эти краткосрочные кре-
диты, по которым у компаний Бориса Мин-
ца существовали реальные залоги, были за-
менены на недавно выпущенные облига-
ции «О1 Груп Финанс», аффилированную с 
O1 Group. В частности, в иске, поданном бан-
ком непрофильных активов (БНА) «Траст» (в 
нем впоследствии были сконцентрированы 
проблемные активы Рост-банка и БФКО) в 
Высокий суд Лондона, в котором главным от-
ветчиком выступает господин Минц, указы-
вается, что эти бумаги были выпущены на 
«необычных, некоммерческих и нерыноч-
ных условиях» (например, проценты и купо-
ны не выплачиваются по бондам до 2032 го-
да). В результате этих трансакций, как указы-
вал «Траст», БФКО и Рост-банк лишились за-
логов и поручителей по описанным долгам 
(см. „Ъ“ от 19 июля 2019 года).

Илья Усов, Дарья Андрианова, 
Юрий Сенаторов

Бориса Минца ищут через Басманный суд
СКР просит заочно арестовать бизнесмена и его сыновей

Представители «Единой России» высту-
пили с предложением зафиксировать 
в КоАП нормы содержания в организме 
входящих в состав лекарств активных  
веществ, способных повлиять на концен-
трацию внимания водителей. Поводом 
стали жалобы граждан, привлеченных 
к ответственности за вождение в пьяном 
виде после употребления медикамен-
тов. Действующее законодательство 
не указывает прямо, что употребление 
лекарств может привести к лишению 
прав. Однако обнародованный вчера  
вечером Минюстом проект нового КоАП 
говорит о «состоянии опьянения при на-
личии в организме человека иных вызы-
вающих опьянение веществ», под кото-
рыми, скорее всего, и имеются в виду 
лекарственные вещества.

Вчера сопредседатель правозащитного 
центра «Единой России» депутат Госдумы Ми-
хаил Старшинов заявил о росте числа жалоб 
граждан, наказанных судами за пьяное во-
ждение после употребления лекарств (офици-
альных данных нет, но господин Старшинов 
ссылается на сведения движения «Синие ве-
дерки»). «В организме в течение долгого вре-
мени могут оставаться совершенно ничтож-
ные объемы медицинских препаратов,— го-
ворит депутат.— Чтобы избежать наказания 
невиновных людей, надо ориентироваться на 
научно определенные уровни содержания ак-
тивных веществ, которые действительно ока-
зывают влияние на безопасность движения. 
И закрепить их нормативно». 

• По данным ГИБДД, в 2019 году инспекторы 
выявили 541,6 тыс. случаев управления транс-
портными средствами в состоянии опьяне- 
ния (всех видов). В 68 тыс. случаев по факту  
нетрезвой езды были заведены уголовные дела.
При проведении медицинского освиде-

тельствования, напомним, врач берет у води-
телей на анализ мочу и в ряде случаев кровь. 
При обнаружении спирта, наркотических и 
психотропных веществ медработник состав-
ляет акт освидетельствования и выносит за-
ключение об установлении факта опьянения. 
Документ фигурирует в суде для определения 
наказания (лишение прав и штраф 
30 тыс. руб.). Помимо указанных веществ вра-
чи выявляют в организме следы лекарств, од-
нако вынести на этом основании заключение 
о состоянии опьянения не могут — этого не 
предусматривает КоАП. В 2018 году ГИБДД 
России настаивала на необходимости устра-
нить законодательный пробел. Проблема бу-
дет решена, предположительно, в рамках но-
вого КоАП, проект которого вчера обнародо-

вал Минюст: ответственность будет наступать 
при «состоянии опьянения при наличии в ор-
ганизме человека иных вызывающих опьяне-
ние веществ», под которыми, скорее всего, и 
имеются в виду в том числе лекарства. 

Пока же в ряде случаев сотрудники Госавто-
инспекции, по данным „Ъ“, направляют в суд 
не заключение об опьянении, а акт освидетель-
ствования (в котором указано лекарственное 
вещество), а судья на основе документа может 
принять решение о наказании, например ли-
шении прав. Согласно ст. 26.11 КоАП, судьи 
оценивают доказательства «по своему внутрен-
нему убеждению, основанному на всесторон-
нем, полном и объективном исследовании 
всех обстоятельств дела в их совокупности».

Практика привлечения к ответственности 
за употребление лекарств встречается доволь-
но часто, говорит координатор «Синих веде-
рок», член Общественного совета при ГУ МВД 
по Москве Петр Шкуматов. В начале года в 
СМИ активно обсуждался случай водителя из 
Нижнего Новгорода Аркадия Мирошниченко, 
у которого в ходе проверки обнаружили в ор-
ганизме остатки фенобарбитала из-за того, что 
водитель, по его словам, за пять-шесть дней до 
проверки употреблял корвалол (содержит это 
вещество). Суд лишил водителя прав. Раньше 
подобной проблемы не было, говорит госпо-
дин Шкуматов, поскольку у медиков не было 
оборудования, способного определить лекар-
ства. В рамках нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» Минздравом закупается 200 
хроматографов для определения опьянения 
разного типа. Лекарства, говорит Петр Шкума-
тов, могут выводиться из организма людей с 
разной скоростью, в том числе из-за заболева-
ний почек или печени. 

«Проблема такая есть, решать ее надо,— за-
явил „Ъ“ первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лысаков.— Ког-
да правозащитный центр „Единой России“ 
разработает поправки, мы их внимательно 
рассмотрим». 

Записать в законодательстве предельные 
нормы содержания лекарств невозможно, 
уверен нарколог Александр Ковтун, посколь-
ку веществ, способных повлиять на водителя, 
много. «Все они в той или иной степени влия-
ют на психические функции человека,— по-
ясняет он.— Например, лекарства, понижаю-
щие давление, не входят в перечень психо-
тропных, но после их употребления человек 
может испытывать слабость, потерять внима-
ние и концентрацию. Хотя это и не опьянение 
в прямом смысле, на безопасность вождения 
влияет прямым образом». 

Иван Буранов

В КоАП все средства 
нехороши
Кодекс предлагают дополнить нормами 
употребления лекарств для водителей

Как стало известно „Ъ“, Никулинский  
суд Москвы, почти год рассматривавший 
уголовное дело в отношении бывшего 
совладельца и председателя совета ди-
ректоров АКБ «Клиентский» Александра 
Кленовского, в итоге вернул дело в про-
куратуру. Экс-руководитель кредитного 
учреждения, в котором крупные вклады 
держали Олег Табаков с супругой, прези-
дент Федерации хоккея на траве России 
Николай Доморацкий и другие извест-
ные люди, обвиняется в растрате более 
100 млн руб. и их легализации. Однако 
суд посчитал, что следствие не предста-
вило доказательств наличия в банке по-
добной суммы.

Суд рассматривал дело в отношении бан-
кира с февраля 2019 года и в конце концов ре-
шил вернуть его в прокуратуру для проведе-
ния дополнительного расследования. По мне-
нию суда, следствие не предоставило доказа-
тельств того, что на момент совершения пре-
ступления, которое инкриминируется совла-
дельцу «Клиентского», в банке находилось 
100 млн руб. Растрата и последующая легали-
зация этой суммы (ст. 160 и ст. 174.1 УК РФ) 
вменяются Александру Кленовскому, и реше-
ние суда ставит под сомнение само событие 
преступления. Представители прокуратуры 
обжаловали возврат дела, дата рассмотрения 
представления надзорного ведомства в апел-
ляционной инстанции пока не определена.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, версия глав-
ного следственного управления Следствен-
ного комитета России (СКР) заключается в 
том, что незадолго до краха банка (лицензия 
у него была отозвана 3 июля 2015 года) Алек-
сандр Кленовский вместе с другим совла-
дельцем и председателем правления «Кли-
ентского», в прошлом известным баскетбо-
листом Андреем Лопатовым, а также заме-
стителем последнего Ильей Волосевичем со-
здали организованную преступную группу с 
целью хищения средств вкладчиков. В соот-
ветствии с преступным планом, считает 
следствие, чуть более 100 млн руб. были пе-
речислены на расчетные счета подконтроль-
ных злоумышленникам ООО «Сантек» и 
ООО «Простаринжиниринг». Деньги перево-
дились под видом исполнения договоров 
кредитования, которые, по данным следст-
вия, изготовили сами фигуранты. Интерес-
но, что после перечисления денег докумен-
ты, связанные с этими договорами, исчезли, 
так же как и 90% оригиналов всех кредитных 
досье банка. При этом, по материалам дела, 

первую из фирм, куда выводились средства, 
возглавлял хороший знакомый господина 
Кленовского, с которым он вместе играл в 
хоккей в любительской команде «Проди-
мекс». А главой и совладельцем «Простарин-
жиниринга» был дядя подсудимого.

Расследование обстоятельств хищения 
вкладчиков «Клиентского» началось пять лет 
назад, после обращения в правоохранитель-
ные органы одного из вкладчиков банка, гла-
вы Федерации хоккея на траве России Нико-
лая Доморацкого. Сначала дело расследовали 
полицейские, затем его передали в СКР, после 
чего оно по распоряжению Александра Ба-
стрыкина было передано в центральный ап-
парат ведомства. Это решение связывали с 
тем, что среди вкладчиков банка оказалось 
немало известных людей, в том числе тог-
дашний глава МХТ имени Чехова Олег Таба-
ков и его жена Марина Зудина, которые пере-
вели деньги в небольшой «Клиентский», под-
давшись уговорам своей старой знакомой. 
При этом банкиры записали актера в доку-
ментах своего учреждения миноритарным 
акционером, чтобы не нарушать требований 
ЦБ. Только вклад знаменитой супружеской 
пары составлял несколько сотен миллионов 
рублей, а всего, по подсчетам ЦБ, дыра в бан-
ке превысила 15,2 млрд руб.

Из фигурантов дела удалось задержать 
лишь Александра Кленовского, причем и его 
Басманный суд арестовал только после чет-
вертого ходатайства следствия. Бывший ос-
новной акционер банка, в прошлом чемпион 
мира, Европы и СССР, бронзовый призер 
Олимпиады по баскетболу Андрей Лопатов 
уехал в США, а Илья Волосевич — в Ригу, где у 
него имеется недвижимость. Господина Воло-
севича по запросу российской стороны задер-
жали власти Латвии, однако до сих пор его 
экстрадиции добиться не удалось. Отметим, 
что свидетелем по делу проходит президент 
Российской федерации баскетбола Андрей 
Кириленко, который до 2014 года входил в 
число акционеров «Клиентского».

Результатами расследования остались не-
довольны вкладчики, которых не признали 
потерпевшими по делу, таковым является 
только сам банк. Также бывшие клиенты бан-
ка отмечают, что следствие не инициировало 
арест зарубежного имущества фигурантов 
(пока это сделано лишь с их подмосковной не-
движимостью), хотя ее стоимость позволила 
бы возместить пострадавшим значительную 
часть потерь.

Владислав Трифонов

Деньги банка  
вернули прокуратуре
Дело о растрате в «Клиентском»  
отправлено на доследование

Игорь Ляховец (в центре)  
считает, что против него  
и его бывших коллег у следствия 
нет никаких доказательств    
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Госсекретарь США Майк  Помпео 
 начал турне по  постсоветскому 
 пространству, первым пунктом 
 которого стал визит на Украину. 
 Переговоры приобретают особое 
значение в связи с продолжающи-
мися слушаниями по импичменту 
в Сенате и новыми свидетельствами 
предполагаемого давления прези-
дента США Дональда Трампа на Ук-
раину. Господин Помпео намерен 
доказать оппонентам президента: 
политику на украинском направле-
нии нельзя считать провалом Белого 
дома. В свою очередь, президент Ук-
раины Владимир Зеленский рассчи-
тывает продемонстрировать, что мо-
жет записать развитие отношений 
с Вашингтоном себе в актив.

Начавшаяся 30 января поездка Май-
ка Помпео по постсоветскому про-
странству продлится до 3 февраля 
и включает в себя четыре страны — Ук-
раину, Белоруссию, Казахстан и Узбе-
кистан. Турне должно было стартовать 
3 января, однако сразу после Нового го-
да его пришлось отложить в связи с обо-
стрением ситуации на Ближнем Восто-
ке. Украина — единственная из четы-
рех посещаемых госсекретарем Пом-
пео стран, которая считает Россию вра-
ждебным государством и полностью 
солидаризируется с США, призывая За-
пад продолжать усиливать давление 
на Москву. Неудивительно, что накану-

не визита Майка Помпео в Киев на сай-
те Госдепартамента США появилось за-
явление, в котором говорится: одной 
из главных тем на переговорах станет 
европейская безопасность. «Госсекре-
тарь Помпео встретится с президентом 
Зеленским, министром иностранных 
дел (Вадимом.— „Ъ“) Пристайко и ми-
нистром обороны (Андреем.— „Ъ“) За-
городнюком, чтобы подчеркнуть под-
держку США суверенитету и террито-
риальной целостности Украины»,— от-
мечается в сообщении. Программа ви-
зита также предусматривает участие 
госсекретаря в церемонии возложения 
венков на Михайловской площади, 
призванной почтить память погибших 
в Донбассе, а также проведение встреч 
с представителями украинского гра-
жданского общества и деловых кругов.

Хотя Украина остается самой лояль-
ной Вашингтону страной из всех четы-
рех государств, которые в ближайшие 
дни посетит госсекретарь Помпео, пе-
реговоры в Киеве для главы американ-
ской дипломатии — не только самые 
важные, но и самые сложные. Менее 
чем за год до ноябрьских выборов пре-
зидента США украинская тема остается 
в этой стране главным инструментом 
внутриполитической борьбы, с помо-
щью которого каждая из сторон проти-
востояния — и демократы, и республи-
канцы — рассчитывает нанести нокау-
тирующий удар. Демократическая пар-

тия и сочувствующие им СМИ обвиня-
ют президента Дональда Трампа в от-
сутствии внятной украинской поли-
тики и вообще какого-либо серьезно-
го интереса к этой стране. Сам госпо-
дин Помпео незадолго до приезда в Ки-
ев оказался в центре громкого сканда-
ла с участием ведущей американского 
радио NPR Мэри Луиз Келли, которая 
своими неудобными вопросами про 
Украину вывела главу Госдепартамента 
из себя. Господин Помпео вступил в пе-
репалку с журналисткой в ходе обсу-
ждения того, насколько Украина важна 
для американской политики, и требо-
вал от нее показать эту страну на карте. 

Напомним, что после обнародова-
ния стенограммы телефонного разго-
вора президентов Трампа и Зеленско-
го демократы инициировали процеду-
ру импичмента американского прези-
дента в Конгрессе, обвинив его в зло-
употреблении служебным положени-
ем и попытке оказать давление на Ки-
ев. Незадолго до визита Майка Пом-
пео в Киев слушания по импичмен-
ту переместились из Палаты предста-
вителей в Сенат. При этом украинская 
тема приобрела еще большую остро-
ту в связи с обнародованными газе-
той The New York Times утечками фраг-
ментов еще не опубликованных мему-
аров экс-советника президента США 
по национальной безопасности Джо-
на Болтона. По версии издания, госпо-

дин Болтон признается в том, что До-
нальд Трамп в свое время пытался увя-
зать оказание военной помощи Укра-
ине с проведением Киевом расследо-
вания деятельности на Украине Ханте-
ра Байдена — сына Джо Байдена, кото-
рый считается наиболее вероятным де-
мократическим противником Дональ-
да Трампа на выборах-2020. «Я никог-
да не говорил Джону Болтону, что по-
мощь Украине зависит от расследова-
ния в отношении демократов, в том чи-
сле семьи Байденов. И в действитель-
ности он (Болтон.— „Ъ“) никогда не жа-
ловался на это, вплоть до момента ос-
вобождения от должности»,— написал 
Дональд Трамп в Twitter накануне при-
езда Майка Помпео в Киев. В ходе по-
ездки главе Госдепартамента принци-
пиально важно найти новые аргумен-
ты в споре с оппонентами президента 
в Конгрессе и доказать им, что отноше-
ния с Киевом не стали главным прова-
лом Белого дома в зоне стратегического 
влияния Москвы.

В свою очередь, для президента Вла-
димира Зеленского после серии неудач 
последних недель, включая безрезуль-
татную встречу «нормандской четверки» 
в Париже, визит Майка Помпео станет 
возможностью продемонстрировать, 
что украинское руководство все еще мо-
жет записать развитие отношений с Ва-
шингтоном себе в актив.

Сергей Строкань

Назвался Помпео — полезай в Киев
Госсекретарь США послан в самую горячую точку американской политики

Премьер-министр Израиля Биньямин Нетанья-
ху заехал в Москву по дороге из Вашингтона, что-
бы лично «от имени всего народа» поблагодарить 
президента РФ Владимира Путина за помилова-
ние израильтянки и заодно за все хорошее, что 
было и еще, возможно, будет в отношениях между 
двумя странами. Израильский гость подчеркнул, 
что Владимир Путин — первый мировой лидер, 
с которым он встречается после презентации Ва-
шингтоном «сделки века», плана урегулирования 
палестино-израильского конфликта. Президент 
России принял все комплименты в свой адрес, 
но подчеркнуто сдержанно отнесся к предложе-
нию обсудить ситуацию на Ближнем Востоке.

«Господин премьер-министр, вы обращались 
с просьбой освободить от отбывания наказания гра-
жданку Израиля за правонарушение, которое она со-
вершила, за наличие у нее запрещенных наркотиче-
ских средств. Хочу отметить в этом также и роль иеру-
салимского патриарха, который мне привез письмо 
от мамы этой девушки. И вы знаете, что указ о ее поми-
ловании подписан»,— заявил Владимир Путин в самом 
начале встречи с Биньямином Нетаньяху в Кремле.

Напомним, что гражданка Израиля Наама Иссасхар 
была задержана в апреле прошлого года в аэропорту 
Шереметьево, когда летела транзитом из Дели в Тель-
Авив. В ее сданном еще при посадке в Индии багаже 
были обнаружены 9,6 г гашиша. В октябре Химкин-
ский городской суд Московской области приговорил 
израильтянку к семи с половиной годам лишения сво-
боды за контрабанду и незаконное хранение наркоти-
ческих средств. Адвокаты Наамы Иссасхар неоднократ-
но указывали, что обвинение в контрабанде абсурдно, 
так как девушка границу России не пересекала. В де-
кабре уже Московский областной суд постановил оста-
вить приговор без изменений.

И тут неожиданно Владимир Путин в беседе с Би-
ньямином Нетаньяху отметил именно то, о чем адво-
каты говорили несколько месяцев. «Она — слава богу, 
для нее это очень хорошо — не пересекала даже грани-
цу Российской Федерации, все это было найдено у нее 
в багаже при перемещении багажа из одного самоле-
та в другой»,— сказал президент и попросил Биньями-
на Нетаньяху передать наилучшие пожелания помило-
ванной израильтянке и ее семье.

«Конечно, это очень хорошо. Потому что это опро-
вергает обвинение и приговор, согласно которым гра-
ницу России Наама Иссасхар как раз пересекла, и имен-
но поэтому ее действия образуют состав преступления. 
Здравый смысл подсказывает: невозможно совершить 
преступление в России, не находясь на ее территории 
(не пересекая границу). Нашу же позицию защиты эти 
слова президента как раз подтверждают»,— говорится 
в заявлении партнеров Pen & Paper Вадима Клювган-
та, Алексея Добрынина и Валерия Зинченко, которые 
представляли интересы израильтянки в суде.

Но Биньямин Нетаньяху не обращал внимания 
на такие нюансы, он уже благодарил Владимира Пути-
на «от имени всего народа Израиля за быстрое реше-
ние освободить Нааму Иссасхар». Это «быстрое реше-
ние» принималось главой РФ России три с половиной 
месяца: премьер-министр Израиля и президент Реувен 
Ривлин обратились к Владимиру Путину с просьбой 
о помиловании израильтянки еще в середине октября. 
Однако только на прошлой неделе, находясь с визитом 
в Израиле, господин Путин пообещал Биньямину Не-
таньяху и маме осужденной Яффе Иссасхар, что «все бу-
дет хорошо». Дальше оставалось решить процедурные 
вопросы. Нааме Иссасхар пришлось лично обратиться 
к президенту РФ с просьбой о помиловании, хотя ее ад-
вокаты неоднократно говорили, что в этом нет необхо-
димости. Несколько дней ушло на оформление доку-
ментов, и, как по заказу, вечером перед приездом изра-
ильского премьер-министра президент РФ подписал 
указ о помиловании.

Израильские СМИ неоднократно отмечали, что Би-
ньямин Нетаньяху хочет использовать возвращение из-
раильтянки в качестве пиар-хода в своей избиратель-
ной кампании, как это уже было в апреле прошлого го-
да, когда Россия передала Израилю за пять дней до вы-
боров останки сержанта Захарии Баумеля, погибшего 
в Ливане в 1982 году. Однако дело Иссасхар несравнимо 
в глазах израильтян с возвращением останков погиб-

шего солдата домой. И если сразу после вынесения при-
говора Нааме Иссасхар российским судом израильское 
общественное мнение обрушило свой гнев на Москву, 
то в последние недели, когда стало известно о возмож-
ном помиловании, всеобщее внимание оказалось сфо-
кусировано на вопросе, что премьер-министр пообе-
щал России в обмен на освобождение Наамы Иссасхар.

По одной из версий, которую, впрочем, подтвер-
ждают дипломатические источники „Ъ“, у Москвы 
был план отпустить израильтянку в обмен на отказ 
Израиля экстрадировать в США россиянина Алексея 
Буркова, который обвиняется в киберпреступлениях. 
Но Израиль все же выдал господина Буркова США. Уже 
в преддверии визита Владимира Путина появилась 
версия о передаче России Александровского подворья 
в Иерусалиме, на чем Москва настаивала с 2015 года.

Однако источник, близкий к премьер-министру Из-
раиля, заявил израильским журналистам, которые со-
провождали Биньямина Нетаньяху в его поездке: по-
милование Наамы Иссасхар не было частью какой-ли-
бо сделки с российским правительством. «Помилова-
ние — это способ Путина отдать дань уважения Нетань-
яху»,— заявил собеседник журналистов. По его словам, 
речь шла не только о «выполнении взаимных обеща-
ний», но и о «желании разрешить дело, которое могло 
бы повредить чувствительным отношениям Израиля 
с Россией». Зачастую в качестве такого источника ци-
тат в общении с израильской прессой выступает сам 
премьер-министр.

Эти слова вполне в духе других заявлений Биньями-
на Нетаньяху, когда он пытался демонстрировать из-
раильской общественности степень своего влияния 
на мировых лидеров, в том числе Владимира Путина. 
Так, в ходе его предыдущих визитов в Россию неодно-
кратно звучало, что израильский премьер якобы смог 
добиться изменения политики Москвы относительно 
иранского присутствия в Сирии. Однако в ходе встре-
чи в Кремле премьер-министр Израиля говорил без 
всякой степени превосходства, напротив, делал один 
за другим комплименты своему российскому собесед-
нику, благодарил не только за освобождение Наамы 
Иссасхар, но и в целом за личный вклад в развитие дву-
сторонних отношений.

Особый акцент господин Нетаньяху сделал на том, 
что Владимир Путин — «первый мировой лидер», с ко-
торым он встречается после визита в Вашингтон, где 
был объявлен план президента США Дональда Трампа 
по урегулированию палестино-израильского конфлик-

та. «Думаю, что у нас сегодня еще одна особая возмож-
ность поговорить, хотел бы услышать ваше мнение, по-
смотреть, как мы можем собрать силы для мира и спо-
койного существования»,— сказал премьер Израиля.

До сих пор Биньямин Нетаньяху старался не подни-
мать тему ближневосточного урегулирования в ходе 
своих визитов в Россию, хотя Москва всегда упомина-
ла ее в списке обсуждаемых вопросов. Как правило, из-
раильский премьер публично делал акцент на ситуа-
ции в Сирии и «иранской угрозе». В этот раз, как от-
мечают израильские СМИ, Сирия также обсуждалась, 
но в своем выступлении премьер сделал акцент имен-
но на «сделке века».

В Москве к заявлениям Биньямина Нетаньяху отне-
слись подчеркнуто сдержанно. Владимир Путин в сво-
ем приветственном слове поставил ситуацию на Ближ-
нем Востоке на последнее место среди поднятых тем. 
Президент подробно вспомнил свой визит в Иеруса-
лим, высказал мнение по делу Наамы Иссасхар и о раз-
витии двусторонних отношений с Израилем, о кото-
рых, казалось бы, все было сказано в ходе предыдущей 
встречи неделю назад. И только после этого Владимир 
Путин вскользь заметил: «Очень рад возможности об-
судить с вами все эти направления нашего взаимодей-
ствия. И конечно, ситуацию в регионе тоже». И это сов-
сем нетипично для Москвы.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
на вопросы журналистов после встречи Биньямина 
Нетаньяху и Владимира Путина о «сделке века» ла-
конично ответил: «Продолжаем анализировать». Ра-
нее и глава МИД РФ Сергей Лавров, и его замести-
тель Михаил Богданов отмечали, что Москва хотела 
бы сначала услышать мнение всех заинтересован-
ных сторон — не только палестинцев и израильтян, 
но и арабских стран, ЕС и ООН.

Как отметил российский дипломатический источ-
ник „Ъ“, Москва взяла паузу, и вряд ли стоит ждать ка-
ких-либо официальных оценочных заявлений о «сдел-
ке века» до намеченной на субботу экстренной встре-
чи министров иностранных дел стран—членов Лиги 
арабских государств. «В целом в Москве сомневают-
ся, что „сделка века“ может быть реализована, и вряд 
ли кому-то захочется продвигать обреченный амери-
канский проект. Но если арабские страны решат, что 
план Трампа можно взять за основу дискуссии, то по-
чему бы и не поговорить»,— отметил собеседник „Ъ“.

Марианна Беленькая,  
Галина Дудина

Сделка человека
Как Биньямин Нетаньяху благодарил Владимира Путина  
за помилование Наамы Иссасхар и многое другое

Как стало известно „Ъ“, власти Грузии не исклю-
чают возможности обращения к руководству Со-
вета  Европы (СЕ) с просьбой перенести из Тбилиси 
в Страсбург майское заседание Комитета минист-
ров этого объединения. Причина в том, что РФ вхо-
дит в СЕ и, следовательно, Тбилиси должна будет 
 посетить российская делегация, возможно, во гла-
ве с министром иностранных дел Сергеем Лавровым. 
Согласно законодательству Грузии, власти обяза-
ны запретить ему въезд в страну за посещение Аб-
хазии и Южной Осетии. Президент  Грузии Саломе 
Зурабишвили пообещала, что в данном случае верхо-
венство останется за международными обязательст-
вами Тбилиси. Но такая готовность к компромиссам 
грозит привести к акциям протеста, которые вновь 
могут перерасти в беспорядки.

Грузинские власти не исключают того, что запланиро-
ванное на 15 мая заседание Комитета министров Совета 
Европы (КМСЕ) по их просьбе будет перенесено из Тбили-
си в Страсбург. Об этом „Ъ“ сообщили два информирован-
ных источника, близких к правительству Грузии, а также со-
беседники в парламенте страны. «Решение по этому поводу 
пока не принято. Многое зависит от того, как будут разви-
ваться события до мая»,— уточнил один из собеседников „Ъ“ 
на условиях анонимности. Один из ключевых факторов, ре-
шит ли ехать в Тбилиси Сергей Лавров. Рабочий график рос-
сийского министра на май еще в деталях не сверстан.

В руководстве по организации министерских встреч, 
принятом СЕ в 2008 году, отмечается: «Министерские сес-
сии — важные события в жизни любой международной 
организации. Это особенно справедливо для СЕ, который, 
в отличие от ЕС, не проводит регулярных встреч на высшем 
уровне. Поэтому на политическом уровне тем более важно, 
чтобы министры иностранных дел регулярно получали ин-
формацию о работе организации и чтобы СЕ как общеевро-
пейская организация фигурировал в их повестке». Согласно 
регламентам СЕ, встречи должны проходить в районе «име-
ющей символическое значение даты 5 мая» — дня основа-
ния СЕ. В принятом в 2013 году документе «Министерские 
сессии: поднимая уровень представительства» говорится: 
«Вопрос о месте проведения встречи решается в соответст-
вии со статутом организации, где утверждается, что сессия 
проводится в Страсбурге или в любом другом месте, которое 
определит Комитет министров. Это обеспечивает комитету 
достаточную гибкость при принятии решения». Между тем 
чаще всего заседания КМСЕ проходят в государствах—пред-
седателях СЕ. Таковым сейчас является Грузия. В соответст-
вии с этим было решено, что министры стран СЕ приедут 15 
мая в закавказскую республику.

То, что власти Грузии рассматривают вариант с перено-
сом места проведения заседания, связано с событиями июня 
прошлого года. Напомним, что тогда на заседании Межпар-
ламентской ассамблеи православия в Тбилиси председатель 
этой организации, депутат Госдумы Сергей Гаврилов, сел 
в кресло председателя грузинского парламента. Члены пар-
тии экс-президента Грузии Михаила Саакашвили «Единое 
национальное движение» (ЕНД) возмутились этим шагом 
и немедленно призвали сторонников выйти на улицы. В ре-
зультате начались беспорядки, а манифестанты чуть не взя-
ли штурмом здание высшего законодательного органа. Не-
давно в одном из интервью господин Саакашвили признал, 
что тогда оппозиция «упустила реальный шанс на смену 
власти». Но такой шанс может появиться вновь, поскольку 
ЕНД угрожает властям повторением массовых акций.

Грузинские эксперты считают вполне вероятным вариан-
том перенос заседания из Тбилиси в Страсбург «от греха по-
дальше». Бывший глава администрации президента Эдуар-
да Шеварднадзе политолог Петре Мамрадзе сказал „Ъ“: влас-
ти «настолько боятся Саакашвили», что предпочитают всег-
да действовать по принципу «лишь бы не было бунта».

Согласно грузинскому «закону об оккупации», лица, «не-
легально посещавшие» Абхазию и Южную Осетию, считают-
ся нарушителями. Таким образом, под действие закона по-
падает и Сергей Лавров. Одна из возможных санкций — за-
прет на въезд в Грузию. Президент республики Саломе Зу-
рабишвили, выступая накануне с трибуны Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) в Страсбурге, заявила, что 
Грузия «уважает свои международные обязательства» и «при-
вержена принципам» СЕ. В связи с этим, добавила она, влас-
ти страны выйдут за рамки своего собственного законода-
тельства, которое не дает людям права посещать «оккупиро-
ванные территории в обход Грузии». Госпожа Зурабишвили 
заверила, что грузинское руководство сможет обеспечить 
приезд российской делегации в полном составе, хотя такие 
шаги «население воспринимает нелегко».

В Москве эти заверения сочли недостаточными. Вице-
спикер Госдумы Петр Толстой, участвующий в сессии ПА-
СЕ и избранный вице-спикером ассамблеи, заявил: «Снача-
ла извиняются, а потом едем в гости. Нельзя ехать в гости 
в страну, где воинствующие гопники бьют депутата парла-
мента бутылкой по голове». Между тем в самой Грузии сло-
ва президента вызвали скандал. Так, партия ЕНД немедлен-
но обвинила Саломе Зурабишвили в нарушении конститу-
ции и «закона об оккупации», то есть в превышении служеб-
ных полномочий, что может являться формальной предпо-
сылкой к запуску процедуры импичмента.

Тем временем премьер-министр Георгий Гахария выска-
зался в ином ключе. «Закон Грузии никто обойти не смо-
жет»,— подчеркнул глава правительства, имея в виду 
то ли Сергея Лаврова, то ли президента Зурабишвили. При 
этом он напомнил журналистам, что России на днях «верну-
ли полноправное членство» в СЕ, то есть отказ Сергею Лав-
рову в праве на въезд стал бы нарушением устава общеев-
ропейской организации. Министр юстиции Грузии Тея Цу-
лукиани вчера подтвердила: «Запрет на допуск в Грузию ка-
кой-либо делегации завершится для нас международными 
санкциями».

Компромиссное решение проблемы предложил предсе-
датель парламента Арчил Талаквадзе: российскую делега-
цию в Грузию следует пустить, но правящая партия должна 
призвать своих сторонников присоединиться к акциям про-
теста оппозиции против «российской оккупации». Тем са-
мым, как считает господин Талаквадзе, власти, с одной сто-
роны, выполнят обязательства перед СЕ, а с другой — «оста-
нутся честны перед своим народом». «Это будет нашей об-
щей принципиальной позицией в отношении Москвы»,— 
отметил господин Талаквадзе.

Так или иначе, ранее информированный источник „Ъ“ 
в госструктурах РФ отмечал: шансы на то, что Сергей Лавров 
все же решит лететь в Тбилиси, невелики.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Павел Тарасенко

Власти Грузии 
уклоняются 
от Сергея Лаврова
Заседание Комитета министров 
Совета Европы могут перенести 
из Тбилиси в Страсбург

Из поездки в Россию премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху  вернулся с подарком: 
на свободу вышла его соотечественница  Наама Иссасхар (слева)  ФОТО ГАВРИИЛА ГРИГОРОВА/ТАСС



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 31 января 2020 №17   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с бан-
ковских карт, электронной наличностью и SMS-сообще нием, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,150 млрд руб. В 2020 году (на 30 января) собрано 
88 605 468 руб., помощь получили 82 ребенка. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант Департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Витя Байбичьян, 17 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
165 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 34 тыс. руб.

Диагноз сыну поставили в год — к тому момен-
ту Витя не сидел и не стоял. Потом добавилась и эпи-
лепсия. При поддержке Русфонда с 2011 года мы ле-
чимся в Институте медтехнологий (ИМТ). Там Вите 
подобрали лекарства, судороги исчезли. Сын начал 
активнее двигаться, стал более внимательным, учит-
ся по спецпрограмме. Но с речью проблемы: слова 
повторяет, но связать в предложение не может. Сей-
час нам нужно продолжить лечение в ИМТ — присту-
пы вернулись. Татьяна Ткачева,  Челябинская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
димо скорректировать противосудорожную терапию 
и укрепить мышцы мальчика, развить координацию 
движений, улучшить речь».

Катя Хамидулина, 7 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 101 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Один московский фонд, пожелавший остаться 
неназванным, внес 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 19 тыс. руб.

Когда Кате было два месяца, мы заметили, что ее 
лоб выступает вперед, виски вдавлены. Нейрохи-
рург сказал, что у Кати раньше времени срослись 
теменные кости. Из-за этого мозг сдавлен, не мо-
жет нормально развиваться, все это очень плохо от-
разится на слухе и зрении. В декабре прошлого го-
да дочке провели операцию, она прошла успешно. 
А теперь Кате нужно лечение специальными шле-
мами. Но нам его не оплатить, в семье четверо детей. 
 Максим  Хамидулин, Калининградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Чтобы кости 
черепа Кати не деформировались, их рост нужно 
корректировать ношением шлемов, изготавливае-
мых по индивидуальным меркам».

Дима Бирюков, 12 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
188 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
еще 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» 
соберут 44 тыс. руб.

Дима родился со сломанными бедрами, диагноз 
ему поставили почти сразу и сказали, что болезнь не-
излечима. За два года у сына случилось 14 переломов! 
Мы узнали о докторе Беловой из московской клини-
ки GMS, начали у нее лечение. И если до этого Дима 
только лежал, то постепенно научился переворачи-
ваться, ползать. В восемь лет сын упал вместе с коля-
ской, в итоге — перелом костей таза, бедра. Русфонд 
помог оплатить операции, кости бедра укрепили 
штифтом. Потом сделали аналогичную операцию 
на голенях. Сейчас сын может немного опираться 
на ноги, держась за ходунки. Помогите продолжить 
лечение!  Елена  Бирюкова,  Волгоградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Чтобы мальчик встал на ноги и сде-
лал первые шаги, необходимо продолжить терапию 
препаратом памидронат и реабилитацию».

Полина Горбунова, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
257 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 35 тыс. руб.

Дочка родилась недоношенной, ее три недели вы-
хаживали в перинатальном центре. Там врачи и на-
шли у нее дефект межпредсердной перегородки. 
В кардиодиспансере в Барнауле диагноз подтверди-
ли, мы регулярно возили Полину туда на обследова-
ния. Дочка нормально себя чувствовала, ни на что 
не жаловалась. А когда пошла в школу, стала быстро 
уставать. В прошлом году на консультации нам сооб-
щили, что состояние сердца ухудшилось, направили 
в Томский НИИ кардиологии. Там сказали, что нужна 
срочная операция. Врачи готовы закрыть дефект ща-
дяще, без вскрытия грудной клетки. Помогите опла-
тить такую операцию! Анна Горбунова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Полины развивается ле-
гочная гипертензия. Девочке требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Никиты Шехирева из  тульского 
поселка Дубовка есть две люби
мые игрушки — это его ножки.  Сидя 
на попе, малыш руками подки ды
вает их вверх и смотрит, как они 
плюхаются на пол, а потом  берет 
за пятки и стучит ими по полу, как 
барабанными палочками.  Никите 
ни капельки не больно. После ис
сечения спинномозговой  грыжи 
на четвертый день жизни  малыша 
его ноги утратили чувствитель
ность. Это типичные последствия 
операции у детей со Spina bifida: но
ги неподвижны, нарушены функции 
почек, кишечника и мочевого пузы
ря. Так что играть с ножками Никите 
не больно. Больно его родителям, 
которые не знают, как ему помочь.

«Ребенок родится без глаз, носа 
и правой руки»,— сказал Елене врач 
роддома Дубовки, проводивший УЗИ. 
Его коллега из тульского перинатально-
го центра была другого мнения: глазки 
и ручки у малыша есть, но нет рта и ле-
вой ноги. Беременную Елену положили 
на сохранение. Она рыдала днем и но-
чью, а на четвертые сутки госпитали-
зации у ребенка остановилось сердце. 
Елене тут же сделали кесарево сечение. 
Акушерка молча завернула тельце в пе-
ленку и выбежала из палаты. Малыш 
даже не пикнул. На вопросы Елены вра-
чи не отвечали. Через полчаса из реани-
мации прибежала медсестра и радост-
но сообщила: «Ой, у вас такой красивый 
мальчик, только у него на спине какой-
то мешочек болтается». Елена не знала, 
плакать или радоваться. Откуда у ре-
бенка мешочек? И что в нем? «Главное, 
 живой»,— рассудил папа.

В разговоре с врачом Елена впер-
вые услышала, что есть такой диагноз: 
спинномозговая грыжа — Spina  bifida. 
Грыжу необходимо иссекать, однако 
после этой процедуры у ребенка на-
рушается работа опорно-двигательно-
го аппарата, мочевыводящей системы, 
а в головном мозге скапливается жид-
кость, которую придется откачивать… 
«Отказ от ребенка сейчас писать будете 
или уже после операции?» — деловито 
спросил врач.

— Когда я увидела этот малюсень-
кий комочек, обвитый капельницами 
и проводками, поняла, что буду бороть-
ся за сына до конца,— вспоминает Еле-

на.— Но одни бы мы не справились. Нам 
очень помог молодой доктор из Тулы, 
который обзвонил сотню московских 
больниц и нашел ту, где врачи согласи-
лись сделать Никите операцию. Он сам 
отвез Никиту в Москву на реанимоби-
ле, а поздно ночью вернулся, чтобы про-
сто сказать мне: «Ребенка взяли. Все бу-
дет хорошо». А у меня был такой стресс, 
что я даже не запомнила его имени.

После операции у Никиты начала 
стремительно увеличиваться голова: 
развивалась гидроцефалия. Через две 
недели малышу сделали еще одну опе-
рацию — установили шунт для отведе-
ния жидкости из головного мозга.

Месяц Никита провел в реанима-
ции, а потом еще столько же в обыч-
ной палате вместе с мамой. Все это вре-
мя Елена добивалась от врачей ответа 
на единственный вопрос: как помочь 
сыну? Но так его и не получила.

— Главное лекарство — это ваша лю-
бовь,— наставлял лечащий врач, выпи-
сывая их домой.

Вот тут Никитке повезло: этого ле-
карства в семье Шехиревых в избытке. 
Папа души в детях не чает, старшие де-
ти — одиннадцатилетний Давид и де-
вятилетний Глеб — спорят, кто первый 
будет катать братишку на санках и кор-
мить с ложки.

Кот Борис — и тот с первых дней 
не отходит от малыша. Он заменил 
Никите подушку, грелку, няньку 
и доктора.

— Бориса мы подобрали на улице 
котенком, незадолго до рождения Ни-
киты,— рассказывает Елена.— Задние 
лапки были сломаны, мы его вылечи-
ли. А когда я приехала из больницы 
с Никитой, Борис обнюхал его, при-
строился в ногах и сразу стал их выли-
зывать. Когда у Никитки болела голо-
ва — повышалось внутричерепное дав-
ление,— Борис грел и облизывал ему 
голову, и Никитка успокаивался, засы-
пал. Первое слово, которое Никита ска-
зал в полгода, было не «мама» и не «па-
па», а «бия» — то есть Боря.

Из интернета Елена узнала о про-
грамме «Русфонд.Spina bifida» в мо-
сковской клинике Глобал Медикал Сис-
тем (GMS Clinic). Суть программы в том, 
что несколько профильных специали-
стов в течение года сообща наблюдают 
и обследуют ребенка, определяют при-
оритетные направления в лечении 
и составляют индивидуальный план 
дальнейших действий.

Никиту готовы взять в эту програм-
му, да только у многодетной семьи Ше-
хиревых денег на нее нет. Так что по-
ка вся надежда только на кота Бориса. 
И на нас с вами.

Светлана Иванова,  
Тульская область

Пушистый доктор
Годовалому мальчику требуется комплексное обследование
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Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «У Никиты Spina bifida — врожденная спинномозго-
вая грыжа поясничного отдела позвоночника. В первый месяц жизни мальчик перенес две нейрохи-
рургические операции, сейчас у Никиты отмечены нарушения функций мочевыделительной системы 
и кишечника, неврологические и ортопедические особенности. Требуется детальное обследование 
под наблюдением междисциплинарной команды специалистов — нейрохирурга, уролога, невролога, 
ортопеда и реабилитолога, которые определят стратегию необходимого лечения».

Стоимость обследования 986 400 руб. ООО «Север» и ООО «ХимТекс» внесли по 50 тыс. руб. 
 Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 86 158 руб. Телезрители ГТРК «Тула» 
 соберут 43 тыс. руб. Не хватает 757 242 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Никиту Шехирева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Никиты — Елены Юрьевны Трыль. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Кот Борис с первых дней 
не отходит от Никиты, 
заменил ему подушку, 
грелку, няньку и доктора   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

24 января в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Чувашия» мы рас
сказали историю двухлет
ней Божены из Чувашии. 
У девочки злокачествен
ная опухоль мозга. Божена 
уже перенесла операцию 
на мозге, опухоль удали
ли, но опасность рециди

ва еще очень высока. Предотвратить его помо
жет протонная терапия, наиболее щадящий вид 
облучения для ребенка. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (2 065 960 руб.) собрана. 
 Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 24 января 22 546 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Чувашия», «Волга», 
«Ивтелерадио», «Лотос», «Иртыш», а также 142 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 18 детям на 31 260 419 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Божене Корягиной 
оплачена  
протонная терапия

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Л

О
Щ

И
Л

О
В

Все совпадения неслучайны
Экспедиция Национального РДКМ отправилась на юг

Начался второй этап  экспедиции 
«Совпадение» —  уникального 
 про светительского  проекта, 
 пропагандирующего  донорство 
костного мозга. Экспедиция, 
организован ная Русфондом при 
 поддержке Фонда  президентских 
 грантов, стартовала прошлой 
 осенью и на первом этапе охвати
ла 20  городов Центрального фе
дерального округа. Теперь ее 
 агитационный автобус путеше 
ствует по южным регионам.

60 молодых людей в научной библио-
теке Волгоградского государственно-
го университета с интересом слушают 
лекцию о костном мозге. Собранных 
по разнарядке тут нет: у студентов кани-
кулы, но они все равно пришли. С Вол-
гограда начался второй этап «Совпаде-
ния». За год экспедиция посетит боль-
ше 100 городов по всей России: лекции, 
мастер-классы, фильмы о донорстве. 
Все желающие, если не найдется про-
тивопоказаний, смогут вступить в На-
циональный регистр доноров костно-
го мозга имени Васи Перевощикова 
( Национальный РДКМ). Нужно только 
преодолеть мифы и предубеждения.

Впрочем, сейчас перед нами ауди-
тория продвинутая: студенты трех вол-
гоградских вузов и двух медицинских 
колледжей. Многие уже думали о до-
норстве. Они смотрят фильм о транс-
плантации костного мозга «Лист ожи-
дания», и у некоторых в глазах слезы.

— Для меня все это очень личная 
история. В сентябре не стало моего луч-
шего друга Вовы. Мы с ним вместе хо-
дили в садик и в школу. Поступили 
в разные институты, но продолжали 
дружить. А потом он заболел лейко-
зом,— студентка ВолГУ Анастасия Аб-
росимова рассказывает, как ее друга 
не смогли спасти.— С ним в палате ле-
жал Сережа. Ему 21, он уже два года ждет 
донора. Вдруг кто-нибудь так же ждет 
меня? И я решила вступить в регистр.

Всех, кто готов прямо сейчас стать по-
тенциальным донором костного  мозга, 
приглашают сдать кровь в «Инвит ро». 
Желающие есть — экспедиционному 
автобусу приходится сделать два рей-
са. «Инвитро» — партнер регистра, 
в каж дом городе медицинские офисы 
его сети бесплатно берут у потенциаль-
ных доноров образцы крови. Потом 
пробирки отправляются в лаборато-
рию в Казани для определения геноти-
па — исследуются гены, которые отве-
чают за тканевую совместимость. Шанс 
совпадения невелик — 1 на 10 тыс. доб-
ровольцев, поэтому так важно, чтобы 

в регистре было как можно больше лю-
дей. В идеале потенциальных доноров 
должно быть сотни тысяч. Но пока на 
всю Россию их около 130 тыс. И 33 тыс. 
из них — в базе Национального РДКМ.

После лекции в Волгоградском госу-
дарственном медуниверситете 14 сту-
дентов-медиков решают сразу же всту-
пить в регистр. Другие берут время 
на размышление. Обычно в городах, 
где побывала экспедиция, еще неделю 
после нашего отъезда в лабораториях 
наблюдается приток желающих стать 
потенциальными донорами.

— Такого масштабного просвети-
тельского проекта о донорстве еще ни-
кто не делал,— говорит руководитель 
экспедиции, глава отдела рекрутинга 
Национального РДКМ Евгения Лоба-
чева.— Мы ездим по городам и видим, 
что местные жители очень заинтере-
сованы. Донорство костного мозга, го-
товность спасти чью-то жизнь — тема, 
объединяю щая людей самых разных 
взглядов.

Из Волгограда наш автобус отправ-
ляется в Астрахань, оттуда — по Калмы-
кии, Краснодарскому краю и Ростов-
ской области. В марте «Совпадение» 
поедет в Поволжье. Потом — на Урал 
и в Сибирь.

Никита Аронов,
специальный корреспондент 
Русфонда

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Недостающее 
звено
Могут ли НКО решить 
социальные проблемы в России

Сотрудники Русфонда на собственном опыте 
знают, что, несмотря на все наши успехи, госу
дарство не готово доверить нам, некоммерче
ской организации, решение даже такой локаль
ной проблемы, как создание регистра  доноров 
костного мозга. За двадцать с  лишним лет 
 благотворительности в России  государство 
ни одной НКО не доверило решать ни одной 
 серьезной социальной проблемы. Реального 
партнерства между государством и НКО не су
ществует. И не только потому, что  государство 
старомодное или косное. Еще и потому, что 
в Рос сии отсутствует целый класс некоммерче
ских организаций, без которых первый и третий 
секторы экономики сотрудничать не могут. 

Социальные службы в том виде, в котором они су-
ществуют теперь в цивилизованном мире, возник-
ли после Первой мировой войны и расцвели после 
Второй. Слишком много появилось инвалидов и ве-
теранов с посттравматическим синдромом. Государ-
ства больше не могли их игнорировать, как прежде. 
Их нельзя было, как прежде, счесть малочисленны-
ми маргиналами, призрением которых худо-бедно 
занимается церковь. Они были героями войны, ува-
жение к которым сами же государства и насаждали 
своей массовой военной пропагандой. После вели-
ких войн нельзя было просто отвернуться от вете-
ранов. А проблем государствам ветераны создава-
ли множество — от непомерных трат на их лечение 
до девиантного поведения, которое стали объяснять 
потрясениями прошедших войн.

И тогда цивилизованные государства начали 
делать то, чего не делали никогда прежде: всерь-
ез финансировать антропологические, социологи-
ческие и психологические исследования. Вопрос 
«Как устроены люди, почему они так поступают 
и что с этим делать?» после двух кровопролитных 
и разрушительных войн стал не просто актуаль-
ным, а насущным и модным. Решать его нужно бы-
ло в практическом ключе и наверняка, поскольку 
решение в любом случае требовало невиданного 
финансирования.

Тут государства сделали привычный шаг: обрати-
лись к университетам. А университеты в западном 
мире — это фактически некоммерческие организа-
ции. У них не было этатистских предубеждений — 
и они, исследовав социальные проблемы, предпо-
ложили, что лучше всех с решением этих проблем 
справятся некоммерческие организации, подобные 
им самим. Так и создался не двойственный, как при-
нято у нас думать, союз государства и НКО, а трой-
ственный союз — государства, исследовательских 
НКО и сервисных НКО.

В России университеты традиционно государ-
ственные. Они традиционно проводят крайне мало 
социальных исследований — вероятно, потому, что 
все, из чего нельзя сделать бомбу (хотя ох какую бом-
бу можно сделать из социальных проблем!), не счи-
тается в России предметом большой науки. Кроме 
того, наше государство (как и всякое авторитарное) 
слишком часто использует социальные исследова-
ния в целях пропаганды и, как следствие, не знает 
своей страны. Мы даже не знаем, что в нашей стра-
не норма. Не можем ответить, сколько должно быть 
в нормальной семье детей. Мнения по этому пово-
ду есть. Научных данных нету. Следовательно, нету 
и социальной политики.

Государство поддерживает некоторые НКО, счи-
тает некоторые социальные проблемы приоритет-
ными (детский рак крови, паллиативная помощь), 
но не потому, что исследователи назвали решение 
именно этих проблем ключом к социальному бла-
гополучию, а потому, что Чулпан Хаматова — всеми 
любимая актриса, а Нюта Федермессер — очень на-
стойчивый человек.

Многие некоммерческие организации, деклари-
рующие свою компетентность в решении социаль-
ных вопросов и алчущие сотрудничества с государ-
ством, чувствуют нехватку объективных данных, 
которые подтверждали бы их компетентность и ак-
туальность решаемых ими проблем. Многие пыта-
ются проводить исследования. Но исследования, 
инициированные НКО, крохотные и не дают осно-
ваний для серьезных выводов.

Между тем нам нужен социальный аудит страны. 
Государство такого аудита не проводит. Строит соци-
альную политику вслепую, если считать спорадиче-
ское финансирование — политикой. 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22977,75 (–401,65)
РТС 1544,55 (–26,10)
FTSE 100 7381,96 (–101,61)

DAX 30 13157,12 (–187,88)
DJIA* 28698,45 (–36,00)
NASDAQ Composite* 9245,06 (–30,11)

*На 19:54.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.01.20
Австралийский доллар 42,4169
Английский фунт 81,8332
Белорусский рубль 29,4919
Датская крона* 92,9267

Доллар США 63,0359
Евро 69,4151
Индийская рупия** 88,0755
Казахский тенге** 16,6092

Канадский доллар 47,6858
Китайский юань* 90,8730
Норвежская крона* 68,4704
СДР 86,6763

Сингапурский доллар 46,2513
Новая турецкая лира 10,5425
Украинская гривна* 25,2573
Шведская крона* 65,3628

Швейцарский франк 64,9185
Японская иена** 57,9028
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Российские агрегаторы такси, дол-
гие годы вливавшие огромные 
деньги в субсидирование поездок, 
маркетинг и агрессивный захват 
рынка, оказались в плену у сво-
ей же стратегии: их клиенты при-
выкли к низким ценам. Когда во-
прос наращивания выручки и вы-
хода на прибыль стал максимально 
острым, проявилась и главная про-
блема — экономкласс.

Недавно «Яндекс.Такси» опубли-
ковала вакансию менеджера, зада-
ча которого — пересадить пользова-
телей сервиса с «эконома» на классы 
повыше, поскольку именно послед-
ние, среди прочего, «обеспечивают 
устойчивость компании». Волшеб-
ной таблетки и единого решения 
здесь, по-видимому, нет, и поэтому 
«Яндекс.Такси», как и другим агре-
гаторам, придется набивать шишки 
еще не один год.

Факт остается фактом — на «эко-
номе» агрегаторы не зарабатывают, 
признает собеседник в одной из ком-
паний. Но и отказаться от этого тари-
фа точно нельзя: любой, кто сделает 
это первым, рискует потерять клиен-
тов в пользу более осторожного игро-
ка, а одновременный отказ от деше-
вых тарифов всех участников рынка 
будет слишком сильно напоминать 
картельный сговор. 

Можно, конечно, попробовать 
совсем грязный прием и постепен-
но сделать сервис в «экономе» наро-
чито невыносимым, но и здесь ве-
лика опасность упустить клиента — 
слишком высока мобильность поль-
зователей такси, ведь приложение 
конкурента открывается буквально 
в два движения.

Необходимость для агрегаторов 
такси наращивать выручку с каж-
дого клиента диктуется в том чи-
сле и желанием скорейшего выхо-
да на IPO. Козырем российских сер-
висов, которого не было у глобаль-
ных Uber и Lyft, как раз-таки долж-
на стать прибыльность. В 2019 году 
«Яндекс.Такси» и Gett удалось пере-
ступить этот рубеж, хотя пока речь 
идет, скорее, о символических сум-
мах. Кроме того, сама по себе боль-
шая доля пользователей более доро-
гих классов автомобилей в сервисе 
тоже способна украсить любой про-
спект перед размещением.

При этом как бы ни уверяли неко-
торые агрегаторы такси, что их кли-
ентам важнее всего скорость пода-
чи или вежливые водители, имен-
но цена поездки остается определя-
ющим фактором для большинства 
пользователей, соглашаются собе-
седники на рынке. Это значит, что 
пересаживать пассажиров с иглы 
«эконома» на «комфорт» придется 
не только обещаниями о лучшем 
сервисе, но и — по крайней мере 
на первых порах — пряниками про-
мокодов и взаимовыгодных парт-
нерств, когда субсидировать поезд-
ки в «комфорте» будет уже не сам аг-
регатор, а заинтересованный в повы-
шении узнаваемости бизнес. И уже 
когда пассажир распробует луч-
ший сервис, он, возможно, останет-
ся с ним. Хотя даже сама по себе про-
верка этой гипотезы займет еще не-
мало времени и денег.

правила  
игры

Агрегаторам придет-
ся заманивать в ком-
форт-класс пассажи-
ров такси, привыкших 
к эконом-расценкам, 
не только обещания-
ми лучшего сервиса

заказал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

По данным „Ъ“, Россия 1 февраля нач-
нет поставки электроэнергии в Абха-
зию, страдающую от веерных отклю-
чений из-за низкой водности Ингур-
ской ГЭС. Ситуация стала критической 
на фоне политических проблем в са-
мой республике и отставки правитель-
ства РФ. Теперь Абхазии нужно око-
ло 250 млн кВт•ч до апреля. Необхо-
димые объемы предоставит «Интер 
РАО» по «минимальному» тарифу, рас-
ходы  будут компенсированы из бюд-
жета. В общей сложности РФ может 
 направить на покрытие энергодефи-
цита в Абхазии 500-700 млн руб.

«Интер РАО» (российский оператор им-
порта-экспорта электроэнергии) 1 февраля 
начнет поставки электроэнергии из Адлера 
в Абхазию по ЛЭП «Салхони», сообщили „Ъ“ 
два источника. Планируется направить око-
ло 200–250 млн кВт•ч за февраль-март для по-
крытия энергодефицита из-за низкого уровня 
воды в водохранилище Ингурской ГЭС. Сей-
час уровень воды в нем составляет 439 м над 
уровнем моря, при уровне 420 м ГЭС прекра-
тит работу, пояснил „Ъ“ гендиректор ГЭС Ле-
ван Мебония. По его словам, республика уже 
сократила потребление на 1,2 млн кВт•ч в сут-
ки, до 7,8 млн кВт•ч. В год Абхазии нужно око-
ло 2 млрд кВт•ч (0,18% потребления России).

• Ингурская ГЭС (1,3 ГВт) — единственный 
источник электроэнергии Абхазии. Плотина 
и водохранилище станции находятся на сто-
роне Грузии, а пульт управления, часть тонне-
ля и турбины — в Абхазии. По неофициальному 
соглашению 60% выработки должно уходить 
Грузии, а 40% — Абхазии. При этом потребле-
ние Абхазии растет, и сейчас Сухум получает 
уже около 50% выработки Ингурской ГЭС.

Нехватка электроэнергии в Абхазии на-
чалась еще в январе, но проблема ушла 
на второй план на фоне разгоревшегося по-
литического кризиса в республике, завер-
шившегося отставкой президента Рауля Хад-
жимбы. По большому счету вопросы импор-
та электроэнергии обсуждать было просто 
не с кем, говорит политолог Инал Хашиг. От-
разилась на ситуации, по его словам, также 
отставка правительства России, в котором 
вопросы Абхазии курировали Виталий Мут-
ко и Сергей Чеботарев. Кроме того, стало из-
вестно, что свой пост покидает куратор Аб-
хазии в администрации президента РФ Вла-
дислав Сурков.

В результате нехватка электроэнергии 
стала критической, 27 января в Абхазии 
ввели веерные отключения до четырех ча-
сов в сутки. Только 29 января правитель-
ство республики сообщило, что договори-
лось с Минэнерго РФ о поставках электроэ-
нергии. В самом министерстве этот вопрос 
не комментируют.

В Минэнерго Грузии „Ъ“ заявили, что 
не имеют отношения к переговорам Мо-
сквы с властями Абхазии. По данным „Ъ“, 
двусторонние переговоры между Москвой 
и Тбилиси по этой теме начались также 29 
января, от России в них участвует «Интер 
РАО», от Грузии — АО «Государственная элек-

тросистема Грузии» (диспетчер и оператор 
электросетевого комплекса).

По какой схеме Абхазия будет покупать 
электроэнергию у России, до конца неясно. 
В «Интер РАО» отрицают договорные отноше-
ния с энергокомпаниями Абхазии. Постав-
ки в республику в отчетности «Интер РАО» 
не выделяются из экспорта в Грузию (в отли-
чие от ситуации с Южной Осетией). В 2018 
году «Интер РАО» поставило в Грузию 206 млн 
кВт•ч, а импортировало 97 млн кВт•ч.

Предположительно, «Интер РАО» продает 
электроэнергию Грузии для Абхазии по сни-
женной цене (по словам собеседников „Ъ“, 
около 2 руб. за кВт•ч). Для собственного по-
требления Грузия покупает энергию у «Ин-
тер РАО», по данным „Ъ“, за 3 руб. за кВт•ч. 
Для «Интер РАО» эта операция убыточна, эти 
убытки компенсирует правительство РФ 
(522,3 млн руб. в 2017 году). В Минэнерго Аб-
хазии „Ъ“ подтвердили, что «по итогам пере-
тока электроэнергии в Абхазию сумма будет 
оплачиваться „Интер РАО“ из средств рос-
сийской финансовой помощи Абхазии».

Расходы на покрытие энергодефици-
та в Абхазии Россия закладывает в госпро-
грамму развития СКФО, говорит один из со-
беседников „Ъ“. Однако в 2020 году Абхазии 
не хватит выделенного лимита, республике 
понадобится дополнительно около 200 млн 
руб. на покупку энергии. Другой собеседник 
„Ъ“ утверждает, что расходы будут покрыты 
за счет финансируемой РФ программы соци-
ально-экономического развития Абхазии. 
В декабре 2019 года ее объем на 2020–2022 
годы был утвержден на уровне 4,5 млрд руб.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел;  
Георгий Двали, Тбилиси

Наличка рубль бережет
Мошенников предложено побороть с помощью ограничения онлайн-платежей

Гражданам необходимо предоставить 
возможность отказаться от онлайн-
оплаты товаров и услуг и дистанцион-
ного перевода средств, считают в ОНФ. 
Правозащитники уверены, что это эф-
фективный способ противодействия 
социальной инженерии и несанкцио-
нированному использованию платеж-
ных карт. ЦБ согласен совершенство-
вать процедуры отслеживания перечи-
сляемых средств и их возврата. Экспер-
ты отмечают, что необходимо деталь-
но проработать процесс установления 
и снятия подобного рода ограничений, 
чтобы не нарушить работу кредитных 
организаций и избежать дополнитель-
ных издержек с их стороны.

Как стало известно „Ъ“, 30 января, ОНФ 
провел экспертное совещание на тему про-
тиводействия мошенничеству, связанному 
с несанкционированным использованием 
банковских карт. В мероприятии приняли 
участие представители Минфина, ЦБ, банков 
и общественных организаций.

Правозащитники предлагают рассмотреть 
вопрос предоставления гражданам права 
письменно отказаться от сервисов по дистан-
ционному переводу денег и оплаты услуг 

в интернете, оставив лишь возможность сня-
тия средств в банкоматах. Это, по их мнению, 
можно реализовать как на уровне банков, 
так и через Национальную систему платеж-
ных карт (НСПК). Другим вариантом реше-
ния проблемы социальной инженерии мо-
жет быть возможность подачи абонентом за-
явления сотовому оператору о запрете на по-
лучение СМС-сообщений с кодами на пере-
вод денег. Эксперты отметили, что при заме-
не сим-карты блокируется получение финан-
совых сообщений на некоторое время и нуж-
но просто увеличить срок блокировки. Эти 
идеи не потребуют значительных финансо-
вых расходов и позволят в кратчайшие сроки 
снизить уровень преступлений в данной сфе-
ре, уверены они.

В ОНФ отмечают, что в стране огромное ко-
личество граждан, не имеющих достаточно-
го уровня знаний в сфере защиты персональ-
ных данных, использования новых техноло-
гий, противодействии мошенничеству. «Зача-
стую граждане не всегда по собственной воле 
получают пластиковые карты, совершенно 
не готовы к рискам их использования и сра-
зу становятся потенциальной жертвой»,— го-
ворит руководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева. По ее словам, 

масштаб проблемы гигантский — объем хи-
щений составляет миллиарды рублей в год. 
Возможность для граждан отказаться от ка-
ких-либо сервисов, отключить их норматив-
ными актами не предусмотрена.

В Минфине сообщили, что вопрос нахо-
дится в компетенции ЦБ. По словам перво-
го заместителя директора департамента ин-
формационной безопасности Банка России 
Артема Сычева, предлагается совершенство-
вать процедуры отслеживания перечисляе-
мых средств и их возврата, «что следует закре-
пить в законодательстве». В НСПК не ответи-
ли на запрос „Ъ“. Банкиры разделяют озабо-
ченность данной проблемой. По словам руко-
водителя управления правового сопровожде-
ния бизнеса банка «Тинькофф» Александра 
Стремоусова, в рамках заседания было пред-
ложено разработать дополнительные реко-
мендации для решения проблемы со сторо-
ны банковской отрасли.

На фоне бурного развития мобильного 
банкинга и интернет-торговли решение ли-
шить пользователей преимуществ, которые 
предлагают цифровые сервисы, выглядит ра-
дикальным, считают операторы связи. «Куда 
более рациональные методы защиты — раз-
витие мобильной и финансовой грамотно-

сти у населения, широкое внедрение банка-
ми и операторами антифрод-платформ, кото-
рые позволят победить мошенничество с ис-
пользованием социальной инженерии»,— 
отметили в Tele-2. Как отмечают в компании 
«МегаФон», «ограничивать входящие сообще-
ния в зависимости от их содержания опера-
тор связи не имеет права, это может сделать 
сам банк, так как именно он управляет услу-
гой SMS-информирования и содержанием со-
общений».

Эксперты считают, что внедрение подоб-
ных ограничений для банков носит прежде 
всего имиджевый характер. «Это может по-
высить у граждан ощущение защищенности, 
что будет хорошо в целом для банковского 
рынка,— говорит гендиректор „Бизнесдро-
ма“ Павел Самиев.— Однако резкое внедре-
ние подобных мер может привести к допол-
нительным издержкам кредитных органи-
заций, к тому же если потребуется проведе-
ние какой-либо дистанционной операции, 
то понадобится и значительное время, что-
бы разрешить ее». Поэтому, отмечает он, важ-
но максимально упростить сам процесс вы-
ставления подобных ограничений и их сня-
тие со стороны клиента.

Светлана Самусева

Грузите нацпроекты бочками
Железные дороги верят в рост перевозок

Несмотря на падение погрузки в янва-
ре, в ОАО РЖД решили не менять пла-
нов на 2020 год, ожидая рост на 2,9%. 
Достичь этого должны помочь нац-
проекты. Тем не менее плану может 
помешать, в частности, падение пе-
ревозок грузов в Китай, которое на-
чалось еще до эпидемии. Аналити-
ки считают более вероятным итогом 
года снижение погрузки, компенси-
ровать которое ОАО РЖД может лишь 
активным привлечением клиентов 
скидками.

Основным драйвером погрузки в 2020 
году, согласно планам ОАО РЖД, станут нац-
проекты. В соответствии с финпланом по-
грузка на железной дороге, «исходя из ожи-
даний, связанных с развитием экономи-
ки в стране», должна вырасти на 2,9%, под-
твердил замгендиректора ОАО РЖД Алек-
сей Шило. «Для нас очень важным сигналом 
стала погрузка строительных грузов, по ко-
торым мы закладывали в прошлом году 
снижение, а вышли с незначительным ро-
стом, и цемента (рост 4,7%). Мы ожидаем, 
что в 2020 году, несмотря на пессимистич-

ные прогнозы грузоотправителей по пер-
вому кварталу, это оживление и реализация 
национальных проектов будут развиваться 
и мы получим связанный с этим эффект».

Но итоги января не вселяют оптимизма. 
По словам господина Шило, фактическое 
падение погрузки может составить 4,9% 
на фоне сохранения прошлогодних тенден-
ций. Речь идет об интенсивном снижении 
погрузки угля, падении перевозки нефте-
продуктов из-за их ухода на трубопровод-
ный транспорт, снижении погрузки удобре-
ний (она, отмечает господин Шило, вскоре 
должна активизироваться).

Тем не менее в 2020 году ОАО РЖД ожида-
ет рост перевозок угля. Как пояснил госпо-
дин Шило, завышенных ожиданий по вос-
точному направлению у угольщиков нет 
и они не ожидают большого увеличения 
пропускной способности от монополии. Од-
нако в этом году ОАО РЖД ожидает появле-
ния на сети угля с дальневосточных место-
рождений, на которые исходно и был рас-
считан план модернизации БАМа и Транс-
сиба. Так, уже с мая должны добавиться объ-
емы «Колмара» в Якутии.

При этом, говорит Алексей Шило, при из-
менении экономической ситуации у моно-
полии есть и «план Б». «Мы будем очень вни-
мательно смотреть, как развивается ситуа-
ция,— подчеркивает топ-менеджер.— С тем 
же Китаем будет показателен февраль». Это 
коснется не только транзита: так, пояснил 
господин Шило, в ноябре-декабре 2019 года 
уже было заметно существенное снижение 
перевозок в китайском направлении ши-
рокой номенклатуры грузов. Причина — 
в макроэкономических факторах, пояснил 
Алексей Шило.

Так, достаточно большой объем перера-
ботанной лесной продукции направлял-
ся из Китая в США, но после введения за-
градительной пошлины в 25% у Пекина от-
пала необходимость ввозить такой объем 
леса из России. Отправка угля в Китай при 
росте в течение 2019 года показала резкий 
спад в ноябре-декабре. В частности, Китай 
не принимает уголь через погранпереходы. 
Так, в направлении погранперехода Гроде-
ково в декабре-январе вводилось семь кон-
венционных ограничений общей продол-
жительностью 29 дней, потери в перевоз-

ках — более 500 тыс. тонн. «По нашим оцен-
кам, Китаю в принципе наш импорт угля 
становится не так интересен, поэтому уголь-
щикам надо искать альтернативные направ-
ления для своей продукции»,— говорит го-
сподин Шило.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, рост на 2,9% нереа-
листичен. «Уже в ноябре 2019 года рост в 1% 
казался оптимистичным результатом,— го-
ворит эксперт.— Однако теперь, с учетом те-
плой зимы, драматического снижения евро-
пейских цен на газ и с учетом возможных ог-
раничений грузовых перевозок в Китай из-
за коронавируса любой рост кажется мало-
реальным». По мнению господина Бурмис-
трова, наиболее вероятным результатом вы-
глядит снижение погрузки как минимум 
на 1% и лишь «героические усилия ОАО РЖД 
по предоставлению скидок могут позволить 
выйти в ноль». Однако, полагает он, потен-
циал скидок с учетом уже предоставленных 
близок к исчерпанию, а реализация нацио-
нальных проектов сможет стать драйвером 
роста погрузки не ранее конца 2020 года.

Наталья Скорлыгина
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«Интер РАО» осветит Абхазию
Россия начинает поставки энергии в республику
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Китай, железнодорожное сооб-
щение с которым и так осложне-
но в связи с эпидемией, сущест-
венно урезает субсидии на кон-
тейнерные перевозки в направ-
лении Европы. В результате рост 
транзита контейнеров через РФ 
может замедлиться. Исходно 
на рынке ожидали увеличения 
перевозок на фоне изменений 
правил на 10%, но ограничения 
из-за распространения корона-
вируса могут дополнительно 
уменьшить эту цифру.

Китай с 2020 года начинает суще-
ственно сокращать субсидирование 
контейнерных перевозок в Европу. 
Это может снизить доходы россий-
ских транспортных компаний, кото-
рые зарабатывали на взрывном, более 
чем в 50 раз с 2010 года, росте контей-
нерного транзита между Китаем и ЕС.

В 2016 году Государственный ко-
митет по развитию и реформам КНР 
принял пятилетний план развития 
грузового сообщения между Китаем 
и Европой. Его реализацией занялись 
китайские железные дороги и семь 
крупных платформенных компаний 
из Чунцина, Чэнду, Чжэнчжоу, Уха-
ня, Сучжоу, Иу и Сианя. Провинции и 
муниципалитеты начали предлагать 
прямые и непрямые субсидии. По 
разным оценкам, они составляют в 
среднем $3–4 тыс. на сорокафутовый 
контейнер (FEU), или $120–160 тыс. на 
контейнерный поезд.

Результатом стало интенсивное 
развитие контейнерного сообщения: 
в частности, намеченную пятилет-
ним планом на 2020 год цифру 5 тыс. 
поездов в год превзошли уже в 2018 
году, также достигнута цель по увели-
чению контейнеропотока из Европы, 
сильно уступающего по интенсивно-
сти китайскому, с достижением про-
порции «три к четырем». Но китай-
ские власти планируют отменить суб-
сидии за 2020–2022 годы, в 2019 году 
уже отказались от субсидий на порож-
ние контейнеры.

«Целенаправленной озвученной 
и зафиксированной программы сни-
жения субсидий нет,— уточняет за-
меститель гендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило.— Мы ее ощущаем с 
точки зрения прекращения субсиди-
рования порожних контейнеров. Что 
касается груженых контейнеров, то 
помощь в виде субсидий со стороны 
государства оказывается точечно, и, 
если у одной провинции их убирают, 
как правило, дают какой-нибудь дру-
гой». ОАО РЖД имеет маршрутную 

сеть с 40 городами КНР, пояснил он, 
и, хотя объем субсидий сокращается, 
«по нашим оценкам, примерно на 
10% по перевозке груженых контей-
неров, снижения ровно на 10% в об-
щих объемах по груженой части мы 
не видим».

Топ-менеджер пояснил, что мно-
гие грузоотправители, которые не 
получают субсидию, остаются на 
трансъевразийском маршруте, по-
нимая его преимущества — сроки 
(маршрутная скорость по террито-
рии с российской шириной колеи — 

1150 км в сутки) и приемлемую цену 
(при грузе стоимостью $1 млн цена 
перевозки двадцатифутового контей-
нера составляет $4,5 тыс.). «Поэтому 
пока мы закладываем во все планы 
дочерних компаний, которые рабо-
тают именно с китайским направле-
нием, рост на 10% по 2020 году»,— го-
ворит господин Шило. ОТЛК ЕРА (об-
служивает 87% контейнерного тран-
зита по странам с российской шири-
ной колеи) в 2019 году на своих сер-
висах увеличила объем перевозок на 
20%, до 333 тыс. TEU.

Полностью отменять субсидии ки-
тайские власти в 2020 году не плани-
руют, объясняет гендиректор «РЖД 
Логистики» Дмитрий Мурев. «По офи-
циальной информации, объем под-
держки уменьшится на 10%, до 30% 

стоимости перевозки. При этом влас-
ти намерены увеличить количество 
экспортных контейнерных поездов. 
По неофициальным данным, речь мо-
жет идти о росте на те же 10%»,— рас-
сказал он. Господин Мурев говорит, 
что актуализация информации ожи-
дается после завершения китайского 
Нового года.

«Эти изменения, по нашим про-
гнозам, не окажут существенного 
влияния на основной массив пое-
здов,— добавляет Дмитрий Мурев.— 
Речь идет о транспортировке товаров 
с высокой добавленной стоимостью 
— электроника, компоненты и ком-
плектующие, технологическое обору-
дование». С одной стороны, говорит 
он, российский рынок заинтересо-
ван в этих объемах, с другой стороны, 
остро встанет проблема низкой обрат-
ной загрузки контейнеров в Китай. 
«Частично вопрос решается экспор-
том российских пиломатериалов, од-
нако эти объемы неэквивалентны,— 
поясняет господин Мурев.— Помочь 
в решении проблемы призвана идея 
экспорта российских несырьевых то-
варов, в первую очередь агропродук-
ции, в Китай („РЖД Логистика“ актив-
но работает в этом сегменте), но вели-
чина этих отправок пока существен-
но не влияет на дисбаланс».

«По нашим прогнозам, рост пере-
возок по направлению Китай—Евро-
па—Китай в 2020 году составит около 
10%»,— соглашается с оценкой коллег 
директор Rail Cargo Logistics Rus Алек-
сандр Баскаков и полагает, что сокра-
щение субсидий «глобально на рынок 
не повлияет». «На текущий год мы уже 
получили ответ от крупнейших игро-
ков китайского рынка о продолже-
нии субсидирования, так что мы над-
еемся на позитивный сценарий. По-
сле китайских новогодних праздни-
ков мы увидим более полноценную 
картину. Rail Cargo Logistics Rus про-
должает расширять географию пере-
возок из Китая, недавно мы запусти-
ли сообщение из Нанкина в Ворсино 
через Монголию»,— говорит он.

Однако скорректировать эти рас-
четы могут ограничения на железно-
дорожное сообщение с Китаем, вве-
денные в связи с эпидемией корона-
вируса в стране. Исходно предпола-
галось, что они затронут только пас-
сажирские перевозки, однако уже 
известно и о перебоях с отправками 
грузов (см. «Ъ-Онлайн» и „Ъ“ от 30 ян-
варя). Оценить эффект ограничений 
участники рынка пока не берутся.

Наталья Скорлыгина

Китай прикручивает 
грузопоток
Рост транзита контейнеров через РФ  
может замедлиться

Если задержка отгрузок смартфо-
нов составит не более двух недель, 
то заметного воздействия на россий-
ский рынок она не окажет, согласен 
директор департамента «Мобильные 
средства связи» компании «Марвел-
Дистрибуция» Павел Вьюков. Если же 
остановка достигнет двух—пяти не-
дель, возникнет определенный дефи-
цит, однако он может быть даже поле-
зен бизнесу, так как позволит снизить 
складские запасы и оздоровит ситуа-
цию с ними у дистрибуторов и ритей-
ла, считает он. Если же карантин про-
длится больше месяца-полутора, воз-
можны серьезные негативные послед-
ствия, добавляет господин Вьюков.

Остановка поставок может приве-
сти к тому, что уже к концу февраля 
цены на смартфоны вырастут на 10–

15%, при этом уже к середине марта в 
рознице начнут заканчиваться акту-
альные товары и станут востребова-
ны запасы, считает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Рост цен приведет к снижению спро-
са, поскольку потребители уже при-
выкли к тому, что цены на смартфо-
ны в России — одни из самых доступ-
ных в мире, полагает эксперт. «Все это 
приведет к снижению оборота роз-
ничных сетей и дистрибуторов и не-
гативно отразится на всем рынке»,— 
резюмирует он.

Параллельно шумиха вокруг ки-
тайского коронавируса вызвала обес-
покоенность российских потребите-
лей тем, не скажется ли ситуация на 
сроках доставки товаров с платфор-
мы AliExpress. В компании Cainiao, 
которая осуществляет логистику для 
торговой площадки, еще 29 января 

заявили, что покупатели не почув-
ствуют задержек в получении посы-
лок, поскольку компания «уже опти-
мизировала свои маршруты» (цита-
та по ТАСС). Других комментариев, в 
том числе о том, как на поставки вли-
яет ограничение авиасообщения, в 
AliExpress не предоставляют. Про-
блем с трансграничной торговлей по-
ка не ощущается, не стоит ждать ни-
чего катастрофического и в ближай-
ший месяц, а дальше предсказывать 
ситуацию невозможно, считает глава 
Национальной ассоциации дистан-
ционной торговли Александр Ива-
нов. Он также напоминает, что товар-
ные запасы заранее были подготовле-
ны к китайскому Новому году еще до 
проблем с коронавирусом.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

Абонент временно карантинен
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Московская биржа с февраля 
 начинает торги расчетными 
фьючерсами на природный газ. 
Это будет зеркальный контракт 
на один из самых ликвидных ми-
ровых товарных инструментов. 
Участники рынка отмечают, что 
контракт интересен больше для 
спекулянтов, чем для хеджирова-
ния российскими производите-
лями и потребителями природ-
ного газа. Последних может за-
интересовать поставочный фью-
черс на природный газ, который 
в этом году планирует запустить 
Санкт-Петербургская междуна-
родная товарно-сырьевая биржа 
(СПбМТСБ).

Как сообщили „Ъ“ на Московской 
бирже, 3 февраля на срочном рын-
ке начнутся торги расчетными фью-
черсами на природный газ. В качест-
ве цены исполнения будет использо-
ваться цена фьючерса на природный 
газ Henry Hub, который торгуется на 
Chicago Mercantile Exchange (CME). 
Лот фьючерсного контракта составит 
100 MMBtu. Котировки выставляют-
ся в долларах США за MMBtu, но тор-
ги и расчеты осуществляются в рос-
сийских рублях. К торгам будут до-
пущены серии фьючерсов со срока-
ми исполнения с марта по сентябрь 
2020 года. Как сообщил „Ъ“ управ-
ляющий директор по денежному и 
срочному рынкам биржи Игорь Ма-
рич, контракт будет интересен ме-
ждународным алгоритмическим 
фондам, реализующим арбитраж-
ные стратегии между разными тор-
говыми площадками, что поможет 
привлечь дополнительную ликвид-
ность на российский рынок. Для рос-
сийских профессиональных и част-
ных инвесторов, отмечает он, поя-
вится возможность работать с одним 
из самых популярных товарных ин-
струментов в мире.

• В настоящее время на срочном 
рынке Московской биржи торгуются 
расчетные фьючерсы на нефть, дра-
гоценные и промышленные металлы 
и сахар-сырец. Также есть поставоч-
ные срочные контракты на золото 
и серебро. В 2019 году объем торгов 
товарными деривативами вырос 
на 30% и составил 28 трлн руб. 
 Большая часть приходится на рас-
четный фьючерс на нефть Brent. 
 Ранее Московская биржа сообщила 
о планах по запуску в текущем году 
поставочного фьючерса на пшеницу.

Участники рынка отмечают, что 
расчетный фьючерс на природный 
газ будет более интересен спекулян-
там и арбитражерам, которые смогут 
заработать на волатильности базово-
го контракта. Как отметил управляю-
щий директор по товарным рынкам 
ITI Capital Олег Филатов, биржа идет 
по проторенному пути — запускает 
зеркальные фьючерсы на наиболее 
ликвидные иностранные инструмен-
ты. Аналогично были запущены рас-
четные фьючерсы на Brent и золото, 
которые стали самыми ликвидными 
инструментами на срочном товарном 
рынке биржи. По его словам, этому 
способствуют высокая волатильность 
и ликвидность базового актива. Руко-
водитель управления мониторинга, 
контроля и развития клиентского сер-
виса «Финама» Дмитрий Леснов счита-

ет, что массового наплыва игроков «не 
стоит ждать, мы среди своих клиен-
тов не видим большого спроса на то-
варные фьючерсы».

Вместе с тем для хеджирования из-
менения стоимости природного газа 
данный контракт вряд ли подойдет. 
«Корреляция между экспортными це-
нами нашего газа и ценами на CME не 
превышает 75%, что недостаточно»,— 
указывает Олег Филатов. Руководи-
тель департамента по работе с кор-
поративными клиентами «БКС Бро-
кер» Сергей Михеев также отмечает, 
что данный инструмент для хеджиро-
вания операций с российским газом 
недостаточно репрезентативен — 
«все равно как пытаться хеджировать 
риски по цене на российскую нефть 
Urals, используя контракты на амери-
канскую WTI».

Российские производители могут 
ориентироваться на СПбМТСБ, кото-
рая собирается запустить до конца 
года поставочный фьючерс на при-
родный газ, сообщил источник „Ъ“ 
на финансовом рынке. Как сообщил 
„Ъ“ вице-президент СПбМТСБ Антон 
Карпов, в настоящее время биржа ра-
ботает над запуском такого контрак-
та с поставкой на внутренний рынок 
сроком от 12 до 24 месяцев. «Это по-
зволит повысить точность планиро-
вания при формировании годовых 
газовых балансов»,— отметил он. По 
его словам, на бирже представлены 
как компании—продавцы топлива, 
так и его потребители, в частности 
электроэнергетические компании 
и промышленные предприятия. За-
пуск расчетных контрактов на рос-
сийский газ, полагает он, возможен 
только при достижении биржевым 
товарным рынком устойчивых пока-
зателей ликвидности — торгуемых 
физических объемов — не менее 35–
50 млрд кубометров в год.

Полина Смородская

Биржи протянулись за срочным газом
Клиенты смогут торговать расчетными и поставочными фьючерсами

Платежная система JCB с конца 
января снизила межбанковские 
комиссии для социально значи-
мых и крупных покупок. Другие 
платежные системы — «Мир», 
Mastercard и Visa — сделали это 
еще четыре месяца назад. Бан-
киры отмечают позитивное 
 влияние принятых решений, 
но прежде всего в сегменте со-
циально значимых направле-
ний. Против быстрых измене-
ний в части крупных покупок 
играют консерватизм продав-
цов и размер комиссий.

С 30 января платежная система 
JCB снизила межбанковскую комис-
сию при оплате картами социально 
значимых (образование, медицина, 
аптеки) и крупных (автомобили и не-
движимость) покупок. Ведущие пла-
тежные системы «Мир», Mastercard и 
Visa сделали это еще с 1 октября 
прошлого года (см. „Ъ“ от 19 августа 
2019 года). JCB же занимает меньше 
1% российского рынка.

• Межбанковская комиссия при рас-
чете картой в образовательных 
и  лечебных учреждениях теперь со-
ставляет 0,3–1%, в аптеках — 1,3%, 
в автосалонах — 1–1,2%, при покупке 
недвижимости — 0,8%. Ранее комис-
сии могли достигать 2%. Кроме того, 
для крупных покупок установлен 
максимальный размер межбанков-
ской комиссии в 10 тыс. руб.
Такое решение было согласовано 

с ведущими платежными система-
ми весной прошлого года и стало ре-
зультатом острой дискуссии вокруг 
эквайринговых комиссий — пред-
ставители ритейла считали их завы-

шенными и требовали снижения. 
Дискуссия потребовала даже вмеша-
тельства президента РФ, который по-
ручил правительству проработать во-
прос (см. „Ъ“ от 10 апреля 2019 года). 
В ассоциации банков «Россия» была 
создана рабочая группа, в которую 
вошли представители банков, ритей-
леров, платежных систем, Банка Рос-
сии, ФАС и Минпромторга. В итоге 
ведущие платежные системы снизи-
ли комиссии по ряду направлений, а 
Visa ввела еще специальное предло-
жение для микробизнеса. Одновре-
менно депутаты наделили Банк Рос-
сии правом регулировать комиссии 
по своему усмотрению. И это несмо-
тря на то, что ЦБ много раз заявлял, 
что остается сторонником рыночно-
го регулирования эквайринга. По 
мнению независимого эксперта на 
платежном рынке Дмитрия Вишня-
кова, этот шаг платежных систем, 
в том числе JCB, должен продемон-
стрировать ЦБ динамику установле-
ния ставок самостоятельно и пред-
восхитит регулирование ставок со 
стороны регулятора.

За прошедшее время с момента 
снижения комиссий банкиры от-
мечают позитивные результаты. За-
меститель директора департамента 
электронного бизнеса СМБ ПСБ Ни-
кита Хомутов сообщил „Ъ“, что банк 
видит рост оборотов в четвертом 
квартале на 15–25% в зависимости 
от сегмента рынка. В ВТБ отметили, 
что наблюдают фактическое сниже-
ние ставок в сегменте аптек. По сло-
вам директора департамента эквай-
ринга банка «Русский стандарт» Ин-
ны Емельяновой, снижение комис-

сий «в заметной степени повлияло 
на микробизнес, который быстро 
реагирует на снижение стоимости, 
и их доля в обороте начинает дина-
мично увеличиваться».

Однако госпожа Емельянова ожи-
дает лишь постепенного роста доли 
платежей по картам в таких направ-
лениях, как авто и недвижимость. 
Как пояснил представитель одно-
го из крупных банков, кроме меж-
банковской комиссии, размер кото-
рой ограничен платежными систе-
мами на уровне 10 тыс. руб., остает-
ся еще и клиринговая комиссия, у 
которой верхней планки не установ-
лено. Впрочем, ее размер находится 
на уровне около 0,1%, что при стои-
мости автомобиля в 10 млн руб. уд-
ваивает общую комиссию. В АГ «Ва-
вилон» подтверждают снижение ста-
вок по интернет-эквайрингу. При 
этом глава «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов обращает внимание, что 
даже комиссия в 10 тыс. руб. критич-
на для доходности дилеров, если го-
ворить о самых популярных автомо-
билях сегмента 1–1,2 млн руб. «При 
маржинальности дилеров в 3–4% на 
такой комиссии мы теряем около 30% 
от нее»,— поясняет он. Директор по 
экономике и финансам «Автоспец-
центра» Светлана Коротеева также 
подтверждает, что размер комиссии 
до сих пор является сдерживающим 
фактором при оплате покупок авто-
мобиля картами. В таких условиях, 
по словам господина Попова, дилеры 
продолжают договариваться с банка-
ми об условиях.

Максим Буйлов,  
Ольга Никитина

Комиссионные последствия
Банки оценили эффект удешевления эквайринга

Русская медная компания (РМК) 
рассматривает возможность по-
купки имущественного комплек-
са обанкротившегося ОАО «Уфа-
лейникель» в Челябинской обла-
сти. Сейчас он выставлен на про-
дажу за 568 млн руб. По данным 
„Ъ“, компания не планирует вос-
станавливать никелевое произ-
водство, а построит на площадке 
цинковый завод мощностью 
250 тыс. тонн в год.

Русская медная компания Игоря 
Алтушкина изучает вопрос покупки 
активов «Уфалейникеля». «Учитывая 
сложную социально-экономическую 
ситуацию в Верхнем Уфалее, которая 
сложилась в связи с закрытием градо-
образующего предприятия, прави-
тельство Челябинской области обра-
тилось к Русской медной компании с 
предложением рассмотреть возмож-
ность инвестирования в организа-
цию производств на территории про-
мышленной зоны города. РМК изуча-
ет вопрос. Никаких решений по ин-
вестициям не принято»,— сообщи-
ли „Ъ“ в компании. В пресс-службе гу-
бернатора Челябинской области на 
запрос „Ъ “ не ответили.

Деятельность «Уфалейникеля» бы-
ла приостановлена в 2017 году. Без ра-
боты остались более 2 тыс. человек. 
По заявлению АО «Рост банк», право-
преемником которого в результате 
объединения стал банк «Траст», пред-
приятие было признано банкротом 

в октябре 2017 года. Сейчас завод за-
консервирован. В реестр требований 
кредиторов на момент его закрытия 
в январе 2019 года включены требо-
вания на общую сумму 17,7 млрд руб. 
Общая стоимость имущества пред-
приятия оценили в 1,5 млрд руб.

20 января начался прием заявок 
на торги по продаже имуществен-
ного комплекса «Уфалейникеля». На-
чальная цена единого лота составля-
ет 568,7 млн руб. В него вошли про-
изводственная площадка «Уфалей-
никеля» с мощностями по выплавке 
никеля и кобальта, земельные участ-
ки, цеха, административные здания, 
склады, транспорт, оборудование и 
инфраструктура. Торги проводятся 
в форме публичного предложения с 
понижением цены на 10% от началь-
ной каждые десять дней. Таким обра-
зом, в последние десять дней перио-
да подачи заявок — с 10 по 19 апре-
ля — промплощадка «Уфалейникеля» 
будет стоить 56,8 млн руб.

По данным источника „Ъ“, близко-
го к РМК, восстановление никелево-
го производства сторонами не обсу-
ждается. Суть нового проекта состоит 
в ликвидации старой промплощадки 
и строительстве нового комплекса: за-
вода по производству химических удо-
брений (660 тыс. тонн в год), мелющих 
шаров (140 тыс. тонн в год) и металли-
ческого цинка (150 тыс. тонн в год). 
«Цинковое производство на этой пло-
щадке стало актуальным после пожа-

ра на заводе „Электроцинк“ (предпри-
ятие УГМК во Владикавказе, закрыто 
после пожара в 2018 году.— „Ъ“). На 
российском рынке возник дефицит, и 
было решено создать мощности здесь, 
что даже удобнее с точки зрения ло-
гистики»,— сказал собеседник. Из-за 
пожара и остановки «Электроцинка» 
производство цинка в России за 11 ме-
сяцев 2019 года снизилось на 20,3%, го-
ворится в материалах Росстата. Недо-
стающие объемы металла на внутрен-
ний рынок компенсируются за счет 
импорта из Средней Азии. Согласно 
обзорным материалам УГМК, импорт 
из Казахстана за девять месяцев увели-
чился более чем в семь раз, до 28,4 тыс. 
тонн, а из Узбекистана — на 38%, до 
5,6 тыс. тонн. Общее потребление цин-
ка в РФ — около 250 тыс. тонн в год.

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, в теории новый завод может 
заменить «Электроцинк», мощность 
которого составляла 100 тыс. тонн. 
«„Уфалейникель“ удачно расположен 
по отношению к поставкам руды, по-
этому логистика для нового завода 
будет хорошей. Однако остаются во-
просы природоохранной деятельнос-
ти: хотя „Уфалейникель“ использовал 
старую технологию, новое производ-
ство по объемам переработки руды 
будет больше прежнего в пять раз»,— 
отмечает аналитик.

Татьяна Дрогаева,  
Мария Кутепова,  
Екатеринбург

РМК заменит никель цинком
Компания может купить «Уфалейникель»

Многие  
скептически рассуждали  

о возможностях 
инфраструктуры 

железнодорожной колеи 
1520 мм,  

и цифра в 300 тыс. 
контейнеров к 2025 году 

казалась почти предельной. 
Но в 2017 году  

мы уже перевезли почти 
300 тыс. контейнеров  

в коридоре  
Китай—Европа—Китай

— Алексей Гром,
глава ОТЛК ЕРА,  
5 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

28 триллионов 
рублей
составил объем торгов 
товарными деривати
вами на Московской 
бирже в 2019 году

с1
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деловые новости

После двух кварталов роста ин
декс потребительского доверия 
россиян к концу 2019 года снова 
сократился с 73 до 68 пунктов. 
По этому показателю Россия 
опустилась на предпоследнее 
место в Европе, опережая толь
ко Украину. Основную негатив
ную роль сыграли нежелание 
россиян совершать крупные 
траты и их неуверенность в си
туации на рынке труда. Анали
тики осторожны в прогнозах: 
они считают маловероятным 
улучшение ситуации в 2020 году 
даже на фоне обещанных госу
дарством трат на нацпроекты.

По итогам четвертого квартала 
2019 года индекс потребительского 
доверия опустился с 73 до 68 пун-
ктов, говорится в исследовании The 
Conference Board и Nielsen. Показа-
тель сократился после двух кварта-
лов роста. В январе—марте 2019 го-
да индекс был на уровне 62 пун-
ктов, в апреле—июне вырос до 
69 пунктов, в следующие три меся-
ца — до 73 пунктов. Как отмечает ди-
ректор по аналитике и консалтингу 
«Nielsen Россия» Марина Волкова, 
нежелание совершать крупные тра-
ты и неуверенность в ситуации на 
рынке труда стали причиной сни-
жения индекса.

Так, доля респондентов, которые 
оптимистично оценивают свои пер-
спективы на рынке труда, сократи-
лась с 24% до 21%, а число россиян, 
которые считают время подходя-
щим, чтобы тратить деньги,— с 24% 
до 20%. По итогам 2019 года Россия 
заняла предпоследнее место в Евро-
пе по уровню потребительского до-
верия, опережая только Украину 
(63 пункта) и уступая Белоруссии 
(71 пункт) и Италии (70 пунктов).

С 69% до 79% выросло число рос-
сиян, которым приходится эконо-
мить, отмечается в исследовании. 
Так, с 56% до 59% увеличилась доля 
экономящих на обновлении гарде-
роба, с 35% до 38% выросло число ре-
спондентов, экономящих на быто-
вой технике, с 29% до 36% — на раз-
влечениях вне дома. С 54% до 56% вы-
росла доля тех, кто переключались 
на более доступные бренды продо-
вольственных товаров.

В «Магните» подтверждают, что 
покупатели продолжают экономить 
на продуктах питания, но экономия 
становится менее выраженной. «На 
фоне небольшого роста располагае-
мых доходов покупатели стали ме-
нее зависимыми от промо, но пока 
не увеличивают число товарных по-
зиций в корзине»,— говорит пред-
ставитель компании. В X5 Retail 
Group согласны, что чувствитель-
ность покупателей к ценам сохраня-
ется на высоком уровне. При этом 
там отмечают относительно стабиль-
ный уровень потребительской уве-
ренности с постепенным улучшени-
ем. Вице-президент «Азбуки вкуса» 
Екатерина Ломакова говорит, что 
клиенты сети все больше переходят 
к более осознанному потреблению. 
Экономия россиян на одежде под-
тверждается данными Fashion 
Consulting Group. По оценке компа-
нии, в 2019 году оборот fashion-рын-
ка впервые с 2015 года сократился на 
3–4%, до 2,26–2,29 трлн руб. Участни-
ки рынка связывают динамику не 
только с падением доходов, но и с 
аномально теплыми осенью и зи-
мой, что отрицательно сказалось на 
продажах теплой одежды.

Как следует из исследования The 
Conference Board и Nielsen, основ-
ной причиной беспокойства росси-

ян в четвертом квартале стало здоро-
вье — его состоянием озабочены 33% 
опрошенных против 23% кварталом 
ранее. С 25% до 28% выросла доля тех, 
кого волнует рост цен на еду, с 24% до 
26% — рост тарифов, с 15% до 19% — в 
целом состояние экономики. Дирек-
тор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов отмечают, что осенью и 
зимой традиционно происходит се-
зонный всплеск заболеваемости 
гриппом и ОРВИ. К тому же в течение 
2019 года тема здравоохранения бы-
ла одной из центральных: обсужда-
лись перебои с поставками лекарств, 
рост цен на препараты, добавляет он.

По мнению госпожи Волковой, в 
2020 году можно ожидать некоторо-
го оживления потребительских на-
строений, учитывая возникший не 
так давно тренд к росту располагае-
мых доходов, а также позитивную 
динамику других макроэкономиче-
ских показателей, включая низкую 
инфляцию. Эксперт по фондовому 
рынку «БКС Брокер» Константин 
Карпов добавляет, что поводом для 
улучшения ситуации может послу-
жить реализация нацпроектов, на 
которые до 2024 года планируется 
направить более 20 трлн руб. Впро-
чем, отмечает он, пока их исполне-
ние «буксует».

Анатолий Костырев

Не уверен — не покупай
Уровень доверия российских потребителей 
опустился на предпоследнее место в Европе

Коллегия Евразийской эко
номической комиссии (ЕЭК) 
признала используемую рыба
ками упаковку припасом судов, 
но только если она произведена 
на территории союза. Это сохра
нило проблему для участников 
рынка, которые надеялись, что 
решение чиновников избавит 
от необходимости деклариро
вать тару. Эксперты считают, 
что территориальный крите
рий противоречит Таможен
ному кодексу ЕАЭС.

Спорное решение коллегии ЕЭК 
вступило в силу 27 января, следует 
из сайта ЕАЭС. Не вызывают крити-
ки три из четырех критериев, при 
единовременном соответствии ко-
торым упаковочные материалы и 
средства признаются припасом суд-
на, а значит, не подлежат деклариро-
ванию. По ним тара должна переме-
щаться через границу на судне ЕА-
ЭС, использоваться в производстве 
рыбной продукции и соответство-
вать регламентам союза. Но в итого-
вый документ добавился четвертый 
критерий: упаковка должна быть 
произведена в странах ЕАЭС.

На практике компании в основ-
ном получают иностранный тарный 
материал в районе промысла, гово-
рит президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников Гер-
ман Зверев. К тому же не всегда и не 
во всех российских морских портах 
имеются необходимые запасы оте-
чественной упаковки, а суда нахо-
дятся в районах промысла по не-
сколько месяцев, добавляет прези-

дент Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота Алексей 
Осинцев. В Федеральной таможен-
ной службе подтвердили „Ъ“ всту-
пление решения в силу. 

О существовании проблемы в 
начале декабря сообщала Ассоциа-
ция добытчиков минтая (объединя-
ет 30 предприятий, добывающих 
70% минтая). В Таможенном кодек-
се ЕАЭС отсутствовало прямое ука-
зание, что упаковку можно отно-
сить к судовым припасам. Источ-
ник „Ъ“ тогда оценивал ежегодные 
потери только компаний, добываю-
щих минтай, в 1 млрд руб. Но реше-
ние, принятое комиссией, не из-
бавляет отрасль от проблемы, счи-
тает заместитель директора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников, россий-
ские производители тарного мате-
риала пока не готовы выпускать 
продукцию такого же качества, как 
иностранная. Рыбопромышленные 
компании вряд ли начнут заменят 
упаковку, прежде всего из-за преи-
мущества в логистике, соглашается 
Герман Зверев.

Спорный пункт внесли в реше-
ние по предложению Белоруссии. В 
пресс-службе ЕЭК не прокомменти-
ровали ситуацию. В протоколе сове-
щания ЕЭК утверждается, что на 
большинстве судах используется 
упаковка стран союза, а с предложе-
нием согласились из-за необходимо-
сти скорейшего решения вопроса.

Декларирование не приведет к 
росту затрат рыбопромышленни-
ков. По словам Алексея Осинцева, 
стоимость тары составляет не более 

1–2% оптовой цены рыбной продук-
ции, так что затраты на уплату ввоз-
ной пошлины (5%) некритичны для 
компаний. Но по иностранной упа-
ковке придется вести отдельный 
учет на судах и на берегу и деклари-
ровать, что будет лишней работой. 
Процедура декларирования сейчас 
занимает минимум двое суток, ут-
верждает Герман Зверев, что для 
крупнотоннажного флота Дальнево-
сточного бассейна обернется в 120–
130 судо-суток в год

По мнению господина Осинцева, 
решение комиссии противоречит 
положению Таможенного кодекса 
ЕАЭС. Согласно ему, судовыми при-
пасами считаются все товары, вклю-
чая топливо и воду, необходимые 
для эксплуатации судов. При этом 
нет никаких ограничений по месту 
происхождения товара. Аналогич-
ная позиция была зафиксирована 
постановлением Верховного суда 
(ВС) России еще в 2017 году. Тогда 
«Роскамрыба» оспаривала отказ та-
можни Камчатки выпускать тароу-
паковочный материал, заявленный 
как эксплуатационные припасы. ВС 
пришел к выводу, что эксплуатация 
судна предполагает не только обес-
печение ходовых качеств, но и из-
влечение полезных результатов из 
всех возможных характеристик суд-
на, в том числе по производству 
рыбной и иной продукции. Глава 
Информационного агентства по ры-
боловству Александр Савельев пред-
полагает, что компаниям вновь при-
дется судиться с таможней.

Алексей Полухин

Рыбу зачистили  
от иностранной упаковки
Припасом признают только упаковку стран ЕАЭС

По номеру телефона нельзя 
идентифицировать абонента, 
поэтому данные биллинга явля
ются обезличенными и не отно
сятся к защищаемой Конститу
цией РФ тайне телефонных пе
реговоров, счел Арбитражный 
суд Москвы. Это следует из ре
шений суда, признавшего за
конными штрафы для мобиль
ных операторов за отказ предо
ставить налоговикам детализа
цию звонков. Позиция компа
ний названа «согласованным 
противодействием налоговому 
контролю». Юристы же допуска
ют, что целью запросов могла 
не быть не только проверка 
 налогоплательщика «Ростеле
кома», но получение данных 
по конкретным абонентам.

Арбитражный суд Москвы опу-
бликовал решения по спорам МТС и 
«Вымпелкома» с межрайонной ин-
спекцией ФНС по крупнейшим на-
логоплательщикам №7 (МИФНС). В 
феврале налоговики оштрафовали 
«большую тройку» операторов за от-
каз предоставить данные биллинга 
по конкретным номерам. Все компа-
нии оспаривали это, но проиграли в 
первой инстанции.

Из решений суда стало известно, 
зачем МИФНС потребовались дан-
ные. Налоговики проводили выезд-
ную проверку «Ростелекома» и запо-
дозрили его в задвоении голосового 
трафика по звонкам в Азербайджан, 
то есть в завышении расходов. По 
данным биллинга некоего контр-
агента «Ростелекома» (резидента 
Британских Виргинских островов) и 
оператора TeliaSonera (работает по 
договору с «Ростелекомом»), утвер-
ждает инспекция, были выявлены 
вызовы с идентичными сведениями 
по номерам А и В, времени вызова, 
продолжительности звонка. Для 
проверки МИФНС направила запро-

сы операторам о предоставлении 
данных биллинга по абонентам, пе-
речисленным в расшифровке по рас-
ходам на исходящий трафик, кото-
рую дал «Ростелеком». Налоговики 
уже получили сведения по биллингу 
Azerfon от министерства налогов 
Азербайджана.

Как пояснил источник „Ъ“ на рын-
ке, поскольку «Ростелеком» в России 
отвечает за услуги присоединения и 
пропуска голосового трафика в роу-
минге (так называемый интеркон-
нект), раскрывая налоговикам дан-
ные по своему трафику, он раскрыл 
всю базу номеров, включая абонен-
тов частных операторов, поэтому по-
следовали запросы к ним. Другой со-
беседник „Ъ“ добавил, что «Ростеле-
ком» пошел навстречу инспекции 
для «прояснения ситуации».

Законность требования налого-
виков суд объяснил тем, что данные 
биллинга не позволяют идентифи-
цировать абонентов, «набор цифр 
нельзя признать персональной ин-
формацией», как и сведения о соеди-
нениях. Поэтому суд заключил, что 
«информация о биллинге не состав-
ляет тайну телефонных перегово-
ров», защищаемую Конституцией 
РФ. Также суд счел, что у налогови-
ков нет инструментов и возможно-
стей «пробить» человека по номеру 
телефона. Более того, ФНС обязана 
соблюдать налоговую тайну, а опера-
тор «не лишен возможности принять 
дополнительные меры по обезличи-
ванию персональных данных». Ист-
цов же суд обвинил в сговоре, назвав 
их действия «согласованным проти-
водействием налоговому контр-
олю». По мнению суда, операторы 
используют угрозы информацион-
ной безопасности и безопасности 
персональных данных, чтобы «сде-
лать свою деятельность максималь-
но непрозрачной для контролирую-
щих органов».

В МТС намерены обжаловать ре-
шение. В «Вымпелкоме» не согласны 
с выводами суда, а доводы «изложат 
в апелляционной жалобе в случае 
обжалования». В «МегаФоне» отказа-
лись от комментариев. В «Ростелеко-
ме» отметили, что они не являются 
стороной в этих судебных спорах, а 
«по итогам налоговой проверки в от-
ношении контрагента с БВО компа-
ния доказала уплату налогов в пол-
ном объеме».

Партнер BGP Litigation Алек-
сандр Голиков не видит в решении 
суда большой опасности для гра-
ждан и бизнеса, уточняя, что «у опе-
раторов есть опыт обезличивания 
информации (скрыть часть цифр 
номера)», а суд предлагает компро-
мисс — предоставлять неперсони-
фицированные документы. Но гла-
ва налоговой практики Vegas Lex 
Юрий Иванов предупреждает, что 
решение «может стать мостиком 
для последующего усиления пози-
ции по иным делам о предоставле-
нии информации о телефонных пе-
реговорах», эти дела «дополнитель-
но подтверждают усиление роли на-
логовой службы и государства в це-
лом» в контроле за хозяйственными 
отношениями.

А глава практики «Налоги» юр-
фирмы «Интеллектуальный капи-
тал» Сергей Колесников и вовсе счи-
тает необоснованным довод суда о 
невозможности идентифицировать 
абонента: «У инспекции в арсенале 
большой инструментарий, позволя-
ющий установить личность по номе-
ру телефона: запросы, встречные 
проверки, допросы, обмен данных с 
правоохранительными органами». 
Не исключено, подчеркивает юрист, 
что задвоение трафика было «шир-
мой» для получения данных по кон-
кретным абонентам.

Арбитражная группа,  
Юлия Тишина

Детали звонков — не тайна
Почему суд поддержал налоговиков  
в требовании данных биллинга

У крупнейшего в России опера
тора платного ТВ «Триколор» 
и холдинга «Газпроммедиа» 
 возникли сложности в согласо
вании стоимости нового кон
тракта. Оператор пригрозил 
с февраля прекратить вещание 
сразу 33 каналов медиахолдин
га, включая спортивное ТВ под 
брендом «Матч», но продолжил 
переговоры. Для рынка отклю
чение такого числа каналов 
у  одного оператора, если оно 
все же случится, станет пре
цедентом.

«Триколор» 30 января распростра-
нил сообщение о том, что с 1 февра-
ля 2020 года прекращает вещание 
каналов компании «Ред Медиа» (вхо-
дит в «Газпром-медиа»). Договорить-
ся о сохранении текущей стоимости 
контента не удалось, а подписание 
контракта на новых условиях озна-
чало бы рост цены подписки для або-
нентов, заявили в компании. Речь 
шла об отключении всех 33 каналов, 
включая «Кухня ТВ», «Киномикс», 
КХЛ ТВ, спортивные каналы под 
брендом «Матч» и др. Позже пресс-
служба «Триколора» отозвала сооб-
щение, а представитель компании 
заявил „Ъ“, что «переговоры продол-
жаются». В «Газпром-медиа» отказа-
лись от комментариев.

Отключение такого числа кана-
лов может стать для оператора про-
блемой. «В пакете „Триколора“ боль-
ше 270 каналов, возможная потеря 
более 10% из них — это больно»,— 

констатирует директор департамен-
та ТВ и контента J’son & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов. По его 
словам, «прецедентов, когда отклю-
чаются сразу три десятка каналов, 
на рынке еще не было». «Если пере-
говоры не пройдут успешно, можно 
предположить, что потерю абонен-
тами каналов с кино и сериалами и 
других развлекательных телекана-
лов оператор сможет компенсиро-
вать за счет других в пакете. А вот та-
кого количества спортивных кана-
лов, как у „Ред Медиа“, объективно 
ни у кого на рынке нет»,— рассужда-
ет эксперт. В то же время надо учесть, 
что спортивные каналы у операто-
ров обычно входят в отдельные па-
кеты, а у «Триколора» более 90% або-
нентской базы подписаны на базо-
вый пакет, добавляет он.

Ранее отношения между операто-
рами и медиахолдингами, включая 
«Триколор» и «Газпром-медиа», обо-
стрились и в части интернет-веща-
ния. Медиахолдинги потребовали, 
чтобы 20 телеканалов первого и вто-
рого мультиплексов вещали через 
единую платформу, на статус кото-
рой претендует созданная «Нацио-
нальной Медиа Группой» (НМГ) в 
2017 году «Витрина ТВ». «Триколор» 
по требованию правообладателей 
уже исключил из онлайн-вещания 
телеканалы ВГТРК («Россия 1» и «Рос-
сия 1 HD») и НМГ (СТС, «Домашний» и 
др.), писал „Ъ“ 26 августа 2019 года.

Ситуация с «Витриной ТВ» не мо-
гла напрямую повлиять на перегово-

ры между «Ред Медиа» и «Триколо-
ром», считают собеседники „Ъ“ на 
рынке. «Вопрос прежде всего в день-
гах, а не в противоречиях по поводу 
„Витрины ТВ“. Сложности в перего-
ворах между операторами и канала-
ми — это нормально, каждый год ка-
налы стараются повысить цены, при 
этом исход переговоров непредсказу-
ем»,— говорит один из собеседников 
„Ъ“ на рынке. Другой источник согла-
сен, что вопрос о «Витрине ТВ» при 
обсуждении контракта, скорее всего, 
не возникает. «Каждый раз каналы за-
ходят с высоких ставок, операторы — 
с низких, дальше идет поиск компро-
мисса, на который влияет очень мно-
го факторов»,— поясняет он.

«Ред Медиа» сотрудничает с боль-
шинством крупных операторов 
платного ТВ. В сервисе Wink «Росте-
лекома» представлено более 20 кана-
лов «Ред Медиа», говорит представи-
тель оператора. «Никаких измене-
ний не предвидится — вещание бу-
дет продолжаться»,— подчеркнул он. 
В МТС сообщили, что контракт с «Ред 
Медиа» действует до конца мая, в па-
кете МТС ТВ в разных средах 32 кана-
ла компании. «Изменение рыноч-
ных цен — это диалог двух сторон. 
Кто продает, тот хочет дороже, кто 
покупает — дешевле»,— отметили в 
пресс-службе «ЭР-Телеком» (бренд 
«Дом.ru»). У этого оператора также 
есть действующий контракт с «Ред 
Медиа», «дополнительные перегово-
ры» не ведутся.

Валерия Лебедева

«Триколор» нажал на кнопки
Оператор может не продлить контракт с «Газпром-медиа»

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январьноябрьноябрьноябрьноябрь

2,20

2,56

2,92

3,28

3,64

4,00тыс. руб.    ● 3,830

20

24

28

32

36

40$ ● 37,20

0,27%
75

81

87

93

99

105руб. ● 98,90

2,42%
320

346

372

398

424

450руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

1,54%0,82% 4,04%

● 434,80$ ● 2,32

2,2 4,0 20,0 40,0 75,0 105,0 320,0 450,00,6 2,6

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО ДОВЕРИЯ РОССИЯН (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИК: THE CONFERENCE BOARD И NIELSEN.

Первый квартал 2018 года  

Второй квартал 2018 года  

Третий квартал 2018 года  

Четвертый квартал 2018 года  

Первый квартал 2019 года  

Второй квартал 2019 года  

Третий квартал 2019 года  

Четвертый квартал 2019 года  
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ОСНОВНЫЕ СТАТЬИ ЭКОНОМИИ 
РОССИЙСКИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ (% РЕСПОНДЕНТОВ*)

Одежда Продукты
питания

Развлечения
вне дома

Короткие
отпуска

Мелкая
электроника

59 56 54
47 43

*ЗА ЧЕТВЕРТЫЙ КВАРТАЛ 2019 ГОДА.

Его поздравляет председатель комитета Совета  
федерации по аграрно-продовольственной политике  
и природопользованию Алексей Майоров:
— Дорогой Алексей Борисович, тепло и искренне по-
здравляю Вас с днем рождения! Компания, которую Вы 
на протяжении многих лет возглавляете, много делает 
для развития наших сельских территорий, решает боль-

шое количество вопросов, связанных с экологической 
безопасностью государства. «Газпром» одной из первых 
переходит на наилучшие технологии, которые позволя-
ют нашей стране быть чище, лучше, краше. Вам лично от 
всего сердца хотел бы пожелать здоровья, счастья и вну-
тренней гармонии в делах, в личной жизни и во всем, 
что Вас окружает.

Сегодня исполняется 58 лет  
председателю правления ПАО «Газпром»  
Алексею Миллеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет член Совета федерации  
Вячеслав  Тимченко:
— Уважаемый Феликс Владимирович! Примите сердеч-
ные поздравления с днем рождения и пожелания здоро-
вья, счастья и благополучия! Приятно видеть Вашу энер-
гию, профессионализм и смелость в принятии реше-
ний. Богатый личный опыт и умение объединять опыт 
других людей помогли Вам ярко и уверенно проявить 
себя в бизнесе. Пусть эти качества станут залогом и Ва-

ших будущих достижений. Уверен, что умение путем 
простых технических решений реализовывать уникаль-
ные по своей сложности задачи поможет Вам продол-
жать вносить большой вклад в развитие и сохранение 
конкурентоспособности российского нефтегазового 
сервиса и национальной экономики в целом. Желаю 
Вам новых идей, жизненных и профессиональных по-
бед, мира и процветания Вашей семье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет президенту компании «Интегра», 
председателю совета директоров группы «Старвей»  
Феликсу Любашевскому
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тенденции / мобильный интернет
Программная загрузка
Зачем российским IT-компаниям и банкам понадобились супераппы

Владимир Кулагин,
старший партнер  
McKinsey & Company

Суперприложение — штука краси-
вая, удобная и ценная, но первая ло-
вушка, в которую очень легко по-
пасть, это увлечься разработкой, за-
быв о том, что деньги приходят не 
из супераппа, а через него из экоси-
стемы. Она должна быть построена 
не по принципу «объять необъят-
ное», а с выполнением нескольких 
ключевых условий — продуктовых, 
коммерческих, технологических и 
организационных.

Идея насыщения экосистемы 
как можно большим числом серви-
сов может привести не к удержанию 
клиента, а к его раздражению не-
нужными предложениями — и раз-
рушению стоимости. Продуктовое 
предложение должно быть выстрое-
но вокруг выбранной базовой по-
требности человека и обеспечивать 
клиентский опыт, к которому хочет-
ся возвращаться. Требуется тонкий 
учет потребностей и психологии 
пользователя. Так, экосистема для 
молодых геймеров использует фун-
даментальную потребность челове-
ка в развлечениях: единая платфор-
ма для покупки компьютерных игр, 
аксессуаров и атрибутики (с платеж-

ной системой), с медиа об играх, 
сервисами для трансляции кибер-
спортивных событий, собственной 
социальной сетью и букмекерской 
конторой — это комплекс удовлет-
ворения потребностей.

Если компания-участник экосис-
темы просто верит, что получит вы-
году от того, что будет с вами, это не 
работает в долгую. Участники долж-
ны ясно видеть выгоду в цифрах и 
фактах, а отсутствие оптимальной 
для каждого из них модели монети-
зации — угроза устойчивости бизне-
са. Все должны понимать, откуда бу-
дут браться деньги — через доходы 
от подписки, от рекламного трафика 
или из транзакционных комиссий. 
Не меньшее значение имеет форму-
ла распределения доходов между 
участниками. Важный коммерче-
ский инструмент — механика про-
даж: кто из участников экосистемы и 
как именно будет принимать плате-
жи? Отсутствие удобных способов 
оплаты сервисов может стать блоки-
рующим фактором роста.

Часто экосистема — неравный 
брак между большой якорной ком-
панией и небольшими партнерами. 
Чем больше размер компании, тем 
меньше она обычно готова адапти-
роваться технологически. Хорошо 
если неготовность идти навстречу 
друг другу ведет только к потере вре-
мени, а не жизнеспособности в слу-
чае, когда времени потеряно слиш-
ком много. Заинтересованность всех 
партнеров в сотрудничестве и в том 
числе готовность к технологической 
адаптации — критический фактор 
для синергии экосистем.

Гибкость и быстрота важны не 
только для технологий. Придется 
постоянно подстраиваться к пользо-
вателю и его требованиям. Ограни-
читься одной-двумя версиями сты-
ковки сервиса с основой платформы 
не удастся, первый опыт лишь от-
крывает процесс десятков итераций 
и точных настроек. Работоспособная 
операционная модель экосистемы 
— это ее постоянно улучшающаяся 
версия. При этом важна скорость ре-
акции разработчиков на обратную 
связь от пользователей. Если вы чув-
ствуете, что близки к идеалу,— это 
очень тревожный знак.

Суперприложение — это форма 
взаимодействия с клиентом, подоб-
но удобному и понятному меню в 
ресторане — с опциями, дополни-
тельными предложениями и реко-
мендациями относительно сочетае-
мости блюд и напитков. Но начи-
нать надо с выстраивания условий 
успешности экосистемы — с того, 
какие продукты закуплены, какие у 
вас на кухне повара, как они взаи-
модействуют, какие блюда умеют 
готовить и каких ошибок никогда 
не допустят. Людям далеко не всегда 
нужно, чтобы в конце меню было 
сказано: «А еще мы можем вас по-
стричь и подшить брюки».

Чем больше  
размер компании,  
тем меньше  
она обычно готова  
адаптироваться  
технологически

Mail.ru Group, «Яндекс», 
Т инькофф-банк, ВТБ и Сбер-
банк за короткое время факти-
чески объявили гонку по со-
зданию собственных суперап-
пов — мобильных приложе-
ний, предлагающих сразу 
 множество товаров и услуг. 
 Подобные сервисы уже не-
сколько лет успешно развива-
ются в Азии, где закрывают 
большинство потребностей 
пользователей. В России же 
рынок только начал формиро-
ваться, но вскоре некоторые 
его участники смогут полу-
чить административную под-
держку, когда предустановка 
их приложений на смартфоны 
станет обязательной.

Революционеры  
из Китая
Обычный день 32-летней житель-
ницы Шанхая Сяолэй, работаю-
щей главой отдела маркетинга в 
мебельной компании, начинается 
в семь утра с просмотра прогноза 
погоды в мобильном супераппе 
WeChat. В этом же сервисе она 
арендует велосипед Mobike для 
поездки на работу и заезжает на 
нем в кофейню, оплачивая напи-
ток через QR-код в WeChat Pay. На 
работе она ведет переписку через 
десктопное приложение WeChat, 
в нем же договаривается с колле-
гами о походе на обед в ресторан, 
отправляя им ссылку на мини-
программу Meituan-Dianping для 
заказа блюд из меню. Заплатив по 
общему счету, Сяолэй отправляет 
коллегам голосовое сообщение с 
предложением компенсировать 
затраты и получает деньги на счет 
в приложении. Вечером Сяолэй 
через все то же приложение поку-
пает одежду в магазине JD.com. 
Собравшись купить билеты на са-
молет в Тайвань, Сяолэй понима-
ет, что ее виза просрочена, и там 
же заказывает новую через сервис 
госуслуг. Через одну из функций 
приложения она отправляет пле-
мяннику в подарок на день рожде-
ния 888 юаней, с помощью соци-
ального функционала высылает 
фотографии близким друзьям, 
подсчитывает количество прой-
денных шагов и, выиграв дневное 
соревнование по ходьбе, жертвует 
2 юаня на благотворительность.

Так в январе 2019 года компа-
ния Fabernovel описывала возмож-
ности WeChat в своей презента-
ции. WeChat соединяет в себе ос-
новные ингредиенты суперприло-
жения: у него есть единая точка 
входа, бесшовный доступ к различ-
ным сервисам и своя платежная си-
стема. Запущенное еще в 2011 году 
приложение официально перешло 
к созданию собственной экосисте-
мы на базе мини-приложений в 
2017 году, имея к этому моменту 
почти 1 млрд пользователей, и в ре-
зультате «возглавило революцию 
суперприложений» в Азии, заклю-
чает Fabernovel.

Сейчас мини-приложения на 
своих платформах развивают и 
другие компании из Китая, в том 
числе QQ, Baidu, Alipay, Taobao, 
Jinri Toutiao и Douyin. В октябре 
компания Meituan-Dianping, спе-
циализирующаяся на доставке еды 
и покупках, также объявила о раз-
вертывании программы мини-
приложений для более чем 
400 млн пользователей и почти 
6 млн продавцов.

Русский WeChat
Суперприложения — логичный 
этап развития мобильного рынка, 
отмечает управляющий директор 

App Annie в регионе EMEA Пол 
Барнс. Однако в России, как и в Ев-
ропе в целом, у компаний, пытаю-
щихся такие приложения создать, 
по его словам, «немало препятст-
вий». «В Китае развитие суперпри-
ложения WeChat шло органично 
и опиралось на потребности поль-
зователей и государства, экосисте-
ма „интернет в интернете“ созда-
валась несколько лет, в одну плат-
форму встраивалось все большее 
количество сервисов. В России же 
есть несколько сильных игроков в 
каждом сегменте, будь то шопинг, 
развлечения, игры или финансо-
вые услуги. Как объединить раз-
нообразие услуг и возможностей в 
одном месте — большой вопрос. 
Сложно представить, что средне-
му пользователю будут нравиться 
все сервисы, входящие в одно су-
перприложение, а конкурирую-
щие IT-гиганты едва ли будут 
включать приложения друг друга 
в единую платформу»,— объясня-
ет он. Россияне, как и большинст-
во пользователей из Европы, 
предпочитают иметь право выбо-
ра, каким именно сервисом поль-
зоваться, считает эксперт. Поэто-
му, продолжает он, наиболее акту-
альны сейчас агрегаторы прило-
жений по категориям, которые 
позволяют сравнивать цены, сле-
дить за акциями, мониторить на-
личие необходимых товаров по-
близости: например, все вариан-
ты каршерингов в одном месте, 
все сервисы по доставке еды, все 
службы такси и т. д.

Шаги к тому, чтобы повторить 
путь WeСhat в России, и раньше 
предпринимались различными 
компаниями. В мае 2016 года на 
конференции в Сан-Хосе Сбер-
банк представил чат с возможно-
стью денежных переводов и про-
дажи товаров и услуг компания-

ми. Уже тогда предполагалось, что 
сервис станет одним из конкурен-
тов WeChat, писал „Ъ“ 12 мая 2016 
года. Впоследствии функционал 
мессенджера был включен в 
основное приложение Сбербанка 
под названием «Диалоги», а в ми-
нувшем ноябре банк подал заявку 
на регистрацию торгового знака 
SuperApp. В Сбербанке пока отка-
зываются уточнить, какие продук-
ты и сервисы будут его использо-
вать, но фактически банк уже идет 
по пути создания суперприложе-
ния, расширяя функционал: на-
пример, 30 января у 14 млн поль-
зователей московского подразде-
ления в приложении появилась 
кнопка «Отправить посылку».

Приложения  
к бизнесу
Тинькофф-банк заявил о запуске су-
перприложения 9 декабря — поми-
мо банковских услуг там доступны 
лайфстайл-сервисы и маркетплейс. 
Банк предложил партнерам разви-
вать мини-приложения на базе сво-
его супераппа. Так, услуги по запи-
си в медклиники там оказывает 
сервис «НаПоправку», а в салоны 
красоты — компания Yclients.

«Мы более чем довольны дина-
микой и темпами развития наше-
го суперприложения,— сообщила 
„Ъ“ вице-президент по развитию 
лайфстайл-сервисов Тинькофф-
банка Анна Михина.— Мало того, 
мы даже в какой-то мере оказа-
лись не готовы к потоку обраще-
ний от новых потенциальных 
партнеров: нам еженедельно при-
ходят десятки запросов о подклю-
чении к сервису, в том числе от 
крупнейших игроков рынка». По 
ее словам, проектом интересуют-
ся разные компании: от аптечных 
до киносетей и от сервисов по до-
ставке еды и выгула собак до обра-

зовательных платформ. «Мы сей-
час ведем переговоры, тестируем 
новые решения и в срочном по-
рядке расширяем команду, кото-
рая работает над проектом. До 
конца марта мы планируем под-
ключить к нашему суперприложе-
нию около 15 новых сервисов»,— 
сообщила госпожа Михина. Биз-
нес-модель супераппа заключает-
ся в получении комиссионного 
дохода от партнеров. Тинькофф-
банк также планирует оказывать 
партнерам различные b2b-услу-
ги — привлечь к сотрудничеству и 
собственную службу доставки, об-
лачный колл-центр, логистиче-
ских аналитиков, голосовых робо-
тов и т. д.

Социальная сеть «ВКонтакте» 
также позиционирует свое прило-
жение как суперапп. На нем насчи-
тывается 13 тыс. активных мини-
приложений, рассказал руководи-
тель платформы VK Mini Apps Ан-
тон Циварев. В 2020 году суперпри-
ложение планирует запустить и 
ВТБ, планирующий инвестировать 
в проект более 2,5 млрд руб. Плат-
форма, которую развивает ВТБ, так-
же «будет открыта для сотрудниче-
ства». Удалось ли уже привлечь 
партнеров, в пресс-службе банка не 
уточнили.

Сейчас для всех участников 
рынка стоит вопрос, стоит ли стро-
ить свою платформу либо лучше 
остаться частью какой-то другой, 
отмечает экс-глава «Avito Авто» Сер-
гей Литвиненко. «Здесь главное — 
кто инициирует создание платфор-
мы. Если банк, то, скорее всего, 
других банков на ней не окажется. 
Поэтому вопрос в том, какая инду-
стрия как инициатор сможет быть 
наиболее справедливой к партне-
рам, чтобы интересы и перспекти-
вы платформы были выше, чем 
возможность получить временное 

конкурентное преимущество»,— 
рассуждает он. При этом помимо 
открытых для партнерства плат-
форм на рынке будут существо-
вать и закрытые. Но позволить себе 
развивать закрытые платформы 
может лишь ограниченное количе-
ство компаний, которые уже разви-
вают много сервисов, например 
«Яндекс», отмечает господин Лит-
виненко.

Действительно «Яндекс», согла-
шаются в недавнем отчете анали-
тики HSBC, все сильнее тяготеет к 
стратегии супераппов. Прелесть 
концепции в том, что она сущест-
венно снизит стоимость привлече-
ния клиентов, поясняют в HSBC. 
По мнению аналитиков банка, «Ян-
декс» сможет позволить себе разви-
вать сразу два суперприложения: 
первое — на базе агрегатора «Ян-
декс.Такси» и сервиса доставки 
продуктов «Яндекс.Лавка», а второе 
— вокруг потребления контента, 
новостей, видео, развлечений и 
«Яндекс.Дзена». В самом «Яндексе» 
не говорят, планируют ли созда-
вать суперапп на базе каких-либо 
из своих сервисов.

Принудительная  
загрузка
Помочь отечественным суперап-
пам прописаться в смартфонах 
граждан скоро сможет государст-
во. По крайней мере ряд сервисов 
«Яндекса» и Mail.ru Group вскоре 
должны будут стать обязательны-
ми для предустановки на устрой-
ства. Проект концепции подзакон-
ных актов к закону об обязатель-
ной предустановке уже готов, 
участники рынка обсуждали ее на 
совещании с представителями Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС) в январе. В проекте 
указано, что приложения поиско-
вой системы, браузер, а также кар-
тографическое и навигационное 
программное обеспечение долж-
ны стать обязательными к пред-
установке уже с 1 июля 2020 года, 
отечественные мессенджеры и со-
циальные сети — с 1 июля 2021 го-
да. Вступление требований в силу 
укрепит позиции крупных, близ-
ких к монополизму разработчи-
ков, ослабив небольшие иннова-
ционные стартапы, уверен пред-
ставитель Ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютер-
ной техники Антон Гуськов.

Впрочем, в самой ФАС пока что 
настаивают, что возможности 
крупных IT-компаний извлечь до-
полнительную выгоду из пред-
установки будут ограничиваться. 
Как следует из концепции, ФАС 
видит «высокий риск» в том, что 
предустановка конкретного ПО 
может иметь негативное влияние 
на состояние конкуренции. Фак-
тически речь там идет именно о 
случаях, когда разработчик прило-
жения захочет подтянуть за ним 
всю свою экосистему, получив та-
ким образом «преимущественный 
канал распространения иного сво-
его ПО». Предполагается запрет на 
автоматическую установку ПО, 
связанного с уже предустановлен-
ным, подтвердил „Ъ“ заместитель 
руководителя ФАС Анатолий Голо-
молзин. «Например, с ПО, обеспе-
чивающим поиск в интернете, 
нельзя автоматически устанавли-
вать ПО по бронированию биле-
тов или заказа такси»,— пояснил 
он. Впрочем, если темпы развития 
российских супераппов сохранят-
ся, к этому моменту все эти услуги 
уже можно будет получить в одном 
и том же приложении.

Владислав Новый

ТОП-6 СТРАН ПО ОБЪЕМУ СКАЧИВАЕМЫХ МОБИЛЬНЫХ 
ПРИЛОЖЕНИЙ (МЛРД ЗАГРУЗОК)*    ИСТОЧНИК: APP ANNIE.
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ТОП-10 ПРИЛОЖЕНИЙ С НАИБОЛЕЕ 
АКТИВНЫМИ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМИ В РФ
ЗА 2019 ГОД*
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ STATE OF MOBILE 2020 APP ANNIE.

МОБИЛЬНАЯ АУДИТОРИЯ КОМПАНИЙ ИЗ РФ, 
РАЗРАБАТЫВАЮЩИХ СУПЕРПРИЛОЖЕНИЯ
(МЛН ЧЕЛ.)

СКОЛЬКО ЧАСОВ В СРЕДНЕМ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ПРОВОДИЛИ
ЗА МОБИЛЬНЫМ УСТРОЙСТВОМ КАЖДЫЙ ДЕНЬ*
ИСТОЧНИК: APP ANNIE.
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Почему российские компании 
 увлеклись разработкой супераппов, 
рассказал руководитель платфор-
мы VK Mini Apps социальной сети 
«ВКонтакте» Антон Циварев.

— Почему все в России начали разраба-
тывать суперприложения?
— Тренд пришел к нам из Азии. Одна из при-
чин — взрывной рост платформы Mini Pro-
grams в WeChat. WeChat стал больше чем 
мессенджер, он закрывает большое количе-
ство потребностей пользователей на протя-
жении всего дня. Мы видим рост суперпри-
ложений в Китае, в Индии, Индонезии.

Идея в том, что проект с большой базой 
пользователей и высокой частотой использо-
вания становится платформой, которая пре-
доставляет доступ к своей аудитории для сто-

ронних компаний, либо для своих же про-
дуктов с низкой частотой использования. 
А пользователь получает возможность быст-
ро и просто решить свои задачи, начиная 
от развлечений, заканчивая заказом товаров 
и услуг. По исследованиям рынка мобиль-
ных приложений США мы видим замедле-
ние роста числа установленных приложе-
ний на мобильном телефоне. О чем это гово-
рит? О том, что возрастают затраты компа-
ний на то, чтобы пользователь совершал по-
лезные действия в новых продуктах. И супер-
приложения частично решают эту проблему.
— Какое количество суперприложений 
вы ожидаете на российском рынке?
— Судя по тому, сколько объявило об этом 
компаний, я насчитываю пять-шесть супер-
приложений, которые появятся в ближай-
шие годы.

— Будет ли работать правило «победи-
тель получает все»?
— В первую очередь суперприложения — 
это про экосистемы. У тех, кто раскрыл пла-
ны,— помимо Mail.ru Group, это «Яндекс», 
Сбербанк, Тинькофф-банк, ВТБ — есть одно 
или даже несколько приложений, на основе 
которых они могут сделать суперприложе-
ние. Важно понимать, что они различаются 
между собой как размером, так и характери-
стиками аудитории и мотивом того, почему 
приходит пользователь. В любом случае бу-
дет конкуренция. Особенно в тех местах, где, 
допустим, ВТБ и Сбербанк пересекаются. 
В перспективе, конечно, в одной конкрет-
ной области нескольким суперприложени-
ям ужиться будет уже очень сложно.

В России большую долю пользователь-
ских устройств занимают бюджетные моде-
ли, у них есть ограничения, связан-
ные с размером памяти, и рано или поздно 
возникает выбор — стереть какие-то при-
ложения с устройства или дорогие сердцу 
фотографии и видео, и кажется, что чаще 
всего выбор падает на приложения, кото-
рые редко используют. Поэтому одним 
из главных свойств становится соотноше-
ние занимаемого размера приложения 
и приносимой пользы.

В Китае WeChat — это сервис, проникаю-
щий в социальную составляющую жизни ау-

дитории, AliPay — в первую очередь платеж-
ный инструмент, а Baidu — условно китай-
ский Google. Они вместе работают на одном 
рынке, никто из них не стал еще полноцен-
ным монополистом.
— У «ВКонтакте», например, нет прило-
жения, подобного сервису «Яндекс.Лав-
ка», по доставке продуктов питания и то-
варов FMCG, развивающемуся внутри 
«Яндекс.Такси». Рассматриваете ли вклю-
чение подобного продукта?
— Безусловно. Идеальный кейс, когда поль-
зователь проснулся и начал пользоваться 
продуктами нашей экосистемы, пока не лег 
спать. Мы концентрируемся на том, чтобы 
закрывать как можно больше потребностей.
— Какие наиболее популярные мини-
приложения на платформе «ВКонтакте»?
— Самые популярные категории по аудито-
рии — это развлечения, покупки, образ жиз-
ни, бизнес и финансы. Из крупных можно 
выделить AliExpress, «Чекбэк» — мини-при-
ложение, которое позволяет возвращать 
часть денег с покупки продуктов в магази-
нах партнеров. У McDonald’s есть мини-при-
ложение, где была игровая механика — тог-
да аудитория достигла 5,5 млн пользовате-
лей. Был успешный проект VK Coin, кото-
рый достиг отметки в 10 млн пользователей 
за десять дней.

Интервью взял Владислав Новый

«В одной области нескольким 
суперприложениям ужиться будет сложно»

Антон Циварев, 
руководитель платформы VK Mini Apps
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История создания самого знаменитого  
оркестрового хита Арама Хачатуряна  
разыгрывается в фильме Юсупа Разыкова «Танец с саблями»

Кинофестиваль в  Роттердаме 
вскоре завершается, и  можно 
подвести некоторые  итоги. 
Больших открытий в  области 
 нового кино не обнаружил 
на  сей раз Андрей Плахов.

 В прошлые годы именно в Рот‑
тердаме заявляли о себе молодые та‑
ланты и обозначались прогрессив‑
ные тенденции. Похоже, в этом го‑
ду больше, чем обычно, художест‑
венной энергии оттянул Берлин‑
ский фестиваль: он откроется через 
три недели и встретит 70‑летний 
юбилей с новым директором Кар‑
ло Шатрианом. В Роттердаме тоже 
произошла смена директора, но Ва‑
ня Калуджерчич только лишь всту‑
пает на эту должность, а нынеш‑
нюю программу в последний раз 
готовил Беро Бейер, курировавший 
фестиваль с 2015 года. И определен‑
ная усталость в этой программе чув‑
ствуется.

В самом престижном сегмен‑
те фестиваля — конкурсе на «Тиг‑
ровую награду» — заметен акцент 
на том, что раньше называлось 
«экзотикой», а теперь стало едва 
ли не главной частью фестивально‑
го мейнстрима. Из десяти фильмов 
конкурса только три сняты в Евро‑
пе, и то два на ее периферии (в Гре‑

ции и в Испании), а один в Нидер‑
ландах (все же нельзя обойти роди‑
ну фестиваля).

Конкурсное кино, за малыми 
исключениями, отличается тягу‑
чей медитативностью и расслаблен‑
ными ритмами. Индийский режис‑
сер Арун Картик в фильме «Назир» 
на протяжении полутора часов бес‑
страстно наблюдает за жизнью глав‑
ного героя — торговца ткаными из‑
делиями. Он явно хороший чело‑
век, любит жену и терпеливо растит 
приемного сына с умственным де‑
фектом, он даже ухитряется писать 
при этом стихи. Жизнь у него не са‑
хар: вечно в долгах, иногда поланче‑
вать не на что, и куча кропотливой 
работы по привлечению клиентов. 
Но это все полбеды, если бы не глав‑
ное: Назир — мусульманин, а они со‑
ставляют меньшинство в штате Та‑
милнад, где происходит действие.

Так вот, в этом Тамилнаде с утра 
до вечера на городских площадях 
вопят громкоговорители, несущи‑
еся из них речи прославляют «Мать 
Индию», ратуют за единую нацию 
и одну религию. В эту схему, приду‑
манную националистами‑индуса‑
ми, не вписывается все чужеродное. 
И хотя в течение большей части кар‑
тины ничего важного в сюжетном 
смысле не происходит, накапливает‑
ся напряжение и чувство безысход‑
ности. Оно выльется в трагический 

финал — столь же неожиданный, 
сколь неизбежный. Пропаганда не‑
терпимости и нетерпимость пропа‑
ганды отравляют атмосферу, заража‑
ют ядами толпу, и она послушно на‑
правляет свою агрессию на «граждан 
второго сорта».

При явной проблемной ангажи‑
рованности индийский фильм до‑
вольно эстетский и порой напоми‑
нает инсталляцию: аккуратно сло‑
женные сари и платки в магазине со‑
здают разноцветный орнамент, и ка‑
мера им откровенно любуется. Так 
же красиво скомпонованы черно‑бе‑
лые кадры в китайской ленте «Обла‑
ко в моей комнате» (режиссер Чжэн 
Лу Синьюань) — феминистской дра‑
ме об отчуждении в динамично ме‑
няющемся китайском обществе. Ар‑
гентинский «Камень» (режиссер Але‑
хандро Телемако Тарраф) — апофеоз 
природных красот труднодоступно‑
го горного района страны, жители 
которого ведут почти первобытное 
существование. Они разводят лам, 
на которых периодически совер‑
шает набег хищная пума, и ей при‑
ходится приносить жертвоприно‑
шения. Разрезанные туши, вывали‑

вающиеся из них кишки сняты так 
же красиво, как горные вершины 
в сполохах заката.

Любопытные дебюты обнаружи‑
лись в другом конкурсе — под на‑
званием «Светлое будущее». Об од‑
ном из них мы уже писали: это не‑
мецкий «Себастьян перелезает че‑
рез забор» — о трудном взрослении 
в ядовитой среде. Пару ему может со‑
ставить «Бабай», снятый живущим 
в США нашим соотечественником 
Артемом Айсагалиевым. Два брата, 
Марк и Геша, проживают свое дет‑
ство на фоне прагматичного, рав‑
нодушного, преимущественно муж‑
ского мира, к которому принадле‑
жат их отец, его родня и окружение. 
Унылые отношения доморощенного 
бизнеса, столь же унылые ритуалы 
домашних застолий... Грубая реаль‑
ность постсовка еще не въелась в дет‑
ские души, но они уже травмирова‑
ны ночными страхами, которые вы‑
растают из «педагогических» сказок 
про мифического Бабая. По атмосфе‑
ре этот фильм немного напоминает 
«Возвращение» Андрея Звягинцева, 

но снят совершенно иначе — пре‑
дельно подвижной камерой, превра‑
щающей самые прозаические факту‑
ры (среди них опять же мясные ту‑
ши) в натюрморты с изысканным ди‑
зайном. К слову сказать, все россий‑
ские фильмы, очень разные по тема‑
тике и стилю, смотрелись в Роттер‑
даме совсем неплохо. «Верность» Ни‑
гины Сайфуллаевой вызвала живые 
дискуссии, «Нос» Андрея Хржанов‑
ского и «Француз» Андрея Смирнова 
заняли довольно высокие позиции 
в зрительском рейтинге.

Фестиваль в Роттердаме, наво‑
дя фокус на новое кино, всегда по‑
мещает его в контекст классиче‑
ского и проявляет трудноуловимые 
на первый взгляд параллели меж‑
ду ними. «Реконструкция охотничь‑
их сцен» француженки Патриции 
Аллио иллюстрирует связь охоты 
и эротики в широком культурном 
диапазоне — от полотен Уччелло, 
Рубенса и Боттичелли до «Дневной 
красавицы» Луиса Бунюэля и садо‑
мазохистских практик Катрин Роб‑
Грийе, главной героини этой лен‑

ты. А выдающиеся британские ви‑
зионеры братья Квай представили 
психоделическую короткометраж‑
ную драму «Дыхание куклы», а так‑
же выставку‑инсталляцию, связан‑
ную с их грядущим кинопроектом 
«Санаторий под клепсидрой», в ос‑
нове которого — магическая проза 
польско‑еврейского писателя Бру‑
но Шульца. О больших стилеобразу‑
ющих восточноевропейских тради‑
циях напомнил фильм Адама Оль‑
хи и Яна Данхеля «Атанор», посвя‑
щенный 85‑летнему чешскому сюр‑
реалисту Яну Шванкмайеру. В его 
волшебном мире уживаются древ‑
ние тотемы, средневековая алхи‑
мия, авангард 20‑го века и виртуаль‑
ная реальность 21‑го. А эхо брехтов‑
ского театра и чехословацкой «но‑
вой волны», в частности фильмов 
Веры Хитиловой, слышится в гроте‑
ске словачки Миры Форнай «Cook,   
F…ck, Kill» о порочном круге семей‑
ного насилия. Лишнее доказательст‑
во того, что традиция и радикализм 
совсем не обязательно противопока‑
заны друг другу.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Тягучая кучка
Обыденность и экзотика на Роттердамском кинофестивале

В прокат вышла  костюмная 
 мелодрама Греты Гервиг 
 «Ма ленькие женщины», номи
нированная на шесть «Оскаров». 
За попытками интегрировать 
феминистские идеи в классиче
ский роман для благонравных 
девиц скептически наблюдала 
Юлия  Шагельман.

 «Маленькие женщины» 
Луизы Мэй Олкотт, больше извест‑
ные российскому зрителю / читате‑
лю как книжка, которую Джоуи из се‑
риала «Друзья» прятал в холодильни‑
ке, чтобы не расстраиваться из‑за од‑
ного особо грустного сюжетного по‑
ворота, в американском литератур‑
ном каноне занимает совершенно 
особое место, которому, пожалуй, 
и не подберешь аналога в нашей сло‑
весности. На романе, впервые опу‑
бликованном в 1868 году (с продол‑
жением в 1869‑м), выросли поколе‑
ния американских девочек, и его лю‑
бят и читают до сих пор. История че‑
тырех сестер Марч, подрастающих 
в маленьком городке в штате Масса‑
чусетс под неусыпным оком забот‑
ливой матери и в тени вечно отсут‑
ствующего отца (в первой части ми‑
стер Марч воюет с конфедератами 
где‑то в Виргинии, во второй просто 
очень сильно занят),— абсолютное 
порождение своего времени, строго‑
протестантское руководство по тому, 
как быть хорошей девочкой во вто‑
рой половине XIX века, к тому же на‑
писанное не по зову сердца, а по на‑
стоянию редактора. Олкотт счита‑
ла мальчиков интереснее девочек, 
но читательницы разглядели в геро‑
инях себя и полюбили книжку всей 
душой. В каждую эпоху они находи‑
ли в ней что‑то свое, в том числе, как 
ни странно, провозвестие феминиз‑
ма и женского освобождения, хотя 
мораль романа буквально сводится 
к тому, что у женщины в этой жизни 
есть только один выбор — выйти за‑
муж или умереть.

До Греты Гервиг книгу адапти‑
ровали для экрана шесть раз, начав 

еще во времена немого кино. И это 
не считая телесериалов, театраль‑
ных постановок, мюзиклов, опе‑
ры, индийского ремейка и японско‑
го аниме. Предпоследняя экрани‑
зация, в которой действие перене‑
сли в наши дни, вышла совсем не‑
давно, к 150‑летию романа в 2018 го‑
ду, но особого внимания не привле‑

кла, так что место «Маленьких жен‑
щин» для миллениалов оставалось 
свободным. Его‑то и заняла Гервиг, 
провозглашенная надеждой ново‑
го, передового Голливуда еще после 
своего режиссерского дебюта «Леди 
Берд» (2017). В «Маленьких женщи‑
нах» она снова выступила и поста‑
новщицей, и сценаристкой. Между 
этими картинами вообще много об‑
щего, и это не только актеры Сирша 
Ронан (в роли бунтарки Джо Марч) 
и Тимоти Шаламе (воплощение де‑
вических мечтаний Лори Лоренс). 

Как и «Леди Берд», гервиговские «Ма‑
ленькие женщины» — умильно де‑
вичья история воспитания чувств, 
только на 150 лет раньше и с соответ‑
ствующими эпохе социальными ог‑
раничениями (которых в фильме, 
правда, гораздо меньше, чем в рома‑
не и в настоящем XIX веке).

По форме эта экранизация выш‑
ла вполне традиционной, только 
с одним важным отличием от пре‑
дыдущих: Гервиг отказывается 
от линейного повествования, дей‑
ствие фильма развивается в двух пе‑

риодах, причем сцены перемешаны 
в произвольном порядке, но разве‑
дены визуально. Счастливое детст‑
во, разумеется, подсвечено золоти‑
стым теплым светом, юность, ког‑
да жизнь вдруг наполнилась сомне‑
ниями и потерями,— холодным си‑
неватым. Для каждой из сестер тоже 
предусмотрен свой цвет: для поры‑
вистой Джо — красный, для спокой‑
ной рассудительной Мег (Эмма Уот‑
сон) — зеленый, для самой тихой 
и скромной Бет (Элайза Сканлен) — 
сиреневый, а для самой трезвомы‑

слящей, хоть и капризной Эми (Фло‑
ренс Пью) — голубой. Эта цветовая 
дифференциация настолько прямо‑
линейна, что все рассуждения о све‑
жести нового взгляда вызывают раз‑
ве что недоумение.

В фильме есть все, за что лю‑
бят «Маленьких женщин»: пла‑
тья и шляпки (художник по костю‑
мам Жаклин Дюрран номинирует‑
ся на «Оскар» за свою работу), уют‑
ные посиделки у камина, пикники 
на пляже, катание на коньках, до‑
машние спектакли, танцы и про‑
чие простые семейственные радо‑
сти. К тому же Гервиг, прекрасно по‑
нимая разочарование читательниц 
от того, что двух из сестер Олкотт 
выдала замуж за весьма благоче‑
стивых, добродетельных, но ничем 
не примечательных джентльменов, 
в три раза увеличила количество 
красивых мужчин в своей версии: 
кроме Шаламе тут есть Джеймс Нор‑
тон и Луи Гаррель, герой которого 
в оригинале был не первой моло‑
дости несимпатичным немцем. Так 
что теперь никто не уйдет обижен‑
ной, кроме разве что той сестры, ко‑
торой по канону полагается отойти 
в мир иной.

Да, в этом смысле тоже ничего 
не изменилось: хеппи‑энд означа‑
ет свадьбу и неожиданно свалив‑
шееся наследство (не самим же ба‑
рышням зарабатывать!), хотя до это‑
го с экрана два часа твердят о неза‑
висимости, самореализации и том, 
что у женщин есть не только чув‑
ства, но и, например, мозги (даже 
если продемонстрировать наличие 
оных удается далеко не каждой ге‑
роине). Впрочем, прекрасно пони‑
мая, что такая патриархальная кон‑
цепция не вполне стыкуется с сов‑
ременными взглядами, в финале 
Гервиг этак постмодернистски под‑
мигивает зрительницам: мол, это 
не мы такие, это пожилые белые 
мужчины (в лице издателя (Трейси 
Леттс), редактирующего первый ро‑
ман Джо) отродясь навязывают ма‑
леньким и взрослым женщинам 
представления о том, что такое хо‑
рошо, а что такое плохо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Девушки нелегкого поведения
На экранах «Маленькие женщины» Греты Гервиг

Грета Гервиг попыталась 
ненавязчиво приправить 
костюмное девичье кино 
феминистской повесткой 
ФОТО COLUMBIA PICTURES

При всей своей публици
стической ангажирован
ности фильм Аруна Кар
тика «Назир»  отличается 
 декоративной пестротой 
ФОТО IFFR
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В матче Доминик Тим—Александр Зверев  
определится соперник Новака Джоковича  
по финалу Australian Open
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Легкой атлетикой 
занялись на высшем уровне
Головные спортивные ведомства взяли кризис в ВФЛА под контроль
Российские спортивные власти в экс-
тренном порядке занялись разреше-
нием острейшей проблемы с одним 
из наиболее заметных видов спор-
та. Сегодня руководители Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) за грубые нарушения антидо-
пингового регламента могут лишиться 
своих постов, а сама ВФЛА — потерять 
аккредитацию Министерства спор-
та РФ. Напомним, в среду структура 
Athletics Integrity Unit (AIU) рекомендо-
вала исключить ВФЛА из Международ-
ной федерации легкой атлетики (World 
Athletics), а также предложила запре-
тить российским спортсменам высту-
пать на крупнейших соревнованиях 
даже в нейтральном статусе. Восста-
новлением статуса ВФЛА будет зани-
маться рабочая группа Олимпийского 
комитета России (ОКР).

чера ОКР и Министерство 
спорта РФ опубликовали совместное за-
явление, посвященное наиболее свежей 
и актуальной проблеме в отрасли. Речь о 
статусе ВФЛА и судьбе российских легко-
атлетов, в частности их участия в откры-
вающейся в июле Олимпиаде в Токио. 
Из текста заявления следует, что по край-
ней мере до выборов президента ВФЛА 28 
февраля в ней, по сути, вводится внешнее 
управление.

Накануне AIU — независимый дисци-
плинарный орган, ответственный за об-
наружение негативных явлений в легкой 
атлетике,— рекомендовал Совету World 
Athletics исключить ВФЛА из своих рядов 
из-за дела прыгуна в высоту Данила Лы-
сенко. Спортсмен был уличен в предостав-
лении фальшивой медицинской справки 
для объяснения пропуска допинг-теста, а 
у World Athletics появились данные о том, 
что к покрывательству прыгуна было при-
частно руководство ВФЛА, включая ее пре-
зидента Дмитрия Шляхтина (в итоге он 
был отстранен о работы, а в конце прош-
лого года подал в отставку).

Головная легкоатлетическая структура 
приостановила процесс восстановления 
статуса ВФЛА, попавшей под санкции еще 
в 2015 году, когда общий допинговый кри-
зис в российском спорте только-только на-
чинался, а также перестала выдавать рос-
сийским спортсменам персональные при-
глашения для участия в международных 
турнирах в нейтральном статусе. ВФЛА 
был дан срок до середины декабря, что-
бы ответить на обвинения. Позже он три-
жды продлевался. Всего, как говорится в 
заявлении AIU, у российской стороны бы-
ло восемь недель на то, чтобы обосновать 
свою позицию.

Окончательный вариант ответа ВФЛА 
был передан в AIU в середине января. В за-
явлении дисциплинарной структуры го-
ворилось, что удовлетворительных объяс-
нений российская сторона так и не предо-

ставила. AIU выразила сожаление в связи 
с тем, что ВФЛА, несмотря на «очевидные 
доказательства», решила не признавать 
вину своих сотрудников и руководителей 
в случившемся, более того, «продвинулась 
еще дальше в отрицании своей причаст-
ности к делу, обвинении других и срыве 
процесса». Это показатель того, что «но-
вое руководство ВФЛА является продол-
жением старого». На заявление AIU сразу 
же отреагировала World Athletics. Она за-
явила, что рекомендация будет рассмотре-
на «в течение нескольких дней». В World 
Athletics отметили также, что отправят 
письма в адрес нового министра спорта 
РФ Олега Матыцина и исполняющей обя-
занности президента ВФЛА Юлии Тара-
сенко с предупреждением о последстви-
ях, грозящих России.

Эти последствия и вправду выглядят 
крайне неприятными. Дело в том, что да-
же за годы кризиса российская легкая ат-
летика сохранила мощь. На чемпиона-
те мира, который состоялся осенью 2019 
года в Дохе, ее представители в нейтраль-
ном статусе добыли шесть наград. Две из 

них — прыгуний в высоту и с шестом Ма-
рии Ласицкене и Анжелики Сидоровой — 
были золотыми. Госпожа Сидорова отре-
агировала на рекомендации AIU откры-
тым письмом с критикой руководителей 
ВФЛА, которые «полностью все отрицают, 
отрицают грубо и с претензиями, тем са-
мым обрекая нас с вами на то, что мы оста-
немся и без Олимпиады, и без соревнова-
ний вообще на все ближайшие годы, но за-
то будем выступать на „Русской зиме“ до 
самой старости» и которые «отстаивают 
только свои личные интересы, а страдают 
тысячи спортсменов, тренеров и наших 
болельщиков». Ранее с похожими письма-
ми обращалась к общественности и госпо-
жа Ласицкене.

ВФЛА в своем ответе на угрозу санкций 
отметила, что «не согласна с обвинения-
ми», которые выдвигаются против нее, из-
за «их необоснованности и недоказанно-
сти». Структура подчеркнула, что «намере-
на отстаивать свою невиновность» и «рас-
сматривает все возможные правовые сред-
ства в рамках защиты своей позиции и ин-
тересов спортсменов». А вчера ВФЛА объ-

явила об окончании регистрации канди-
датов в президенты федерации на выборы 
28 февраля и о том, что процедуру прошли 
семь человек. В список входят функционе-
ры, работавшие в ней в кризисные време-
на, такие как Юлия Тарасенко, Юрий Бор-
заковский, Михаил Бутов.

Между тем заявление ОКР и Минспорта 
РФ по итогам «экстренного совещания» в 
корне меняет планы руководства ВФЛА на 
подготовку выборов в «рабочем режиме». 
В нем предлагается провести сегодня за-
седание президиума федерации и на нем 
«рассмотреть вопрос наделения действую-
щей рабочей группы ОКР по восстановле-
нию членства ВФЛА в World Athletics не-
обходимыми полномочиями по организа-
ции и проведению внеочередной выбор-
ной конференции ВФЛА», а также «полно-
мочиями по взаимодействию с членами 
ВФЛА, World Athletics, AIU, другими ме-
ждународными организациями». Еще од-
ним пунктом заявления является «рассмо-
трение вопроса» о сложении полномочий 
топ-менеджерами федерации, «включая 
полномочия всех членов президиума ор-
ганизации».

Также сегодня комиссия Минспорта РФ 
«рассмотрит вопрос о государственной ак-
кредитации ВФЛА»: она фактически экви-
валентна признанию федерации и ее пра-
ва на получение госфинансирования. Этот 
вопрос уже рассматривался министерст-
вом в прошлом году, но тогда ведомство, 
которое возглавлял Павел Колобков, воз-
держалось от крайних мер. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, полагает, что сей-
час, при Олеге Матыцине, аккредитация 
ВФЛА вполне может быть утрачена.

ОКР и Минспорт РФ подтвердили «го-
товность к конструктивному взаимодей-
ствию с World Athletics, AIU и структура-
ми, отвечающими за возобновление ра-
нее приостановленной процедуры допу-
ска чистых российских спортсменов и 
обеспечение их равноправного участия 
в международных соревнованиях и пред-
стоящих Олимпийских играх». Они также 
акцентировали внимание на том, что «с 
уважением относятся к той работе, кото-
рую ведут World Athletics и AIU по обеспе-
чению чистоты и целостности легкой ат-
летики». В документе сказано, что «нет ни-
каких оснований не доверять ходу и фор-
мату процедур, реализуемых AIU для вы-
яснения всех обстоятельств так называе-
мого „дела Лысенко“ и степени причаст-
ности к нему должностных лиц из соста-
ва прежнего руководства ВФЛА». В конце 
заявления спортивные ведомства инфор-
мируют о том, что планируют «обратиться 
к руководству World Athletics с просьбой 
отложить рассмотрение вопроса о при-
менении к ВФЛА исключительных санк-
ций, обозначенных в официальном заяв-
лении AIU» и выражают «готовность пред-
принять необходимые шаги в рамках сво-
их полномочий по нормализации взаимо-
действия между ВФЛА и World Athletics, а 
также решению вопросов, связанных с те-
кущим статусом Всероссийской федера-
ции легкой атлетики».

Алексей Доспехов

Очередной кризис в российской легкой атлетике может оставить  
ее главную звезду — трехкратную чемпионку мира Марию Ласицкене  
без Олимпиады  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

AUSTRALIAN OPEN

Трудно только первые семь раз
Новак Джокович имеет хорошие шансы вновь победить в Мельбурне

Первым финалистом Открытого чем-
пионата Австралии стал его семи-
кратный победитель Новак Джокович. 
Уверенно переиграв в трех партиях 
Роджера Федерера, он в воскресенье 
встретится с Домиником Тимом или 
Александром Зверевым. На женском 
же турнире определились обе участ-
ницы решающего матча. И если по-
беда Гарбинье Мугурусы над Симо-
ной Халеп не должна сильно удивлять, 
то поражение первой ракетки мира 
Эшли Барти от 21-летней Софии Ке-
нин, впервые дошедшей до решаю-
щей стадии на турнире Большого шле-
ма, стало неожиданностью.

акануне пятидесятой встречи Но-
вака Джоковича с Роджером Федерером 
было ясно, что о повторении жесточай-
шего марафона на выживание, которым 
стал в прошлом году завершившийся по-
бедой серба финал Wimbledon, в данном 
случае речи идти не может. Чудом отыг-
рав в предыдущем круге семь матчболов 
у американца Тенниса Сандгрена, 38-лет-
ний швейцарский ветеран в среду не 
тренировался, пытаясь хотя бы частич-
но восстановить силы и подлечить трав-
му брюшного пресса. Ходили даже разго-
воры, что 20-кратный чемпион турниров 
Большого шлема может просто не выйти 
на корт, однако один из центральных мат-
чей турнира все же состоялся. Более того, 
несмотря на предсказуемость результата, 

нельзя сказать, что 27-я победа над вели-
ким швейцарцем далась Джоковичу сов-
сем уж легко.

Федерер очень неплохо начал. Он вел 
5:2, причем в четырех первых геймах ему 
удалось сделать два брейка, а в шестом, 
уступая 1:4, Джокович имел на своей по-
даче 0:40. Швейцарец четко подавал, де-
лая по три эйса за гейм, а в некоторых ро-
зыгрышах порой так хитро подставлял под 
мяч свою ракетку, что выходили на ред-
кость красивые и точные удары. Однако 
главной причиной такого неожиданного 
развития событий все-таки были ошибки 
Новака Джоковича, которому, видимо, по-
надобилось время для обретения нужно-
го настроя. Стоило сербу поймать нужную 
волну, как все изменилось. Федерер упу-
стил свое преимущество, а затем и без ва-
риантов отдал тай-брейк. В двух других се-
тах швейцарец не смог заработать ни одно-

го брейк-пойнта и по разу отдал свою пода-
чу. Выиграв за 2 часа 18 минут — 7:6 (7:1), 
6:4, 6:3,— Джокович одержал хотя и прес-
новатую, но крайне важную для себя побе-
ду, которая позволит ему претендовать не 
только на восьмой австралийский титул, 
но и на звание первой ракетки мира.

Соперник серба определится в пятницу 
по итогам противоборства Доминика Ти-
ма и Александра Зверева. Австриец проде-
монстрировал собственную несгибаемость 
в четвертьфинале против Рафаэля Надаля, 
а первая ракетка Германии на турнирах 
Большого шлема еще никогда не выигры-
вал пять матчей подряд. Тем не менее фа-
воритом в воскресенье в любом случае бу-
дет Новак Джокович. В его пользу говорят 
и семь победных мельбурнских финалов, 

и тот факт, что за последние две недели он 
проиграл лишь один сет, и лишний выход-
ной, который он будет иметь по сравнению 
со своим оппонентом.

А вот на женском турнире в четверг со-
бытия развивались совсем не так, как ожи-
далось, и в итоге первенство там разыграют 

теннисистки, от которых еще неделю назад 
подобной прыти никто не ожидал. Первый 
и самый главный сюрприз дня на мельбурн-
ской жаре (а температура воздуха доходила 
до 38 градусов) преподнесла 21-летняя аме-
риканка София Кенин. Бывшая москвич-
ка давно подавала большие надежды, но на 
мейджорах дальше четвертого круга не про-
ходила, а сейчас в Мельбурне наконец вы-
стрелила. Оценивая расклад сил перед ее 
встречей с первой ракеткой мира Эшли Бар-
ти, конечно, следовало иметь в виду, что в 
августе прошлого года в Торонто австралий-
ка уже уступала этой сопернице. Однако это 
был матч второго круга не самого крупного 
турнира Женской теннисной ассоциации 
(WTA), а не полуфинал Australian Open. К то-
му же в сентябре в Ухане Барти взяла у Ке-
нин убедительный реванш.

Не имея особого преимущества, австра-
лийка вроде бы контролировала ситуа-
цию, но упустила тай-брейк первого сета, 
по ходу которого вела 6:4, а во второй пар-
тии психологически сломалась, не исполь-
зовав два сетбола в десятом гейме. Концов-
ка же встречи полностью осталась за Ке-
нин, продемонстрировавшей характер. И 
теперь американку ждет встреча с экс-пер-
вой ракеткой мира испанкой Гарбинье Му-
гурусой, которая, даже не попав в число се-
яных, продолжила свою победную серию 
в Мельбурне, одолев румынку Симону Ха-
леп. Таким образом, чемпионка Roland 
Garros 2016 года и Wimbledon 2017 года 
близка к тому, чтобы пополнить коллек-
цию своих титулов на мейджорах.

Евгений Федяков

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА 
подобрал 
победу
Армейцы в гостях  
обыграли «Химки»

В одном из наиболее интересных матчей 22-го 
тура регулярного чемпионата Евролиги «Химки» 
принимали ЦСКА. От подмосковной команды 
ждали повторения успеха, достигнутого в нача-
ле января, когда она уверенно обыграла армей-
цев в первенстве Единой лиги ВТБ. Но на этот 
раз сильнее оказался ЦСКА, оказавшийся бо-
лее эффективным. Армейцы победили со сче-
том 78:69 и по-прежнему идут на втором месте 
в регулярке.

нынешнем сезоне «Химки» и ЦСКА встреча-
лись дважды и обменялись домашними победами. В 
первом круге Евролиги сильнее были красно-синие, 
а в матче Единой лиги ВТБ, состоявшемся 6 января, 
победу праздновали химчане. И эта свежесть триум-
фа команды Римаса Куртинайтиса могла бы дать по-
вод говорить о том, что на этот раз, вопреки обыкно-
вению, именно «Химки» можно считать фаворитом 
«дерби Ленинградки». Однако ряд факторов удержи-
вал от такого вывода.

Начать с того, что ЦСКА в январе больше не про-
игрывал. Армейцы выдали серию из шести побед, 
четыре из которых пришлись на регулярный чем-
пионат Евролиги. В итоге москвичи поднялись на 
второе место и, можно сказать, обеспечили себе 
место в play-off. А вот «Химки», вроде бы выныр-
нувшие из трясины неудач — серию из четырех 
поражений они прервали, обыграв «Реал»,— раз-
вить успех не сумели и в прошлом туре потерпе-
ли уже 12-е поражение в Евролиге (от «Басконии»), 
опустившись на 11-е место. И пусть от «Фенербах-
че», обосновавшегося на девятом месте, они отста-
вали лишь по дополнительным показателям, по-
чти весь лимит осечек команда уже исчерпала. В 
пользу «Химок» мог бы говорить фактор своей пло-
щадки, но, как справедливо отметил Куртинайтис, 
«ЦСКА без разницы, где играть». А еще тренер «Хи-
мок», вспоминая первую январскую встречу ко-
манд, говорил, что в ней победу его команде обес-
печило «превосходство в энергии», и давал понять, 
что рассчитывает на нее снова.

Энергии у «Химок», подзаряжаемых трибуна-
ми «Арены Мытищи», хватало. Поначалу действия 
Алексея Шведа и Kо создавали ощущение, что они 
намерены, что называется, рвать и метать. Но что-
бы диктовать свою волю ЦСКА, пусть армейцы в 
нынешнем сезоне не представляются такими же 
неуязвимыми, как в прошлом, требуется больше 
чем просто настрой. Нужно предельно точно подо-
брать все компоненты рецепта победы. А у «Химок» 
с этим было не все ладно. Да, Швед неплохо руково-
дил игрой; да, Янис Тимма, ключевой творец упо-
мянутой победы над ЦСКА, снова старался и бро-
сать с дистанции, и «центрить»; да, «Химки» акку-
ратно играли в обороне, не давая сопернику лиш-
них шансов на то, чтобы набирать очки со штраф-
ных. Но все портили подборы. ЦСКА в первой чет-
верти получал в два с лишним раза больше вторых 
шансов. В играх с командами рангом ниже для «Хи-
мок» такие огрехи могут и не становиться пробле-
мой. Для ЦСКА же, у которого к тому же без раскач-
ки начал стрелять с дистанции Майк Джеймс (на 
его счету в первой половине практически треть оч-
ков, набранных армейцами), каждая мелочь может 
оказаться роковой. В результате медленно, но вер-
но ЦСКА выстраивал отрыв. И к большому переры-
ву преимущество армейцев достигло восьми очков. 
Немало для не самой результативной игры.

«Химкам» требовался взрыв, и в роли главного 
подрывника должен был выступить Швед, за пер-
вую половину матча выполнивший свою норму «20 
плюс очков» едва ли на четверть. Взорвался, одна-
ко, ЦСКА. И снова ключевым фактором стали под-
боры. Именно после них результативно атакова-
ли Йоханнес Фойгтманн и Майк Джеймс, и отрыв 
ЦСКА превратился уже в очень солидный — 15 оч-
ков. И тут уже «Химкам», чтобы спастись, нужен 
был удар ядерной бомбой. Но таковой в арсенале 
подмосковной команды не оказалось. Хозяев хва-
тило лишь на хорошую финальную десятиминут-
ку. В результате ЦСКА победил со счетом 78:69 и со-
хранил второе место в регулярке.

Александр Петров

1/2 финала Australian Open
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 2)—Роджер Федерер 
(Швейцария, 3) 7:6 (7:1), 6:4, 6:3. 

Сегодня в 1/2 финала встречаются:  
Доминик Тим (Австрия, 5)—Александр Зверев (Германия, 7).

Женщины. София Кенин (США, 14)—Эшли Барти (Австра-
лия, 1) 7:6 (8:6), 7:5. Гарбинье Мугуруса (Испания)—Симона 
Халеп (Румыния, 4) 7:6 (10:8), 7:5.

Финал Кенин—Мугуруса пройдет завтра.

В

Фаворитом финала в любом случае будет  
Новак Джокович. В его пользу говорят и семь 
победных мельбурнских финалов, и тот факт, 
что за последние две недели он проиграл 
лишь один сет

Н

За счет подборов игроки ЦСКА (в белом) 
получали слишком много вторых шансов  
в противостоянии с «Химками»,  
что и обусловило их победу в «дерби  
Ленинградки»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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